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EN ESTA EDICIÓN
Salud

8Pueblos abandonados, mujeres solas.
Educación

10Proceso de interculturalidad en la 
Universidad.

Pasaje cultural
21Salón de Octubre, en Casa de pintura.

Cultura

22Solitarios perdedores, en el teatro 
Experimental.

Victimario

28Patricia Aguirre, bailarina de Gineceo.

Planean reestructurar 
el programa de 
quelonios en la UdeG
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Diálogo, cultura y 
religión en el paraninfo

En un foro abierto y de diálogo respetuoso, la 
Universidad de Guadalajara abrió sus puertas 
a líderes de la iglesia católica, para hablar sobre 
el binomio cultura y religión.

Volcán de Colima, 
en alerta amarilla

Pág. 26
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La idea es que el programa universitario 
sea regulado a fin de obtener mejores 
resultados en la protección de este animal, 
pues las cuatro especies que llegan a 
Jalisco están en peligro de extinción. 

Gineceo y bailarines extranjeros presenta-
ron la nueva versión de esta ópera el fin 
de semana en el teatro Degollado. 

Cuenca de Zapotlán
DEFORESTACIÓN Y DETERIORO AMBIENTAL

 En 1920 el lago tenía 2,800 hec-
táreas. Hoy no llega ni siquiera 
a la mitad. Estos cambios han 
traído modificaciones en el cli-
ma de la región, pues las compa-
ñías aserradoras acabaron con 
los cedros y pinos. El lago está 
contaminado y estrangulado 
por una mala planeación de las 
carreteras, advierte especialista 
universitario. 
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Debe ser obligatoria 
la clase de nutrición

Retirar los productos chatarra de las 
tiendas ubicadas en las escuelas, no 
mejorará la nutrición de los ciudadanos.

Carmen, la del siglo XXI
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Andrés Valdez Zepeda*

E
l concepto de calidad ha evolucionado a 
través de los años. De ser entendido como 
el conjunto de características y propiedades 

de un producto o servicio,1 hoy día, este 
constructo es definido como la satisfacción 
oportuna de las necesidades y requerimientos 
de los clientes, así como por exceder sus 
expectativas. Como dice Municio (2004) si 
lo que recibo responde a mis necesidades, 
expectativas o exigencias, digo que esto tiene 
calidad y el conjunto de características por 
las que me satisface representan el contenido 
de la definición de calidad.2 Es decir, para el 
paradigma actual, la calidad la definen los 
ciudadanos que reciben el producto o servicio, 
no las características de estos.  
 Esta conceptualización relativista3 y, el 
asunto del debate sobre su intangibilidad, 
generan ciertos problemas al aplicarlo al campo 
de la política democrática, ya que lo que para 
algunos ciudadanos puede ser una democracia 
de calidad, para otros puede ser una democracia 
sin calidad o de bajo novel de calidad. Además, 
el concepto de calidad, surgido y aplicado 
en el campo empresarial, a pesar de ciertas 
similitudes, no se puede utilizar de la misma 
forma, ni en el sector público, ni en el ámbito 
de la política, ya que son campos con lógicas, 
fines y dinámicas distintas. 
 Por ello, es necesario intentar una 
definición específica de calidad en la política 
bajo un  sistema democrático que pueda ser 
operacionalizada o medida con indicadores 
precisos como puede ser, por ejemplo, el 
nivel de confianza, credibilidad, satisfacción, 
aprobación o percepción ciudadana sobre la 
eficiencia y honestidad de los políticos. Sin 
embargo, hay que ser cuidadosos en la forma 
como definimos la calidad en la política. 
 Por ejemplo, la gente puede estar satisfecha 
con la labor de la clase política,4 los gobernantes 
pueden ser populares  y gozar del apoyo y la 
confianza de los ciudadanos, lo cual es común 
con líderes populistas, pero esto no implica que 
se viva una democracia de calidad. Más bien, la 
calidad en la política tiene que ser definida no 
sólo desde la perspectiva de la satisfacción real 
o percibida de los ciudadanos, sino también 
desde la perspectiva de la institucionalización, 
la cultura política, el nivel de debate público y 
la eficiencia gubernamental.
 En este sentido, una democracia es de alta 
calidad o elevado nivel de calidad si reúne 
las siguientes características:
 Primero, existe un alto nivel de confianza, 

El Concepto de Calidad Democrática
Más que un elevado nivel de calidad, lo que tenemos hoy día en nuestro 
país es una democracia de fayuca, de mala calidad, pero muy onerosa, 

siendo una de las más caras del mundo.  

credibilidad y aprobación de la gente sobre 
las instituciones y el desempeño de su clase 
política.
 Segundo, existen un alto nivel de 
participación social en los procesos políticos 
electorales, un alto nivel de competencia 
entre diferentes actores políticos y un buen 
nivel del debate público.  
 Tercero, predomina una cultura política 
de cuño democrática, que se caracteriza por 
la pluralidad de ideas y pensamientos, la 
tolerancia y el respeto a las ideas y acciones 
de  los demás, la aceptación del gobierno de 
las mayorías y el respeto a las opiniones y 
acciones de las minorías.
 Cuarto,  existe  un alto nivel  de 
institucionalización de los partidos políticos y 
demás actores colectivos de la vida democrática, 
predominando la política de las instituciones por 
encima de la política de las personalidades. 
 Quinto, existen medios de comunicación 
que privilegian en sus espacios informativos y 
de análisis el debate de las ideas, las propuestas 
y de los diferentes enfoques políticos elevando 
el nivel de debate público. 
 Sexto, existe una clase política competente, 
culta y altamente deliberativa que actúa 
responsablemente, anteponiendo los intereses 
generales sobre los particulares o de grupo.
 Séptima, existe una elevación del nivel 

de calidad de vida de la población, un uso 
más racional de los recursos con los que 
cuenta la sociedad y una toma de decisiones 
inteligente sobre los asuntos públicos.       
 A la luz de esta conceptualización, debemos 
analizar y evaluar la calidad de la actual 
democracia mexicana. Al respecto, creo que más 
que un elevado nivel de calidad, lo que tenemos 
hoy día en nuestro país es una democracia de 
fayuca, de mala calidad, pero muy onerosa, 
siendo una de las más caras del mundo. 

* Catedrático del CUCEA y miembro del 
Sistema Nacional de Investigadores. 

1  Juran define a la calidad como la adecuación del 

producto o servicio para el uso a que se destina (1988). 

Deming (1981) señala que la calidad  es la contribución 

a la satisfacción de necesidades del cliente. Por su parte,  

Crosby (1979) define a la calidad como la acomodación 

de los productos o servicios a las exigencias de los 

clientes.
2 Pedro Municio, El Nuevo Concepto de Calidad, España: 

Universidad Complutense de Madrid, 2004. 
3 Calidad no es algo que se tenga o no se tenga, es un 

nivel el cual se obtiene en funcion de 
4 Por clase política se entiende a los candidatos a algún 

puesto de elección popular, los dirigentes partidistas, los 

gobernantes y todos aquellos individuos que ocupan un 

cargo de liderazgo en las organizaciones políticas. 
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COMENTARIO SOBRE 
NOTA PUBLICADA EN 
GACETA

Tengo 42 años y estudio la licenciatura 
en sistemas de información en el CU-
CEA. Soy casado y tengo cuatro hijos. 
Mi nivel económico no es el que yo de-
seo, por lo que me veo en la necesidad 
de usar el transporte público.
 Una de las  motivaciones para 
regresar a las aulas fue mi afán de 
superación.
 El objetivo de mi escrito no es 
contarles esto, sino referir que mis 
hijos también estudian: uno en el 
Politécnico y otra en la Preparatoria 
de Jalisco. Ellos usan autobús para 
asistir a la escuela, y en ambos casos 
la obtención de las credenciales resultó 
una verdadera odisea, aunque más 
para el que acude al Poli, porque mi 
hija, que cursa el tercer semestre en la 
Preparatoria Jalisco, aún es hora de 
que no recibe tal documento.
 Cuando he acudido a preguntar al 
respecto, nadie sabe, nadie supo: todos 
se pasan la bolita, que si el SEMS, que 
si la Cámara, que si cambiaron a la 
secretaria, que si el chip que no llega, 
etcétera.
 Me parece que tres semestres para 
entregar, aunque sea una credencial de 
papel, como hace años, son demasiado 
tiempo.
 ¿Qué tiene que ver lo anterior con 
la nota publicada en Gaceta el 30 de 
agosto de 2004? Mucho. La considero 
ostentosa y desafortunada, porque 
muestra a dos vigilantes de la citada 
preparatoria solicitando una creden-
cial, seguro que de utilería, porque 
por allí los estudiantes no la tienen, 
al menos los que yo conozco.

Juan José Amezola Arriaga.

RESPUESTA DE GACETA 
UNIVERSITARIA

Con relación a los comentarios que 
realiza el señor Juan José Amezola, la 
coordinación de Gaceta aclara:
 El señor califica de ostentoso y 
desafortunado el reportaje “La nueva 
cultura de seguridad en la UdeG”, 
tras asegurar que los estudiantes no 
poseen credencial de la escuela, y la 
Gaceta muestra en dicho reportaje 
a dos vigilantes de la Preparatoria 

CÁTEDRAS MARTIANAS

El 13, 14 y 15 de septiembre se llevó a 
cabo el segundo encuentro de cátedras 
martianas en el CUCSH. En él partici-
paron catedráticos y estudiosos prove-
nientes de Cuba, Venezuela, España, 
Panamá y México, todos con un suficiente 
dominio acerca del ideario político de 
José Martí.
  Felicito al profesor Miguel Naranjo 
de ese centro por el esfuerzo realizado 
para que el encuentro tuviera lugar en 
esta institución.
  Mas no felicito a aquellos estudiantes 
que perdieron la oportunidad de escu-
char 24 horas de sapiencia sociológica, así 
como de interactuar con personalidades 
de otros países, sobre todo de esos que la 
opinión pública no define todavía si son 
buenos o malos (leáse: Cuba y Venezue-
la). Tampoco felicito a los estudiantes que 
solo entraban por galletas y café. 
 Me lastima como universitario que, 
pese a la difusión hecha en Gaceta Uni-
versitaria y de los carteles pegados por 
todo el centro, solo hubiéramos cinco 
fieles estudiantes de los cientos posibles. 
Ello se vio reflejado en la tristeza de los 
catedráticos extranjeros.
 Estudiantes frívolos, continúen así y 
a ver cómo terminamos.
 

Jesús Ramiro Quintero Vázquez,
estudiante de derecho en el CUCSH.

DISTRITO ¿FEDERAL?

En las modificaciones hechas a la Consti-

tución durante el sexenio de Ernesto Ze-
dillo para que los habitantes del Distrito 
Federal eligieran a sus gobernantes, no 
estaba prevista la descentralización de 
la educación básica. 
 Hoy, casi 10 años después, nos damos 
cuenta de que si vamos a hacer algo, de-
bemos hacerlo bien o mejor no hacemos 
nada.
 El error de miembros de la Asamblea 
Legislativa, del DF, al irrumpir en la 
cámara baja contribuirá a que PAN y 
PRI decidan aprobar la modificación al 
artículo 122. Aunque podría parecer que 
la reforma es impulsada por el PAN, es 
el PRI del estado de México el que lanzó 
la propuesta. Su argumento: no se puede 
gastar el dinero que corresponde a los 
estados para financiar la educación de 
un estado distinto al que hizo las contri-
buciones. 
 El PRD, en voz de su presidente, insis-
te en que el presupuesto para educación 
en el DF es muy elevado y que trasladarlo 
al gobierno local afectaría otros progra-
mas sociales.
 La verdad es que si bien es una pro-
puesta priista, el que sale ganando es Fox 
(una de cal por las que van de arena). 
En caso de que la ley sea aprobada, el 
gobierno federal al distribuir entre los 
demás estados el dinero que antes esta-
ba destinado a la educación capitalina, 
quedaría mejor posicionado. 
 La aprobación de la reforma es un 
hecho. Las modificaciones hechas a la 
Ley del Seguro Social eran impensables 
hace unos meses, pero los diputados au-
mentan su “rating” cuando aprueban una 
ley: todos los medios se vuelcan hacia los 
partidos “grandes”, que buscan mejorar 
su imagen ante la sociedad.
 El PRI y el PAN saben que la capital 
pertenece al PRD, pero mientras la Cá-
mara de Diputados tenga poder sobre 
el Distrito Federal, buscará el modo de 
beneficiar a otros estados y no a su peor 
rival. 
 El partido del sol azteca se queja de 
que los diputados federales no pueden 
intervenir en la política interna de un 
estado. El detalle está en que mientras 
las dependencias del gobierno federal 
continúen en el DF, no será simplemente 
un “estado” más. Así que empiécenle a 
buscar nombre al distrito, porque federal, 
dejará de serlo.

Manuel Huacuja González,
manuel_hg@terra.com.mx

CUCEA

Jalisco solicitando una credencial a un 
alumno. 
 Gaceta efectuó un recorrido por di-
versos planteles y en el caso de la men-
cionada prepa, el fotógrafo hizo varias 
tomas en el momento en que estudiantes 
mostraban su credencial para ingresar. 
Puede ser, efectivamente que algunos si 
tengan credencial y otros no. El reportaje, 
menciona, según lo informado por las au-
toridades competentes, que las instancias 
adecuadas (SEMS y centros universita-
rios), son las que tienen que entregar las 
credenciales a los estudiantes.
 Sin embargo, Gaceta toma nota para 
investigar a fondo sobre esta problemáti-
ca para informar en breve a la comunidad 
universitaria.

SOBRE EL FORO 
“GOBERNABILIDAD 
DEMOCRÁTICA” 

En fechas recientes se llevó a cabo el 
foro “Gobernabilidad democrática”, 
que organizó la comisión especial 
para la reforma del Estado, de la Cá-
mara de Diputados. El evento contó 
con una importante participación de 
políticos, académicos, líderes de opi-
nión y demás conocedores del sistema 
político mexicano.
 Por el periodo de indefinición que 
estamos viviendo en el país, la crisis 
de gobernabilidad y de negociación 
en materia de reformas políticas y 
sociales, así como la falta de consen-
sos para generar un Estado fuerte, 
resultaba necesario un foro de esta 
naturaleza.
 La política en México se ha dete-
riorado a causa de la fragmentación 
interna de los partidos políticos y sus 
constantes confrontaciones ideológicas 
en la lucha por el poder. Esto propicia 
que reformas, propuestas e iniciativas 
de ley queden estancadas, imposibili-
tando la existencia de un proyecto de 
gobierno viable y de largo plazo.
 La transición política, con una 
democracia consolidada, todavía no 
la alcanzamos. Para ello es necesario 
el apoyo de todas las fuerzas políticas 
del país, que exista una continuidad 
de proyecto y que la sociedad partici-
pe en su construcción, lo que abriría 
paso a la corresponsabilidad. 
 Considero que solo así  puede 
haber “gobernabilidad”: en un pro-
yecto que nos involucre a todos, 
con mecanismos electorales que den 
credibilidad al gobierno, donde lo im-
portante sea el voto, y los sistemas de 
mercado (uno de los tantos invasores 
silenciosos en el agotamiento político 
de la sociedad) queden fuera de las 
campañas.
 Es urgente encontrar soluciones 
consensuadas, establecer reglas para 
la transición política y abrir espacios 
de maniobra política para los tres po-
deres de la nación (siempre y cuando 
se ajusten a los límites constituciona-
les), si lo que queremos es que haya 
gobernabilidad y el sistema político 
mexicano permanezca estable.

Elva Araceli Fabián,
egresada de la carrera de estudios 

políticos y gobierno, UdeG  
Texto editado
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Cambio de directores 
en prepas 1 y 7
El Rector general de la Universidad de 
Guadalajara aceptó el 6 de octubre la 
renuncia que presentaron el maestro 
Pedro Verónica Rosales, director de 
la Preparatoria 1, y el maestro Juan 
Antonio Bustos Hernández, director 
de la Preparatoria 7, quienes dejan 
el cargo por motivos estrictamente 
personales.
 A partir del jueves 7 de octubre de 
2004, se integran al Sistema de Educación 
Media Superior, el licenciado José 

Natividad Romo García y el licenciado 
Emilio Valadez Huízar, que fungirán 
como directores de la Preparatoria 1 y de 
la Preparatoria 7, respectivamente. 
  El licenciado Romo García colaboraba 
en la Coordinación de Seguridad 
Institucional de esta casa de estudios, 
mientras que el licenciado Valadez Huízar 
se desempeñaba como director de la 
Operadora del parque industrial Belenes, 
perteneciente al corporativo de empresas 
universitarias.

Edición Gaceta Universitaria

En el marco de la ceremonia conmemorativa 
del 79 aniversario de la refundación de la 
Universidad de Guadalajara (1925-2004), 
a efectuarse este 12 de octubre, serán 
entregados reconocimientos al personal 
académico por años de servicio.
 La cita es a las 11:00 horas, en el auditorio 
Roberto Mendiola Orta, del Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud (CUCS). 
 En esta ocasión serán homenajeados 
por sus 25, 30, 35, 40, 45 y 50 años, 585 
académicos, quienes recibirán un pergamino, 
medalla, un pin y estímulo económico, de 
acuerdo a lo que marca la cláusula 52 del 
contrato colectivo de trabajo.
 En la ceremonia, autoridades universi-
tarias y secretarios de los sindicatos de esta 
casa de estudios harán uso de la palabra 
para dirigir unas palabras a los académicos 
reconocidos y resaltar la importancia de un 
aniversario más de la UdeG.
 A estos eventos conmemorativos se 
une el Campus Universitario del Norte con 
distintas actividades académicas y culturales, 
que iniciaron el 7 de octubre y finalizan el 17 
de este mes.
 Entre los eventos destacan la presentación 
de la obra de teatro Recuerdos de ira, dirigida 
por Víctor Castillo; una danza huichola 
con la participación del grupo wixarica de 
San Martín de Bolaños, y un concierto de 
música formal ofrecido por los alumnos del 
Departamento de Música; en artes visuales 
habrá exposiciones de caricatura, pintura, 
grabado e instrumentos prehispánicos.
 Este campus universitario, con sede en 
Colotlán, Jalisco, participa en la Jornada 
por el X aniversario de la red universitaria, 
que tiene como objetivo principal promover 
el acercamiento con los organismos 
gubernamentales e instituciones educativas 
y difundir las actividades enfocadas al 
desarrollo regional y social de la región.
 El 13 de octubre será realizado el foro 
“Impacto de la red universitaria en la región 
Norte de Jalisco y Sur de Zacatecas”, con la 
participación de los presidentes municipales 
de Colotlán, Huéjucar, Mezquitic (Jalisco), y 
Tlaltenango (Zacatecas).
 También darán a conocer los resultados 
productivos y de investigación del 
invernadero del CUNorte a la comunidad 
de agricultores de la región, presidentes 
municipales y agroproductores, a cargo del 
coordinador ejecutivo del campus Norte, 
Alberto Castellanos Gutiérrez.

Aniversario 
79 de la 
refundación 
de la UdeG

Diálogo, cultura y religión 
en el paraninfo 
Aimeé Muñíz

L 
a modernidad es una etapa dominada 
por las relaciones mercantiles, las que 
influyen sobre el poder y hace de los 

individuos, seres fragmentados, banales e 
intrascendentes. De ahí que resulte vital dejar 
que la religión sea religión y la razón, razona-
ble, en un afán de que cada instancia mantenga 
su valor y actúe en función de las necesidades 
de los hombres, aseguró Víctor Ramos Cortés, 
investigador del Centro de estudios de reli-
gión y sociedad (Cerys), de la Universidad de 
Guadalajara, durante el foro Diálogo, cultura 
y religión, realizado en el paraninfo Enrique 
Díaz de León, en el marco del XLVIII Congreso 
eucarístico internacional.
 En un acto realizado el 7 de octubre, que 
sienta precedente en la historia de esta casa 
de estudios, ya que contó con la presencia 
de altos jerarcas de la iglesia católica, Ramos 
Cortés, con el tema “Razón y religión en los 
tiempos nuevos”, ofreció un panorama histó-
rico de este binomio que, en palabras de Juan 
Pablo II, se ha empobrecido y debilitado.
 “La fe, privada de la razón, ha sujetado el 
sentimiento y la experiencia, y corre el riesgo 
de dejar de ser una propuesta universal”, en 
cita que hizo el investigador del papa.
 Ante un recinto lleno, el secretario ge-
neral de la UdeG, maestro Carlos Briseño 
Torres, dio la bienvenida a los líderes de la 
iglesia católica y destacó que “la relevancia 
de este tipo de eventos radica en la búsqueda 
de un cambio de pensamiento, que ya no sea 
de desunión, sino de unión”.
 Dio a conocer que la Universidad es la 
primera casa de estudios del país de carácter 
público que abrió un Centro de estudios 
de religión y sociedad para investigar de 
forma académica los diversos aspectos del 
quehacer religioso y su contexto general”.
 Enfatizó que la laicidad es sinónimo de 
tolerancia. En oposición a lo que piensan 
algunos, ser laico no significa estar en contra 
de cualquier manifestación religiosa o ejercer 
el ateísmo. 
 También participó en el foro el cardenal 
Jozef Tomko, quien preside el Comité 
pontificio para los congresos eucarísticos en 
todo el mundo, en cuya intervención recalcó 
la importancia de que estas actividades sean 
realizadas en una época en que todavía existe 
necesidad de Dios y de la fe, “no obstante 
que hoy nos envuelva el materialismo del 
mundo occidental, que parece navegar en 
la prosperidad, pero sutilmente provoca 
infelicidad y desesperación”.
 El cardenal Walter Kasper, presidente 
del Consejo pontificio para la promoción de 
la unidad de los cristianos, añadió que hoy 
la eucaristía busca el acercamiento entre las 

iglesias y propone no solo un intercambio 
de ideas, sino de dones.
 “En este momento se establecen verda-
deros diálogos con las iglesias orientales, or-
todoxas, luteranas, otro tipo de movimientos, 
para promover la unión y la comunidad. La 
iglesia quiere ser un signo verdadero de la 
reconciliación y la paz en el mundo; la iglesia 
desea demostrar que la reconciliación es po-
sible”.
 Por el grupo de los académicos, Lourdes 
Vázquez Parada, del Cerys, se refirió a los 
trabajos de investigación que han hecho en 
esta casa de estudios.
 “Los estudios de religión cuentan con 
una tradición de varias décadas y diferentes 
enfoques en la Universidad de Guadalajara. 
Hemos trabajado a partir de estudios 
interdisciplinarios, por medio de los cuales 
se han logrado aportes significativos al 
conocimiento de la religión”.

 Apuntó que cada vez hay más concien-
cia acerca de la importancia de la reflexión 
teológica desde el campo académico, puesto 
que ello implica ampliar una actitud crítica 
y promover la dignidad de las personas.
 Al término del foro abrieron un espacio 
para las preguntas del público. Fueron 
cuestionados los conferencistas acerca del 
significado de los congresos eucarísticos, 
las aportaciones de la fe católica al mundo 
y la participación de los sacerdotes en 
política, entre otras cuestiones.
 En este último caso, fue Ramos Cortés 
quien respondió que “cuando los ministros 
de culto opinan sobre asuntos políticos, 
lo hacen de manera legítima si se ciñen al 
ámbito moral, pero cuando se meten en 
cuestiones partidarias, ahí sí hay un pro-
blema, aunque finalmente son los creyentes 
los que deben decidir si siguen o no sus 
lineamientos”.
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Reunión de clérigos y académicos en torno a la fe y su estudio
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Ecología
A fin de incrementar las posibilidades de supervivencia 
de la población de tortugas marinas que arriba a las costas 
de Jalisco, académicos y funcionarios de la Universidad 
de Guadalajara planean reestructurar su programa de 
quelonios. El rector del CUCBA, Juan de Jesús Taylor 
Preciado, informó que buscan contar con un programa 
más ordenado en las distintas áreas y municipios.

Planean reestructurar el programa 
de quelonios en la UdeG

Salud
Retirar los productos chatarra de las tiendas ubicadas en las 
escuelas no mejorará la nutrición de los ciudadanos. Lo que 
se requiere es modificar la constitución en su artículo tercero, 
así como a la Ley federal de educación, a fin de que sea 
obligatoria la clase de cultura nutricional desde preescolar 
hasta preparatoria, afirmó Sergio Godínez Gutiérrez, 
académico del CUCS.

Economía
Las mujeres de las comunidades rurales cuyos maridos 
emigran a Estados Unidos, prefieren seguir en la pobreza 
que continuar con la angustia de que su esposo fallezca en la 
frontera o que ellas mueran en la larga soledad que provoca 
su ausencia, indica un estudio universitario. Advierte que 
las féminas que quedan al frente de la casa con varios hijos, 
“padecen una grave tensión psicológica”.
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Temblor de 4.3 grados en la ZMG
Falla geológica en el río 
Santiago causó el sismo 
del jueves pasado. En 
la UdeG un módulo 
de la prepa 7 sufrió 
cuarteaduras.

Eduardo Carrillo

L 
os tres temblores registrados el jueves 
pasado por la mañana en la zona 
metropolitana de Guadalajara fueron 

ocasionados por la falla geológica en el río 
Santiago, en Zapopan, a 24 kilómetros de 
la ciudad de Guadalajara, indicó el director 
del Centro de Ciencias de la Tierra, de la 
Universidad de Guadalajara, David Barrera 
Hernández.
 Ya en 1875 hubo un fenómeno semejante 
de 7.6 grados en la escala de Richter, en San 
Cristóbal de la Barranca y en 1912 se registró 
otro fenómeno con ese epicentro.
 Informó que en esta ocasión, el sismo 
con mayor intensidad fue de 4.3 grados en 
escala de Richter (9:55 horas). La duración de 
los tres eventos fue de 145 segundos, hasta 
estabilizarse la corteza terrestre. El primero 
(3.5 grados) ocurrió un minuto antes del más 
fuerte y hubo otro después (3.6 grados). Es 
posible que haya réplicas. 
 El especialista en sismología, adscrito 
al Centro Universitario de Ciencias Exactas 

e Ingenierías, de la UdeG, señaló que el 
evento tuvo lugar cerca de la superficie 
terrestre, “a una profundidad de cinco 
kilómetros”. Esta información fue captada 
por el sismógrafo de tres componentes 
de la estación de la UdeG, ubicada en la 
Primavera.
 Al preguntarle sobre si estos temblores 
están relacionados con las grietas de Nextipac, 
Zapopan, el geógrafo Luis Valdivia Órnelas, 
presente en la rueda de prensa, coincidió en 
que pese a su cercanía, no existe ningún nexo 

entre estos fenómenos. El río Santiago está 
a una distancia de entre 5 y 10 kilómetros 
del epicentro y cerca de las grietas de Santa 
Lucía y Nextipac, separadas entre sí por 800 
metros.
 Los temblores tampoco están relacionados 
con el volcán de Colima. “No es posible que 
el sismo sea un reflejo de la actividad de ese 
cráter. El sismo fue tectónico, no volcánico 
y se sintió en toda la zona metropolitana: 
Zapopan, Guadalajara, Tlaquepaque, Tonalá 
y Tlajomulco.

Registro del sismógrafo del Centro de Estudios de la Tierra
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Geología

Alerta amarilla en el volcán de Colima
José Luis Ulloa

Continúa la alerta amarilla en el volcán de Colima ante las explosiones 
que han surgido desde el pasado 25 de septiembre. Esta actividad 
volcánica no ha propiciado desalojos, ni representa un riesgo para 
las poblaciones aledañas al coloso de fuego. 
 El radio de alerta preventivo se mantiene hasta 11.5 kilómetros 
de la cima del volcán, lo cual incluye las poblaciones de La 
yerbabuena, La becerrera, Juan Barragán, Causentla, Cofradía de 
Tonila, Atenguillo, El saucillo, El fresnal y El embudo.
 Al cierre de esta edición, el pasado jueves, en el volcán de Colima 
habían registrado casi 300 derrumbes en los flancos norte, noroeste, 
oeste y sur del coloso, ya que continuaba emitiendo lava en bloques. Sin 
embargo, el movimiento se concentra en la parte superior del volcán. 
 En entrevista vía telefónica, el vulcanólogo Carlos Suárez Plascencia, 
profesor investigador del Departamento de Geografía y Ordenación 
Territorial, del CUCSH, señaló que el proceso explosivo ha estado 
acompañado de gasificaciones que alcanzan desde 50 hasta 500 metros de 
altura, mientras que la lava está acumulándose en la base del volcán. 
 El especialista, que forma parte del comité científico asesor 
del volcán de Colima, apuntó que hasta el momento nada indica 

que vaya a presentarse una explosión fuerte, aunque día a día es 
monitoreada la situación para prever cambios. 
 En el monitoreo trabajan de manera conjunta las universidades de 
Guadalajara y de Colima para conocer el tipo de actividad que presenta 
el volcán y enviar los comentarios pertinentes a las autoridades.
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Analizan grietas 
en Zapopan

José Luis Ulloa

Los cambios de espesor en la materia 
volcánica del suelo de Guadalajara y la 
intensidad de las lluvias son constantes 
en las grietas que han aparecido en zonas 
como Tuzanía y Nextipac, indicó Luis 
Valdivia Ornelas, profesor investigador 
del Departamento de Geografía y Orde-
nación Territorial, del CUCSH.
 A ello habrá que sumar la posible 
relación con los colapsos de galerías 
artificiales que pasan por debajo de 
diversos puntos de la ciudad. Estos 
pasos subterráneos fueron construidos 
a finales del siglo XIX, pero la urbani-
zación terminó por cubrirlos.
 Valdivia Ornelas comentó que han 
encontrado que los hundimientos no 
son aislados, sino que forman una línea 
en la misma dirección. 
 La semana pasada apareció una grieta 
en la colonia Tuzanía ejidal, en Zapo-
pan. Cuatro casas resultaron afectadas. 
Investigadores de esta casa de estudios 
identificaron otras zonas propensas a 
presentar grietas: Tesistán, los alrededores 
de la colonia Nuevo México, Residencial 
poniente, Valle real y el Bajío, donde 
construyen el centro JVC. 
 “Otras zonas, como el valle de Ate-
majac, Tesistán, El palomar y Santa Ani-
ta, poseen un suelo poco consolidado”.
 El geógrafo indicó que la solución 
para las casas que sufrieron daños por 
las grietas no son los rellenos de con-
creto. “Esto solo provoca el desvío del 
agua subterránea, lo que después cau-
sará problemas en zonas aledañas”. 
 Respecto a las galerías o grietas 
artificiales, construidas para extraer 
agua, comentó que datan de finales del 
siglo XIX. Una de ellas está ubicada en 
el cruce de avenida Arcos y Circunva-
lación Agustín Yáñez.
 Esta toma ha sufrido colapsos par-
ciales en los últimos cinco años. “Como 
este tipo de construcciones hay otras en 
la colonia Santa Margarita”.
 Sin embargo, las grietas artificiales 
aunque están propensas a colapsarse, 
no son tan peligrosas como las natura-
les de Nextipac. 
 En el estudio del fenómeno cola-
boran investigadores del CUCBA, del 
Centro de Estudios de la Tierra, de los 
departamentos de Geografía e Historia 
(del CUCSH), el ayuntamiento de Zapo-
pan y posiblemente se una la Secretaría 
de Desarrollo Urbano (Sedeur).
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Congreso

Normas ISO pueden crear alta burocracia en México
Martha Eva Loera

Los estándares de calidad de las normas ISO pueden traer 
como consecuencia una alta burocratización en los servicios 
que presta el gobierno al tratar de cumplir las especificaciones 
indicadas al pie de la letra, afirmó Luis Aguilar Villanueva, 
director general de la empresa  Gerencia Pública, que ofrece 
consultorías al gobierno y organismos públicos en las áreas 
de análisis de políticas públicas, gestión estratégica, gestión 
de calidad y rediseño organizacional.
 Luis Aguilar Villanueva impartió en el auditorio del 
Centro de Recursos Informativos, la conferencia “Democracia 
y políticas públicas”, dentro del ciclo de conferencias de 
otoño, con el título “Democracia, desarrollo y políticas 
públicas”. El evento fue organizado por la coordinación 
de la maestría en gestión pública y por el Departamento 
de Políticas Públicas, del Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CUCEA), de la UdeG.
 Aguilar Villanueva señaló que los estándares de calidad 
ISO son claves en la iniciativa privada, pues brindan 

confianza a proveedores y consumidores. “Si yo compro en 
China productos de México, debo estar seguro de que estos 
reúnen las especificaciones necesarias y que se produjeron 
bajo reglas precisas”.
 Explicó que las normas ISO han funcionado en la 
industria manufacturera porque está realizado sobre 
materiales no humanos.
 “Dudo que muchos procesos públicos certificados con 
ISO vayan a ofrecer calidad en el servicio. Los mexicanos 
somos precipitados. Quisimos que la administración pública 
tuviera calidad vía ISO, pero primero debimos analizar cómo 
eran prestados diversos servicios”.
 Por ejemplo, una enfermera, una trabajadora social, 
un maestro en el aula o un policía en un crucero basan 
su trabajo en el trato interpersonal, prestan servicios con 
un componente subjetivo muy alto, por lo que no pueden 
ser esquematizados. “Es más importante definir lo que un 
ciudadano espera al recibir determinado servicio y si no hay 
cumplimiento, entonces debe reclamar”.
 El también profesor en la maestría en política pública, 

de la Universidad Autónoma Metropolitana aclaró que 
determinadas funciones tal vez sí requieran de una 
certificación ISO, a fin de que los ciudadanos estén seguros 
de que determinado bien público posee la máxima calidad. 
Sin embargo, hay servicios que no la requieren.
 A modo de ejemplo señaló que dentro de la iniciativa 
privada, hay hoteles, comercios y restaurantes que consiguen 
la certificación, pero al momento de interactuar con las 
personas, sus empleados no funcionan adecuadamente y 
la certificación no les sirve, pues es difícil establecer reglas 
para determinar las especificaciones que “deben” cumplir 
los seres humanos cuando se relacionan.
 “Más bien tendrían que certificarse las características de 
la personalidad: el que la persona sea rápida para entender 
los problemas de un tercero, que sea tolerante y atenta. Es por 
ello que instituciones gubernamentales tratan de combinar 
la certificación de competencias con las normas ISO”.
 Las normas ISO buscan estandarizar internacionalmente 
procesos productivos y administrativos para asegurar la 
calidad del bien producido.

Entra en discordia la mercadotecnia 
Ricardo Ibarra

L 
uego de dos años de inte-
rrupción, alumnos del Centro 
Universitario de Ciencias Eco-

nómico Administrativas (CUCEA), 
convocaron al cuarto Congreso de 
mercadotecnia, con el título “Mer-
cadotecnia en discordia”. 
 Durante tres días (del 6 al 8 
de octubre), alrededor de 400 es-
tudiantes prestaron atención a las 
nuevas tendencias del mercado, la 
publicidad y la comunicación.
 Especialistas nacionales y ex-
tranjeros desarrollaron temas como 
mercadeo político y deportivo, di-
seño, agencias exitosas, publicidad 
distintiva y producción de ideas.
 Para la inauguración la mesa del 
presidio fue adornada con manzanas 
verdes y micrófonos, elementos em-
pleados por los organizadores para 
promover el evento en carteles.
 El presidente de la sociedad de 
alumnos de mercadotecnia y coordi-
nador del congreso, Juan José García 
Vilches, explicó: “Nuestro concepto 
está vertido en la manzana y el mi-
crófono. El micrófono, al igual que 
la manzana mítica, es la discordia de 
nuestra sociedad. Siempre provoca 
discusión el papel de la mercadotec-
nia: es la que engaña y manipula, la 
que crea discordia”.

 De San Diego, California, asis-
tieron al congreso los representantes 
de Branding group, Klaric y Caccia, 
así como el director de Cima y en-
cargado de la agencia publicitaria 
Euro RCG, Alejandro Villanueva; 
PP Beker, uno de los mejores crea-
tivos nacionales; miembros de la 
agencia local Alquimia y directivos 

de periódicos de la ciudad, quienes 
presidieron un foro sobre periodis-
mo.

MARATÓN DE 
MERCADOTECNIA

El pasado 24 de septiembre, en 
el marco del Maratón de merca-

dotecnia, realizado en el Instituto 
Tecnológico de Celaya, Guanajuato, 
el equipo que acudió en represen-
tación del Centro Universitario de 
Ciencias Económico Administra-
tivas (CUCEA), de la Universidad 
de Guadalajara, obtuvo el primer 
lugar.
 El equipo estaba formado 

por los alumnos: Ana Apodaca 
Castillo, Sayra Guevara Ramírez, 
Roberto Carlos Moreno Reyes, 
César Enrique Pedroza Gutiérrez, 
Ana Robles López y Gabriel Vaca 
Medina, quienes fueron asesorados 
por la maestra Georgina González 
Uribe.
 En el maratón participaron 13 
universidades de la zona centro 
occidente de la Asociación Nacional 
de Facultades y Escuelas de Conta-
duría y Administración (ANFECA), 
la cual está conformada por insti-
tuciones de educación superior de 
los estados de Colima, Guanajuato, 
Jalisco, Michoacán y Nayarit.
 Entre las universidades partici-
pantes estuvieron: la Universidad 
del Valle de Atemajac (Univa) 
–campus Guadalajara y campus 
Zamora–, el Instituto Tecnológico de 
Tepic y la Universidad Autónoma 
de Nayarit, así como las universi-
dades del Valle de Matatipac, de 
Guanajuato –campus Celaya–, de 
León, de Colima y la Michoacana 
de San Nicolás de Hidalgo.
 Gracias a estos maratones el 
CUCEA ha logrado una mayor 
interacción con instituciones del 
ámbito regional, además de obte-
ner en las últimas cinco convoca-
torias igual número de primeros 
lugares.

Ganadores del Maratón de mercadotecnia
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Salud

Donación de médula ósea, un asunto de recursos
En Guadalajara no existe un banco 
de médula ósea y los estudios de 
histocompatibilidad son caros.

Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

En México la proporción de 
donadores de médula ósea es de 
tres por cada millón de habitantes, 
mientras que en otros países, como 
Australia, de nueve mil donadores 
por cada millón.
 Sin embargo, el problema no 
depende de que haya una voluntad 
altruista, sino de los recursos con 
que se cuentan las instituciones 
sanitarias, indicó el doctor Óscar 
González Ramela, jefe de la Unidad 
de trasplante de médula ósea, 
del hospital civil “Doctor Juan I. 
Menchaca”.
 “La probabilidad de encontrar 
un donador compatible de médula 
ósea es de uno en cien mil. A esto, 
hay que sumarle, que por lo 
menos en Guadalajara no existe 

un banco de médula ósea y los 
estudios de histocompatibilidad 
son caros”
 González Ramela explicó que 
a diferencia de otras donaciones, 
en las que el órgano trasplantado 
es sólido, la médula ósea tiene una 
constitución líquida, por lo que no 
es necesario morir para donarla.
 La médula ósea es producida 
por la sangre y la gente conoce 
como el tuétano de los huesos.
 Comentó que es relativamen-
te fácil formar bancos de este 
órgano, sobre todo de sangre del 
cordón umbilical. Sin embargo, 
lograr un trasplante exitoso es 
arduo, pues, a diferencia de lo 
que sucede con órganos sólidos, 
se requiere un 100 por ciento de 
compatibilidad.
 “Los donadores casi siempre 
son los hermanos, ya que deben 

ser histocompatibles (células 
compatibles), pero con distinto 
tipo sanguíneo”.
 Cuando en la familia hay 
cuatro hermanos, la probabilidad 
de encontrar un donador es de 25 
por ciento. Si son tres, diminuye a 
12 por ciento, y si dos, tan solo siete 
por ciento.
 “Esto se debe a la combinación 
de genes que reciben de sus padres. 
Por lo mismo, estos no pueden ser 
donadores”. 
 Refirió que los bancos de san-
gre que cuentan con el equipo para 
realizar estudios de histocompa-
tibilidad pueden conformar sus 
bancos de médula ósea con solo 
preguntar a quienes acuden a do-
nar si desean hacerlo. Su registro 
es guardado en una base de datos 
y si en un futuro aparece algún 
caso que requiera su médula, se 
realiza el trasplante.
 El cordón umbilical también es 
una fuente importante de médula 
ósea, por lo que ya existen bancos 
en todo el país. La sangre se 
congela y puede ser utilizada en 

el futuro por el propio paciente o 
un hermano.
 El jefe de la Unidad de tras-
plante de médula ósea, del hos-
pital civil “Doctor Juan I. Men-
chaca”, señaló que también es 
posible realizar autotrasplantes. 
Sin embargo, resulta necesario 
“purgar” la sangre mediante pro-

cedimientos que tampoco existen 
en Guadalajara.
 En el caso de los trasplantes que 
han realizado en el hospital civil, 
los médicos envían la sangre al 
Instituto Nacional de Cancerología, 
organismo con el que existe un 
convenio para efectuar este proceso 
de purificación.
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No es necesario morir para donar médula ósea

Debe ser obligatoria la clase de nutrición
De nada sirve 
limitar la venta de 
productos chatarra 
en las tiendas de 
las escuelas.

Martha Eva Loera

R 
etirar productos chatarra 
de las tiendas ubicadas en 
las escuelas, no mejorará 

la nutrición de los ciudadanos, ya 
que ese tipo de medidas carece de 
posibilidades de éxito, pues resulta 
imposible enfrentar a industrias 
tan poderosas como algunas pro-
ductoras de refrescos de cola.
 Sergio Godínez Gutiérrez, aca-
démico del Centro Universitario de 
Ciencias de la Salud, destacó que 
una solución de fondo consistiría 
en brindar educación nutricional.
 Esto requiere hacer modifi-
caciones a la constitución en su 

“Quisiéramos tener el mismo logro 
que Cuba, donde erradicaron el 
consumo de habanos”.
 El país caribeño es uno de los 
principales exportadores de ese 
producto en el ámbito mundial. 
Los maestros y niños convencieron 
a esa sociedad que por tradición 
fumaba puros, de que eran da-
ñinos para la salud. Ese modelo 
podría encajar en una sociedad 
como la nuestra, cuyos núcleos 
familiares todavía son bastante 
sólidos.
 “Cuando el bachiller egrese, ya 
habrá cursado durante 15 años la 
materia de educación nutricional, 
de manera que tendrá los instru-
mentos necesarios para decidir qué 
debe comer.
 “Todo radica en implementar 
una didáctica adecuada. Tengo 
mucha confianza en los maestros 
mexicanos y en que dicha asignatu-
ra pueda ser implementada cuando 
decida el gobierno”.
 Con la mitad del tiempo que 
dedican a las matemáticas, logra-

rían un buen producto educati-
vo.
 Introducir un curso de esa 
naturaleza implica establecer ob-
jetivos a largo plazo, pues “no 
puedes modificar en media hora 
la conducta de un niño. Los resul-
tados serán vistos en 15 años. Al 
concluir ese periodo, el consumo 
de productos chatarra tendrá un 
descenso considerable, de manera 
que las grandes empresas deberán 
producir alimentos nutritivos”.
 Un factor a considerar es la 
diversidad cultural. “En México 
no pueden adoptar una base nu-
tricional idéntica a la establecida 
en naciones mediterráneas, por-
que nuestros hábitos alimenticios 
difieren, algo que también ocurre 
entre las entidades. Por ejemplo, 
en Sonora tienen costumbres 
distintas a las que existen en Yu-
catán, pues un yucateco no está 
habituado a comer grandes trozos 
de carne de res, mientras que un 
sonorense no acostumbra ingerir 
panuchos”.

artículo tercero, así como a la Ley 
federal de educación, a fin de que 
sea obligatoria la clase de cultura 
nutricional desde preescolar hasta 
preparatoria.
 La medida ayudaría a dis-
minuir los decesos por diabetes 
mellitus, enfermedades coronarias 

y cerebrovasculares, “muertes que 
derivan de inadecuados hábitos 
alimenticios y que constituyen la 
primera, segunda y tercera causas 
de fallecimientos en México”.
 La educación de los niños 
permitiría atacar ese problema de 
manera indirecta en las familias. 
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Retirar estos productos carece de posibilidades de éxito
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Karem Vargas / CUCSur

México ha perdido 80 por ciento 
de sus selvas tropicales y 50 por 
ciento de sus bosques templados 
en los últimos 30 años, aseveró el 
presidente del Consejo nacional 
de espacios naturales y desarro-
llo sustentable, Josef Warman 
Gryj.
 La situación actual es conse-
cuencia de un sistema económico 
que considera infinitos a los recur-
sos naturales. “Todavía las leyes, 
tanto en México como en otros 
países, reflejan eso”.
 Fue hasta finales del siglo 
pasado cuando, “de repente, 
la sociedad comenzó a darse 

cuenta de que tienen un lími-
te”.
 Hace poco la jungla era consi-
derada un terreno desperdiciado, 
de manera que tiraban árboles 
para sembrar, visión que provocó 
su deforestación.
 La selva lacandona, en 1975, 
tenía alrededor de un millón 800 
mil hectáreas, pero ahora no llega 
a las 500 mil. Algo similar ha ocu-
rrido en otras áreas de México.
 “Debemos plantear otra ma-
nera de relacionarnos con la 
naturaleza, que no tenga como 
consecuencia su depredación. 
Los recursos naturales no son in-
finitos, pero cambiar ese concepto 
toma tiempo, pues tenemos que 

inculcar otras ideas a las nuevas 
generaciones”.
 De acuerdo con Warman Gryj, 
en México existe una enorme va-
riedad de ecosistemas que pueden 
ser explotados mediante el eco-
turismo. Este método, además de 
integrar a los habitantes de zonas 
naturales a la cadena productiva, 
permite destinar una parte de las 
ganancias a la conservación de 
áreas naturales protegidas. 
 Sin embargo, no solo dichas 
regiones están por debajo de su 
potencial, sino que también es 
imprescindible resolver una serie 
de cuestiones, a fin de regular la 
inversión turística.
 “Carecemos de suficientes 

México ha perdido 80 por ciento 
de sus selvas tropicales
Celebra CUCSur Día mundial del turismo y 
el XX aniversario de la estación científica Las joyas.

Las cuatro especies que llegan a Jalisco están en peligro de extinción
IN
T
E
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Planean reestructurar 
el programa de quelonios

políticas públicas e incentivos 
para realizar un buen desarrollo 
ecoturístico, modelo que debe-
mos aprender a vender.
 “En el ámbito del gobierno 
federal existe una contradic-
ción que debemos erradicar: 
mientras que una secretaría 
trata de conservar las áreas 
verdes, la Sagarpa paga a las 
personas para tirar la selva y 
hacer potreros”.
 El ecoturismo constituye 
una alternativa para reflexionar 
acerca de las alternativas econó-
micas sustentables y su relación 
con el medio, las políticas em-
pleadas para su consecución y 
la congruencia entre todos los 
niveles de gobierno. 
 Josef Warman Gryj desarro-
lló este tema en la conferencia 
“El ecoturismo en las áreas na-
turales protegidas de México”, 
efectuada el 27 de septiembre, 
como parte de la celebración 
por el Día mundial del turis-
mo y el XX aniversario de la 
estación científica Las joyas, 
del Centro Universitario de la 
Costa Sur.

Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

A f i n  d e  i n c r e m e n t a r 
l a s  p o s i b i l i d a d e s  d e 
s u p e r v i v e n c i a  d e  l a 

población de tortugas marinas 
que arriba a la costa de Jalisco, 
académicos y funcionarios de 
la Universidad de Guadalajara 
planean reestructurar el programa 
de quelonios.
 E l  r e c t o r  d e l  C e n t r o 
Universitario de Ciencias Biológicas 
y Agropecuarias (CUCBA), Juan de 
Jesús Taylor Preciado, informó que 
buscan contar con un programa 
más ordenado en las distintas áreas 
y municipios.
 Armando Macías Soltero, 
director de la Preparatoria Regional 
de Vallarta, destacó que con este 
programa la Universidad está a 
la vanguardia en la protección 
de tortugas marinas, al tiempo 
que reconoció  e l  apoyo de 
comunidades costeras, empresas 
e instituciones.
 La idea es que el programa 
universitario sea regulado a fin de 
obtener mejores resultados en la 
protección de este animal, pues las 
cuatro especies que llegan a Jalisco 
están en peligro de extinción.
 Macías Soltero,  y Blanca 
Alicia Bojórquez, investigadora 
del CUCBA, coincidieron en la 
necesidad de disponer de un órgano 
que regule el programa y consiga 
mayores recursos económicos para 
infraestructura y equipo.
 En esta  reestructuración 
buscarán monitorear el trabajo, 
saber cuántos y cuáles estudiantes 
y  académicos  as is ten a  los 
campamentos, así como sus fines 
y resultados.
 “En ocasiones han llegado 
personas que se dicen universitarios 
y no lo son, lo cual puede ocasionar 
problemas, pues van en nombre 
de esta casa de estudios. Para ello 
necesitamos un reglamento”.
 El rector del CUCBA y el 
director de la preparatoria de 
Puerto Vallarta dieron a conocer 
que más delante entrarán en 
pláticas con autoridades federales 
y estatales a fin de contar con más 

campamentos abiertos y mayor 
infraestructura.
 “ I n v o l u c r a re m o s  a  m á s 
estudiantes de l icenciaturas 
afines y de planteles del Sistema 
de Educación Media Superior 
(SEMS).  Si  tenemos más de 
100  mi l  a lumnos en prepa, 
qué interesante sería que el 
30 por ciento recorriera cada 

temporada las playas de Jalisco. 
Es una experiencia que los educa 
integralmente y ayuda a proteger 
un recurso natural”.
 Taylor Preciado informó que 
en breve todos los involucrados 
con  es te  proyec to ,  centros 
universitarios, preparatorias y 
funcionarios se reunirán para 
planear el nuevo esquema.

Ecología

El programa de protección a la tortuga marina tiene más de 20 años 

en la Universidad de Guadalajara. Nació en la ex Facultad de Ciencias. 

Cuenta con tres campamentos: “La gloria” y “Majahuas”, en Tomatlán 

y “Boca de tomates”, en Puerto Vallarta. Las actividades están a cargo 

del CUCBA, el CUCSur, el CUCosta y la Preparatoria Regional de Puerto 

Vallarta, entre otras instancias.
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Educación

Proceso de interculturalidad en la UdeG

Unidad de apoyo a las comunidades 
indígenas (Uaci)

D 
e acuerdo con datos del 
Plan nacional de desarrollo 
(PND), en su apartado Es-

tado-pueblos indígenas-sociedad, 
dichas comunidades están forma-
das por más de 12.7 millones, con 
una cantidad de lenguas superior a 
las 60 variedades. Ocupan la quinta 
parte del territorio nacional, frac-
ción donde está la riqueza biológica 
que hace de México el tercer lugar 
mundial en biodiversidad.
 Ese documento reconoce que 
en educación, salud y alimentación 
tienen un rezago similar, factores 
que junto a la pobreza dan forma 
y consistencia a un círculo que 
tiende a repetirse generación tras 
generación.
 En cuanto a su acceso a la edu-
cación, desde hace mucho tiempo 
que los jóvenes indígenas encuen-
tran dificultades para ingresar al 
nivel superior. 
 La Universidad de Guadalajara, 

como espacio de formación profe-
sional, no ha estado ajena a la in-
teracción de los pueblos indígenas, 
pues estableció nexos en docencia, 
investigación y extensión, a fin de 
promover sus culturas, generar un 
conocimiento científico respecto a 
su hábitat e impulsar mecanismos 
de protección y ejercicio de sus 
derechos.
 En la actualidad están matricu-
lados 250 alumnos de origen indí-
gena: nahuas, de Guerrero y Jalisco; 
otomíes, de Querétaro; zoques, de 
Chiapas; huicholes, etcétera.
 Esta múltiple composición, más 
pronunciada en los centros uni-
versitarios cercanos a las regiones 
indígenas, plantea una coyuntura 
relevante en torno de la intercultu-
ralidad, entendida como la dinámi-
ca de acción y comunicación entre 
distintas comunidades.
 Su coexistencia en un mismo 
espacio educativo evidencia la 
necesidad de generar una comu-
nicación orientada al mejoramiento 
de una sociedad diversa e inter-

cultural, objetivo planteado por la  
Universidad.
 Según investigaciones reali-
zadas por la UACI, los estudian-
tes indígenas enfrentan diversos 
problemas, algunos relacionados 
con la marginación económica de 
sus poblaciones y otros derivados 
por provenir de un contexto poco 
relacionado con la realidad vivida 
en la Universidad.
 Los estudiantes indígenas han 
sido formados en un entorno y 
perspectiva diferentes, con otra 
identidad cultural y en condiciones 
de marginalidad económica, pues 
su ingreso a la universidad implica 
un alto costo para su familia. 
 Para atacar ese problema, la 
Universidad desarrolló el Progra-
ma de apoyo académico a estudian-
tes indígenas (Paaei). 
 Dicho mecanismo, que recibe 
ayuda de la Fundación Ford para 
un periodo de dos años (2003-
2004), está enfocado a tres grupos 
de alumnos indígenas: 
• Muchachos de nivel medio su-

perior (quinto y sexto semestres 
de bachillerato) que aspiran a 
una licenciatura.

• Alumnos de cualquier carrera 
ofrecida por la Universidad de 
Guadalajara.

• Egresados y pasantes de nivel 
superior aún no titulados.

DOS MÓDULOS DE 
BACHILLERATO 
SEMIESCOLARIZADO

La Universidad abrió en marzo de 
2003 dos módulos de bachillerato 
semiescolarizado en comunida-
des wixaritari, a fin de atender la 
creciente demanda de educación 
media superior.
 También efectúa, en colabora-
ción con otras instancias educati-
vas, un modelo de currícula para 
bachillerato, desde una perspectiva 
intercultural.
 Pese a estos esfuerzos, los 
indígenas tienen escasas posibi-
lidades de estudiar una carrera 
profesional en condiciones ópti-
mas, lo que permitiría orientar 
sus conocimientos y concretar su 
integración como profesionales 
competentes, así como ingresar 
a los mercados de trabajo en los 
rubros de investigación y desarro-

llo de proyectos que apoyen a sus 
poblaciones.
 En atención a esa circunstancia, 
este programa intenta lograr el re-
conocimiento y análisis del proceso 
intercultural en la UdeG, con el 
objetivo de que exista una mayor 
comprensión de esta dinámica, lo 
que brindará elementos para crear 
políticas institucionales orientadas 
a su fortalecimiento.

CURSOS

El Paaei ha realizado 10 cursos 
de preparación para el examen 
de admisión en preparatorias de 
comunidades indígenas (siete en 
2003 y tres en 2004), tanto en la 
sierra de Manantlán, Tuxpan del 
sur, Colotlán y Mezcala. 
 Los cursos, impartidos de mane-
ra gratuita, buscan que los estudian-
tes nivelen sus bases educativas en 
aritmética, álgebra, lecto-escritura, 
comprensión y uso de la lengua. 
 El número de participantes 
en cada comunidad fluctúa entre 
ocho y 40. El último curso reunió 
a todos los aspirantes que hicieron 
trámites, de manera que asistieron 
98 personas.
 El Paaei no intenta resolver el 
rezago educativo de los jóvenes que 
estudian en las escasas preparato-

rias de las comunidades indígenas, 
sino ofrecer un apoyo académico 
ante el cuello de botella que resulta 
un examen estandarizado para po-
blaciones urbanas, como el College 
board, así como fortalecer sus bases 
de español y matemáticas. 
 Los resultados son palpables: 
este año ingresaron a la Universi-
dad 54 jóvenes en el calendario A, 
mientras que 13 tuvieron su lugar 
en el B.

TUTORÍAS

El Paaei consta de 26 estudiantes 
indígenas que realizan tareas de tu-
toría. Los muchachos están distri-
buidos en los centros universitarios 
temáticos y en algunos regionales 
(CUSur, CUCiénega y CUCSur), 
así como en la Casa universitaria 
de Cuautitlán García de Barragán. 
 Su tarea consiste en apoyar a los 
estudiantes en la toma de decisio-
nes y en la gestión de becas. Otra 
de sus misiones radica en hacerlos 
reflexionar sobre los conocimientos 
adquiridos en la carrera y su posi-
ble aportación a la construcción de 
su identidad indígena.
 Los tutores también enfrentan 
dificultades, como falta de espacios 
físicos y sobrecarga de actividades 
docentes.

INGRESO, PERMANENCIA Y EGRESO

Centro universitario Pueblos Cantidad
CUAAD nahua 2
CUCBA huichol 18

CUCEA
otomí
nahua

1
2

CUCEI nahua 1
CUCiénega nahua 11

CUCosta
nahua
huichol

9
1

CUCS
zapoteco
nahua

1
3

CUCSH
huichol
zoque
nahua

5
3
3

CUCSur nahua 32

CUNorte
nahua
huichol

18
4

CUSur
nahua

zapoteco
121
1

CUAltos nahua 14
Total 250

Están matriculados 250 alumnos de origen indígena
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A pesar de que el proceso 
migratorio trae beneficios 
económicos, la mayoría 
de las mujeres estaría 
dispuesta  a rechazar 
los dólares que mandan 
sus esposos, con tal 
de tenerlos a su lado, 
advierte un estudio 
universitario.
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Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

L
as mujeres de las comunidades rurales 
cuyos maridos emigran a Estados Unidos, 
prefieren seguir en la pobreza que conti-

nuar con la angustia de que sus esposos fallez-
can en la frontera o que ellas mueran durante la 
larga soledad que provoca su ausencia.
 La emigración de miles de jaliscienses 
a Norteamérica no solo acarrea severos 
problemas sociales en sus comunidades de 
origen, sino que también genera daños a 
la salud mental de las mujeres y niños que 
resienten la ausencia de sus papás.

Pueblos abandonados, mujeres solas
La emigración ha reducido al mínimo la presencia de hombres jóvenes

Economía

 De acuerdo con el estudio “Proceso 
migratorio e impacto en la salud de la 
mujer”, encabezado por el doctor José 
Luis López López, del laboratorio de salud 
pública, de la Universidad de Guadalajara, 
las féminas que quedan al frente de la 
casa con varios hijos, “padecen una grave 
tensión psicológica”.
 “Aunque sin duda el proceso migratorio 
trae beneficios económicos, la mayoría, por 
no decir que la totalidad, estaría dispuesta 
a rechazar los dólares que mandan sus 
esposos, con tal de tenerlos a su lado”. 
—¿Quieren más a sus maridos que a los 
dólares?
—Sí, porque dicen: “Prefiero comer un taco 
de sal, chile y frijoles, que ingerir mejores 
platillos, pero sola”.

LA ANGUSTIA

López López agrega que la angustia de 
las mujeres aumenta cuando sus parejas 
emprenden el viaje de regreso a Estados 
Unidos, por lo regular cada año, después 
de visitarlas.
 “Una vez que ellos dejan a sus familiares, 
la angustia aumenta por la posibilidad de 
que sus maridos fallezcan durante el cruce 
de la frontera”.
 El fenómeno, que ya no es privativo de 
Tepatitlán, Arandas y Ojuelos, sino que im-
pacta también a lugares como La Barca, Ato-

tonilco, Ciudad Guzmán y Gómez Farías, 
afecta sobre todo a féminas de 20 a 35 años, 
es decir, en plena etapa reproductiva.
 “Soledad, miedo y depresión son 
los problemas más palpables. Entre las 
soluciones que hemos buscado, parece que 
una buena alternativa consiste en formar 
grupos de apoyo entre ellas”.

BENEFICIO APARENTE

La emigración en las comunidades urbanas, 
hecho que reduce al mínimo la presencia 
de hombres jóvenes (en promedio existen 
entre siete y ocho mujeres por cada 
varón), comienza casi al día siguiente de 
la graduación de los chicos que terminan 
sus estudios de secundaria.
 “Vemos a las poblaciones rurales con 
buenas casas y a los jóvenes, que regresan 
años más tarde, con excelentes camionetas. Sin 
embargo, esto solo es un beneficio aparente, 
pues vienen a buscar una mujer, y cuando en-
cuentran pareja, la dejan embarazada mientras 
arreglan los papeles para llevársela.
 “Quedan abandonadas y con hijos 
que nunca conviven con su padre, deben 
esperar muchos años a su marido e incluso 
presentan un fenómeno recurrente: son 
vigiladas por su familia y los parientes de 
su esposo, quienes miran con recelo que 
tenga nuevas amistades o asistan a lugares 
públicos para divertirse”.
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¿Cómo invertir 
sus afores?
Martha Eva Loera

A pesar de que afiliados a una afore están reci-
biendo documentos para elegir cómo invertir 
el capital de su pensión, las administradoras 
de fondos para el retiro no informan de manera 
adecuada a los trabajadores respecto a sus nue-
vas opciones de inversión, afirmó el maestro 
Aurelio Real León, especialista en seguridad 
social, del Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH).
 “Hay poca comunicación entre ambas 
partes. En los empleados persiste la ignorancia 
en torno a ese tema. De nada sirve elegir una 
opción para invertir ahorros, si no existe una 
cultura en ese aspecto. 
 “Los folletos distribuidos por las adminis-
tradoras no son claros. Explican que alguien 
puede optar por dos fondos para evitar la 
devaluación de su dinero, pero no dicen en qué 
consisten los instrumentos financieros mediante 
los cuales invertirían”.
 En su opinión convendría más a los mexica-
nos con empleo adoptar mecanismos de inver-
sión con mayor estabilidad y menos volatilidad 
financiera.
 Las personas deben realizar su elección 
entre dos nuevas siefore: la básica uno y básica 
dos, con base en la circular 15-12, aparecida en 
el Diario oficial de la federación, el 26 de mayo de 
2004.
 La primera siefore –sociedad de inversión 
especializada en fondos para el retiro–, efectúa 
inversiones en valores del gobierno estatal y 
federal, empresas privadas, paraestatales y 
valores internacionales. Es ideal para quienes 
tienen 56 años, ya que resulta más conservadora 
en cuanto a riesgo y diversidad. “El objetivo 
consiste en preservar el dinero de quienes no 
tienen mucho tiempo de vida laboral”.
 La básica dos también maneja las mismas 
inversiones, más notas de capital protegido, 
opción ideal a largo plazo, es decir, para las 
generaciones que todavía tienen por delante 
alrededor de 30 años de actividad.
 En teoría, esa opción busca proteger el 
dinero invertido y sus rendimientos, algo que 
también debe “ocurrir en la práctica, porque 
si los responsables de hacer proyecciones 
económicas fallan, la respuesta social sería 
enérgica”. 
 El fondo dos implica mecanismos de renta 
variable (con rendimientos a la alza o baja, según 
el comportamiento del mercado financiero, 
accionario y de las bolsas de valores nacional e 
internacionales) y fija (con la ventaja de que si 
alguien invierte, el dinero en cetes, petrobonos 
o tesobonos no tendrá riesgo de pérdidas).
 Los empleados pueden elegir entre opciones 
en el mercado accionario nacional o extranjero. 
El porcentaje máximo a invertir es de 15 por 
ciento.
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Nueve carreras del CUCEA 
en proceso de acreditación
Martha Eva Loera

En un lapso de mes y medio, 
nueve licenciaturas del Centro 

Universitario de Ciencias Econó-
mico Administrativas (CUCEA) 
habrán concluido su proceso 
de acreditación, cuya finalidad 

radica en constatar que forman 
profesionales de calidad y capa-
ces de solucionar problemas de 
su área, afirmó Adrián de León 

Certificación

Vicerrectoría renueva 
certificado de calidad
Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

M 
ejor servicio al público, más 
comunicación entre los miembros de 
la red universitaria, así como evitar 

los típicos cuellos de botella característicos 
en toda administración pública, han sido 
los beneficios que trajo la implementación 
de los parámetros de calidad ISO9000 en la 
vicerrectoría ejecutiva de la Universidad de 
Guadalajara.
 Cecilia Hurtado Valdez, representante de 
calidad del grupo de análisis y evaluación 
de proyectos, de vicerrectoría ejecutiva, 
explica cómo fue posible la acreditación 
de calidad que recibieron por parte de 
empresas certificadoras desde julio de 2003, 

la que fue renovada en los dos semestres 
consecutivos.
 Comenta que para recibir el certificado 
tuvieron que plasmar las actividades que 
realizan en ciertos procesos administrativos. 
“Luego viene la compañía certificadora, 
en este caso la AQSR, para verificar que sí 
cumplimos los requerimientos por nosotros 
sugeridos, en conjunto con lo que nos pide 
la norma ISO9000”.
 “El ISO9000 es como colgarte una 
medallita. Es un certificado que garantiza 
que tu trabajo lo estás realizando con calidad. 
Lo consideramos importante porque, al 
estarnos certificando cada seis meses, tanto 
el público como los trabajadores tenemos la 
certeza de que el proceso de producción y de 
servicio lo estamos haciendo bien”.

—¿Significa una mejor atención al 
público?
—En general ,  mejor  atención a  los 
procesos que realizamos. En nuestro caso 
se trata de un servicio para toda la red 
universitaria, lo que garantiza no solo 
mayor eficiencia en nuestro trabajo, sino 
un menor control, para que el usuario 
pueda saber con prontitud en qué paso 
va su trámite.
 “En esta oficina realizamos una 
gran cantidad de proyectos para la red, 
además de que los planeamos y les damos 
seguimiento”. 

CAMBIOS

Hurtado Valdez asegura que la búsqueda de 

la acreditación comenzó a principios de 2003, 
en la administración del maestro Ricardo 
Gutiérrez Zermeño. 
 “Al habernos mantenido en esa 
tendencia, en julio de ese año logramos la 
certificación. 
 “La nueva administración continuó 
en la misma línea y así hemos obtenido 
la ratificación de calidad en nuestros 
sistemas estos dos últimos semestres, a 
pesar de los cambios habidos a partir de 
entonces”.
 Agrega que otras muchas dependencias 
universitarias ahora buscan esta certificación, 
sobre todo las que emplean procesos 
recurrentes (como trámites y papeleos) 
y cuyos avances pueden ser tangibles de 
corroborar.

La carrera que obtiene el documento lanza el mensaje a la sociedad de que es competitiva a en el ámbito nacional

Arias, secretario académico de 
ese campus.
 Las acreditaciones son eva-
luaciones realizadas por aso-
ciaciones civiles autorizadas 
para ese fin por el Consejo para 
la acreditación de la educación 
superior (Copaes), dependencias 
que verifican si las universidades 
cumplen con los estándares de 
calidad requeridos por ese orga-
nismo.
 “Una carrera que obtiene ese 
documento, lanza el mensaje a la 
sociedad de que es competitiva 
en el ámbito nacional”.
 Los inspectores revisan si las 
instituciones cumplen con varios 
requisitos, por ejemplo, que por 
lo menos 40 por ciento de los 
profesores haya publicado un 
libro en los últimos cinco años, 
que los estudiantes tengan prác-
ticas profesionales y cursos de un 
segundo idioma.
 El proceso consta de varias 
fases. En una primera etapa, los 
evaluadores envían un cuestio-
nario a la institución educativa 
con los requisitos para su acredi-
tación, para después realizar una 
visita de campo y una auditoría. 
La parte final consiste en proce-
sar la información y decidir si 
otorgan o no el documento en 
cuestión.
 Dentro de un mes y medio 
esperan que las carreras de 

administración, administración 
financiera y sistemas, contaduría 
pública, mercadotecnia, negocios 
internacionales, recursos huma-
nos y sistemas de la información, 
reciban el fallo resolutivo del 
Consejo de acreditación para la 
enseñanza de la contaduría y 
administración (Caceca).
 La licenciatura en turismo 
espera obtener a fines de este mes 
la respuesta del Consejo nacional 
para la calidad de la educación 
turística, AC (Conaet).
 “Creo que el dictamen será 
favorable, pues un requisito 
consiste en que las licenciaturas 
sean verificadas antes por los 
Comités interinstitucionales de 
evaluación para la educación 
superior (Ciees), organismo que 
da calificaciones desde uno hasta 
tres. La más alta es uno, y todos 
nuestros programas lo han obte-
nido”.
 La carrera de economía ini-
ció su proceso de acreditación. 
“Creemos que a mediados de 
octubre enviaremos las respues-
tas al Consejo nacional de acre-
ditación en ciencias económicas 
(Conace), para que revisen si 
cumplimos con los requisitos”.
 Caceca (instituto que exami-
nó al Tecnológico de Monterrey 
y al Iteso), Conace y Conaet eva-
lúan a universidades públicas y 
privadas.
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Departamento de Clínicas 
de Salud Mental, del CUCS

Este departamento contribuye a la formación y actualización de 
recursos humanos para prevenir y atender trastornos mentales, así 
como para promover la salud mental entre la población.
 Cuenta con centros de servicios de psicología clínica para 
niños, adolescentes y adultos. Colabora en el área formativa de 
las licenciaturas en psicología, enfermería y nutrición. Es sede de 
la maestría en psicología clínica, con orientación psicoanalítica. 
En breve esperan abrir la maestría en psicoterapia psicoanalítica 
grupal.
 En la imagen aparecen Luis Vicite Phillips, María del Carmen 

Espinosa Gómez, Esther Rodríguez Durán, Eunice Michel Díaz, 
María Teresa García Sánchez, doctora Carmen Vidaurre, María del 
Carmen de la Cruz Cortinas, J. Jesús Montes Cortés, Martín Reyes 
Pérez, Ana Guadalupe Sánchez García, Laura Gutiérrez, Nancy 
Rosales Hernández, José de Jesús Gutiérrez Rodríguez (jefe del 
departamento), maestra María Guadalupe Covarrubias de la Torre, 
Angélica Ceja Barrera, Josefina Salas Anaya, Rosa Elba Sánchez 
Gallardo, Gabriel Zarate Guerrero, Flavio Meléndez Zermeño, 
Luis Eduardo Baltasar Arias, César Vidal Uribe González, Salvador 
Garibay Rivas.
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La FEU cuenta con nueva sede

Estudiantes

Silvia León

L 
a  Federac ión  de  Es tudiantes 
Universitarios (FEU) cuenta desde 
el 2 de octubre con una nueva sede, 

ubicada en las inmediaciones del Centro 
Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas (CUCEA), en Belenes, 
Zapopan.
 En la inauguración de la primera etapa 
de las obras de este recinto, el rector de 
la UdeG, licenciado José Trinidad Padilla 
López, afirmó que esta sede no es un regalo, 
sino un derecho que los alumnos de esta 
Universidad se han ganado por luchar en 
favor de sus causas y las del pueblo.
 En el marco del Día del estudiante 
universitario y frente a más de una centena 
de integrantes de la agrupación estudiantil, 
explicó que este inmueble es para lo más 
preciado de la institución: los alumnos. 
 “Los estudiantes deben ser críticos, 
propositivos y trabajar para construir mejores 
horizontes. El movimiento estudiantil 
auténtico siempre ha estado en favor del 

cambio, de las mejores causas de nuestro 
pueblo y de la Universidad”.
 Recordó que la FEU surgió de un plebiscito 
hace 13 años. “Votaron los estudiantes 
para elegir de manera democrática a sus 
representantes ante el máximo órgano de 
gobierno de nuestra institución. Esto permitió 
que fueran un verdadero interlocutor y que 
contribuyeran a resolver la compleja gama 
de problemas de sus compañeros”.
 Ricardo Villanueva Lomelí, presidente de 
la Federación de Estudiantes Universitarios, 
sostuvo: “hace 13 años construimos una 
nueva federación. Este edificio que ahora 
vemos, es resultado de todo lo que hemos 
construido en este periodo”.
 Parra el líder feuísta, la apertura de este 
nuevo edificio se da en un día de grandes 
significados para los estudiantes: los terribles 
sucesos de Tlatelolco y el Día del estudiante 
universitario.  
 De acuerdo con Villanueva, la inversión 
de dos millones 700 mil pesos para el referido 
inmueble es fruto del trabajo efectuado desde 
su fundación, así como del cumplimiento de 

una promesa que la actual administración 
hizo a los estudiantes.
 Al término del acto, autoridades univer-

sitarias, legisladores invitados, rectores de 
centro y director del SEMS, realizaron un 
recorrido por las instalaciones.

Las instalaciones están en el área del CUCEA
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Altermundistas, juventud incomprendida

Gustavo Ramón Cortez García*

Las manifestaciones sociales en 
contra del sistema gubernamental 
siempre han existido en nuestro 
país. Una de las más representativas 
que puedo recordar, si la memoria 
no me falla, fue la realizada por el 

excandidato presidencial Manuel 
J. Clouthier.
 La campaña de quien sus 
seguidores llamaban “Maquío”, 
consistió en realizar actividades 
pacíficas. Una de las más signifi-
cativas fue escribir en billetes de 
circulación nacional, leyendas que 

decían “No al pago de la deuda 
externa”. El impacto propagan-
dístico resultó de tal magnitud, 
que el gobierno debió sacar de 
circulación todo billete con dicha 
oración.
 Para bajar la inflación sugería, 
como primer paso, congelar los 

salarios del presidente de la 
república, de sus secretarios de 
Estado y directores de paraestatales, 
no porque ganaran mucho, sino 
porque la austeridad debía ser 
predicada con el ejemplo.
 Otro caso de manifestación 
social, pero en el ámbito mundial, 
podría ser la que realizó Gandhi en 
1919, cuando lanzó su llamado a 
la desobediencia civil, mediante la 
no cooperación en la vida pública, 
la negativa a pagar impuestos y el 
boicot a los productos británicos, 
medidas que jamás recurrieron a 
la violencia y que desencadenaron 
muchas otras. 
 Una de sus campañas hizo que 
en 1922 fuera juzgado y condenado 
a seis años de cárcel, periodo que 
no cumplió, ya que salió libre por 
causas de salud. 
 En el caso de los altermundistas 
en Jalisco, también realizan una 
manifestación social, desde mi 
punto de vista. 
 Son jóvenes inquietos y con 
ideales, mismos que debemos 
conocer para emitir una opinión, 
pues de lo contrario incurriríamos 

en un grave error, similar a la 
equivocación gubernamental y 
social respecto al movimiento 
estudiantil del 68.
 N o  p r e t e n d o  j u s t i f i c a r 
sus acciones, pero ¿cómo nos 
atrevemos a desestimarlos o 
discutirlos, si no tratamos de 
entender su pensamiento? ¿Cómo 
juzgar su ideología si no leemos sus 
trabajos?
 El movimiento altermundista 
agrupa a una juventud incompren-
dida por la sociedad y nuestros 
gobernantes, como el movimiento 
del 68.
 ¿Dónde queda la tolerancia y 
capacidad de nuestros actuales 
gobernantes para generar con-
sensos y realizar un trabajo de 
mediación? Estoy en contra de la 
violencia como forma de expre-
sión, pero es obligación de todo 
jefe de estado solucionar de ma-
nera rápida y eficiente cualquier 
conflicto que surja a causa de un 
movimiento social.  

*Estudiante de psicología, 
Guadalajara Lamar.
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un trabajador es el equivalente a 180 veces 
el salario mínimo: en la actualidad 247 mil 
553 pesos. 
 Consulta cuál es el monto máximo que te 
ofrece el instituto de acuerdo con tu edad y 
salario. Averigua a cuánto asciende el pago 
mensual que cubrirías por el préstamo.

¿CRÉDITO CONYUGAL?

A tu crédito puedes sumar el de tu cónyuge. 
Si cuentas con la puntuación mínima para 
recibir un préstamo, tu esposo(a) podrá 
obtener otro hasta por el 75 por ciento 
de su monto máximo de crédito, siempre 
y cuando también sea derechohabiente 
del Infonavit, posea una relación laboral 
vigente e ininterrumpida por lo menos 
desde dos años antes y ambos créditos se 
apliquen a una misma vivienda.

CÁLCULO DE PUNTUACIÓN

Cada trabajador recibe puntos de acuerdo 
con su antigüedad laboral (tanto en su 
empleo actual como en los anteriores), 
su edad, salario diario, las aportaciones 
patronales al Infonavit, la aplicación total 
o parcial del saldo en su subcuenta de 
vivienda (que está incluida en su afore), y el 
ahorro voluntario que decida abonar.
 
APOYO DEL INFONAVIT 

Con un enganche desde el cinco por ciento 
obtén un crédito para comprar una casa 
de hasta 859 mil 560 pesos. Tu ahorro con 
el Infonavit es tu aval para solicitar un 
crédito de bancos y sofoles, una alternativa 
para adquirir una casa de acuerdo a tus 
necesidades y posibilidades de pago.

Beneficios: 
• Puedes bajar el monto de tu mensualidad 

o terminar de pagar más rápido.
• Te ayuda en el pago de tu mensualidad, 

en caso de pérdida de empleo. 
• Tasas más bajas de interés. 
• Reducción en gastos notariales.

Los requisitos son: 
• Ser derechohabiente del Infonavit, con 

relación laboral vigente.
• No tener un crédito del Infonavit vigente 

y aprobar la solicitud de crédito con el 
banco o sofol.

 La secretaría de vivienda del SUTUdeG 
brindará asesoría permanente a sus  
agremiados respecto a los trámites ante el 
Infonavit. En fechas próximas arrancaremos 
un programa interno de créditos dirigido a 
los compañeros que por su edad avanzada 
no son sujetos de crédito en el Infonavit. 
Este programa incluirá a jubilados y 
pensionados.

* Secretario de vivienda.

Infonavit para los trabajadores
José Gustavo Mercado Ramírez.*
www.gusmer@yahoo.com

D
esde 1994, cuando la Universidad de 
Guadalajara obtuvo su autonomía y 
se incorporó al apartado A de la Ley 

federal del trabajo, sus empleados reciben 
directamente en su nómina los recursos 
equivalentes al cinco por ciento del salario 
base por concepto de vivienda. Una vez 
que el trabajador decide incorporarse al 
Infonavit, la Universidad entrega al instituto 
dicha aportación, para que constituya un 
fondo a favor del empleado y este pueda más 
tarde tener acceso a un crédito hipotecario. 
 Los trabajadores pueden recibir un 
crédito del instituto una única vez. Para ello 
deben estar al corriente en sus aportaciones y 
obtener los 116 puntos que pide ese instituto. 
Después de la primera retención sobre su 
salario, es necesario esperar un bimestre para 
pagar en forma retroactiva al Infonavit el 
equivalente al cinco por ciento de su salario 
durante los dos años anteriores. 
 
¿CÓMO SOLICITAR 
CRÉDITO?

Averigua tu puntuación. Si es igual o mayor 
a la requerida, puedes solicitar un crédito. 
Si no es suficiente, te daremos opciones que 
pueden ayudarte a hacerlo. 
 Solicita y obtén un avalúo de la vivienda 
que quieres adquirir. Reúne y presenta la 
documentación necesaria al Infonavit. Lleva 
al notario que hayas elegido los documentos 
que requiera y el formato de datos generales 
para la firma de la escritura. El Infonavit 
pagará al vendedor y al notario. 

¿PARA QUÉ USAR EL 
CRÉDITO DEL INFONAVIT?

1.  Compra una vivienda, ya sea nueva o 
usada. La casa o departamento puede ser 
del mercado abierto (una vivienda puesta 
a la venta por un particular) o pertenecer 
a un paquete (conjunto habitacional 
autorizado por el Infonavit).

2.  Construye en tu propio terreno o en el 
de tu esposo(a). Si la escritura está a 
nombre de tu cónyuge, deberán estar 
casados bajo el régimen de sociedad 
conyugal.

3.  Amplía, mejora o remodela tu casa.
4.  P a g a  l a  h i p o t e c a  d e  t u  c a s a  o 

departamento. Con tu crédito podrás 
cubrir la hipoteca que ya tienes sobre 
tu vivienda, derivada de la compra, 
construcción, ampliación o remodelación 
de la misma.

MONTO MÁXIMO QUE 
PRESTA EL INFONAVIT

Lo máximo que puede prestar el instituto a 

PROFESORES A LA 
EXCELENCIA

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

El Programa de estímulos al desempeño 
docente tiene como objetivo fundamental 
reconocer el esfuerzo y la calidad de 
los trabajadores académicos, sostuvo la 
doctora Laura de Ávila Huerta, jefa de 
la Unidad para el desarrollo del personal 
académico.
 El estímulo económico es clasificado 
en niveles de acuerdo a la puntuación 
alcanzada del resultado de la evaluación 
correspondiente. La puntuación total se 
integra con el puntaje obtenido por el 
académico en los aspectos de calidad, 
desempeño y dedicación. 
 En la convocatoria 2003-2004, fueron 
beneficiados mil 670 catedráticos, en 
su mayoría pertenecientes al Sistema 
de Educación Media Superior, con 453 
beneficiarios.
 278 del CUCEI, 255 del CUCS, 223, 
CUCSH; CUCBA, 154; CUCEA, 104; 51 
Costa Sur; 46, el CUAAD; 28, CUSur; del 
CUCosta recibieron 28; CUCiénega, 26; 14, 
CUAltos; 4, CUCalles; 3, CUNorte y otros 
tres con adscripción a la Administración 
general.
 De quienes cumplieron con los 
requisitos, 363 fueron del nivel III; 348, con 
nivel V; 306 en el nivel IV, 258 en el nivel 
II, y 158, en el I. Superiores al nivel V, 68, 

en el VI; 54 con nivel VII; 45 en la categoría 
última, la IX; y 43 con nivel VIII.
 Laura de Ávila explicó que participaron 
el 56 por ciento del cuerpo académico 
universitario. Es probable que el resto no 
cumple con los requisitos mínimos o tiene 
algún puesto directivo, están becados o se 
encuentren cursando estudios de posgrado 
con beca o licencia, o simplemente no 
realizó ningún movimiento para recibir 
el beneficio.
 Según el nivel, los profesores recibieron 
un salario mínimo correspondiente a mil 
309 pesos 50 centavos. 
 Los niveles del I al V reciben la misma 
cantidad de salarios mínimos, de acuerdo 
al número de nivel al cual pertenecen. El 
académico que alcanzó la categoría VI 
recibe 7 salarios mínimos; el del VII, 9; el 
del VIII, 11; y quien está en el nivel IX, 14 
salarios mínimos.
 Los académicos que se encuentren 
o c u p a n d o  u n  c a r g o  d i r e c t i v o , 
administrativo o de confianza, podrán ser 
evaluados, por lo que el beneficio surtirá 
efectos a partir de la fecha en que deje el 
cargo directivo, se termine o suspenda 
la relación laboral, como lo señala la 
normatividad vigente.
 De Ávila Huerta afirmó que mejoran el 
uso de un software que han puesto a prueba 
en los últimos tres años de su gestión. 
Hasta ahora ha facilitado la suscripción 
de los académicos. Una vez perfeccionado 
digitalizarán todo el proceso y lo pondrán 
al servicio del SIIAU.

Alejandra Tello

Una nueva línea telefónica para ayudar 
a los pacientes de los hospitales civiles 
de Guadalajara mediante un donativo 
económico está abierta a partir del 7 de 
octubre. El número es 01 900 849 85 55 
y el costo de la llamada es de 50 pesos, 
mismos que aparecerán cargados en el 
recibo telefónico.
 C on  e s ta  n uev a  es t ra teg ia  de 
procuración de fondos, la Fundación 
hospitales civiles de Guadalajara pretende 
captar una cantidad suficiente para 
atender el doble de pacientes, comentó el 
representante de ese organismo, Leopoldo 
Muro Pico.
 “En la zona metropolitana existen 
más de un millón de líneas telefónicas. 
Estimamos que si llamara al menos dos por 
ciento de la población, de manera mensual, 

obtendremos más de medio millón de 
pesos”.
 Aseguró que es posible llamar desde 
cualquier teléfono, incluidos celulares, 
excepto en el caso de Amigo kit. El programa 
comenzará en la zona metropolitana de 
Guadalajara, pero pretenden ampliarlo 
a todas las regiones de Jalisco y estados 
circunvecinos.
 Los servicios que más apoyo demandan 
son cardiología, nefrología, trasplantes, 
urgencias, pediatría y ortopedia, informó 
el doctor Leobardo Alcalá Padilla, director 
general del OPD Hospitales Civiles de 
Guadalajara. El costo de los tratamientos 
oscila entre 500 y 200 mil pesos.
 Otro mecanismo para obtener recursos 
consistirá en cobrar a las aseguradoras los 
recursos invertidos en los accidentados 
que tienen seguro de gastos médicos 
mayores.

Línea 1 – 900 para apoyar a los HC
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Maestro Carlos Orozco Santillán
secretario general del STAUdeG

Presento a esta asamblea general, en la que 
se encuentran representados 12,004 afiliados 
y dirigentes, 1,118 miembros activos de los 
comités delegacionales, al igual que el comité 
ejecutivo que encabezo, las más representati-
vas  expresiones universitarias. Generación 
que se ha distinguido por su pluralidad, 
pero sobre todo por la unidad  en torno a la 
alta misión histórica de la Universidad de 
Guadalajara. 
 En congruencia, los académicos del 
STAUdeG hemos ponderado por encima de 
nuestro legítimo interés laboral, el compro-
miso con la máxima casa de estudios, para 
garantizar su pertinencia y  sustentabilidad 
como nuestra alma mater, que se ha conver-
tido al mismo tiempo en fuente de trabajo 
y certidumbre económica para nuestras 
familias, sin dejar de ser una institución 
que pertenece y seguirá perteneciendo a los 
jaliscienses.
 Con esa visión, durante este primer año 
de la gestión del comité ejecutivo electo para 
el periodo 2003-2006, éste no ha escatimado 
esfuerzos compartidos por todos sus miem-
bros. Por lo que hemos recorrido decenas de 
miles de kilómetros por toda la red univer-
sitaria para debatir todos los temas que mis 
compañeros académicos han elevado frente 
a nosotros, sin limitaciones, sin censura y sin 
otra condición que el respeto y la argumen-
tación que nos identifique como verdaderos 
científicos universitarios. 
 Desde entonces solo hemos enriquecido 
nuestra opinión ante nuevos acontecimien-
tos, pero hemos mantenido la misma posición 
sobre temas complejos o con aristas puntia-
gudas, como la sustentabilidad universitaria, 
la pertinencia histórica del sindicalismo, los 
regímenes pensionarios y nuestra propia 
reforma, así como la transformación del 
sindicalismo en México, la visión progresista 
del STAUdeG ante el nuevo contexto social 
y la congruencia universitaria en las causas 
ciudadanas universales. 
 Pero sobre todo, me he convencido de 
que la derecha en el gobierno abandonó 
la oportunidad histórica que le dimos los 
ciudadanos para impulsar la transición 
democrática que nos llevara a una reforma 
democrática y participativa del Estado 
nacional mexicano. Y así lo he manifestado 
directamente a nuestros agremiados en más 
de 100 jornadas de diálogo sostenidas en este 
año de trabajo, y lo he ratificado a través de 
la publicación de más de 52 artículos en la 
prensa local y en el órgano de difusión uni-
versitaria. Palabras que me han permitido 

difundir la visión de un nuevo sindicalismo 
en múltiples entrevistas de radio, conferen-
cias magistrales y ponencias académicas 
en diversos foros y universidades del país, 
ante los cuales he propuesto la tesis que ante 
ustedes ratifico: la nueva disyuntiva del sin-
dicalismo es transformarse o desaparecer.
 No obstante, debo reconocer que no ha 
sido fácil impulsar una nueva cultura de 
trabajo sindical cuando la mayoría percibía-
mos que este perfil no necesariamente debe 
ser una actividad profesional. No  comparto 
esa visión. Por el contrario, mis compañeros 
secretarios y funcionarios de la estructura 
sindical y administrativa han aceptado la 
hiperactividad, la pulcritud organizativa y 
la formalidad protocolaria como estilo de 
trabajo durante este primer año, y estoy se-
guro que seguirá siendo lo que identifique a 
este periodo con el fin de cumplir las metas 
y difundir los valores gremiales que hemos 
promovido de cara a los  universitarios.
 El precepto de un sindicalismo perti-
nente, congruente y académico, fue lo que 
definió nuestro discurso en una toma de 
posesión protocolariamente exitosa y sin 
precedente, que convocó a todos los secto-
res de la comunidad universitaria y social 
dignamente representados. Con esa misma 

calidad en el formato, realizamos la entrega 
de la Presea al mérito académico 2003, anual-
mente definida por la Comisión de honor y 
justicia de esta asamblea, que ya prepara con 
anticipada eficiencia la versión 2004. 
 Cuidar los intereses de nuestros repre-
sentados no es solo una obligación de este 
secretario general, del comité ejecutivo y de 
los secretarios delegacionales. Fue la bandera 
de cada uno de ustedes para ser electos como 
sus representantes, en un proceso que sentó 
un precedente de unidad, por el respeto entre 
los contendientes, la transparencia y apego 
a la legalidad. Las asambleas electorales, en 
estricto cumplimiento de nuestros estatutos, 
nos otorgan la autoridad moral para recordar 
a nuestros compañeros de trabajo que somos 
sus legítimos representantes a partir de una 
actitud democrática y un proceso perfectible, 
lejos de cualquier sindicalismo corporativo 
y beligerante, en el que las diferencias de 
opinión son acalladas con el estruendo de la 
violencia verbal o el amago laboral. El sindi-
calismo que los universitarios representamos 
no puede ser otro que el que deseamos para 
nuestros hijos: incluyente, solidario y en 
evolución permanente.
 Esa fue la constante con la que nos soli-
darizamos con todas las luchas progresistas 

derivadas de una política de alianzas que 
nos ha posicionado con el sindicalismo in-
dependiente más combativo del país. Como 
miembro de la presidencia colegiada de la 
Federación Nacional de Sindicatos Univer-
sitarios, los acuerdos tomados con todas 
las expresiones concurrentes en FASUES 
nos llevaron a la casa presidencial para 
demandar el cumplimiento del compromiso 
contraído por el ejecutivo federal de llevar 
la inversión social en educación al 8 por 
ciento del producto interno bruto y el 1 por 
ciento en ciencia y tecnología, lo cual, ante la 
demagogia y la simulación mostrada nos ha 
obligado constantemente a movilizarnos en 
diversas partes del país y en torno a uno de 
los proyectos sindicales más trascendentes 
en la historia moderna de nuestro país: la 
Unión Nacional de Trabajadores, en la que 
como vicepresidente colegiado me he per-
mitido ratificar nuestro compromiso por la 
defensa de la seguridad social para todos 
los mexicanos, la soberanía nacional y la 
obligatoriedad del estado para garantizar 
a un mayor numero de mexicanos el acceso 
a la educación superior, pública, laica, gra-
tuita y de excelencia. El apoyo sigue siendo 
raquítico frente al absurdo aumento del 3.8 
por ciento aprobado por la Secretaría de 

STAUdeG

Síntesis del informe del Comité 
ejecutivo STAUdeG 2003-2006

Intervención ante 
la asamblea general 
ordinaria del 24 de 
septiembre de 2004

Conmemoración del 10 aniversario del STAUdeG
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Educación Pública para las universidades 
del país, por lo que ese pendiente con la 
educación superior pública y gratuita segui-
rá siendo uno de los temas de esta dirigencia 
y de los 72 sindicatos universitarios del país, 
que no cejaremos en la demanda de mayor 
presupuesto.
 Esta misma asamblea, a propuesta del 
comité ejecutivo, aprobó una modificación 
estatutaria que tenía años pendiente. Hoy, a 
unos cuantos meses de 
haber creado 18 comi-
siones integradoras de 
nuestros compañeros 
jubilados y pensiona-
dos por dependencia 
universitaria, funciona 
ya la unidad de aten-
ción y seguimiento a 
sus demandas que por 
lo pronto ha logrado 
convocar a más de 500 
de los 1,083 que están 
afiliados a este sindicato 
para que propongan y 
participen con vitalidad 
en nuestra organización 
gremial.
 Esa actividad programada, sistemática 
y con una visión científica de lo que es 
hoy el movimiento popular como factor 
civilizatorio, es la generatriz principal 
de que no haya una causa ciudadana en 
nuestro estado, en la que no se distinga la 
presencia de los académicos del STAUdeG. 
Hemos hecho del valor civil y de las causas 
universales nuestro propio valor como 
universitarios y como 
sindicalistas: la res-
tauración de la cuenca 
Lerma-Chapala, dere-
chos humanos, alter-
mundismo, equidad de 
género, feminismo rei-
vindicativo, biodiver-
sidad, contaminación 
ambiental, inseguridad 
pública, transporte ur-
bano, causa de los aho-
rradores; la transición 
democrática, adultos 
mayores, grupos vulnerables, por supuesto 
la educación pública e  incluso el derecho 
a la ciudad. 
 Las causas libertarias y la coincidencia 
con la clase trabajadora del mundo han 
sido también parte de nuestra agenda, a 
partir de un discurso actualizado, propo-
sitivo y progresista. Nuestra solidaridad 
con el pueblo cubano nos hizo objeto del 
reconocimiento que tuve el honor de recibir 
del embajador de Cuba en México, como 
invitado a la reinstalación de la función 
diplomática y de las relaciones de México 
con ese país hermano. Del gobierno vene-
zolano presidido por Hugo Chávez recibí, 
a través de los círculos bolivarianos en 
México, la invitación especial al Congreso 

latinoamericano bolivariano de los pue-
blos. Y hace unos días participé activa-
mente como coordinador y ponente en el 
Tercer congreso internacional de sindicatos 
latinoamericanos. 
 En todos los casos, el derecho a la 
autodeterminación y la soberanía, la inte-
gración latinoamericana de los pueblos, el 
derecho a la seguridad social y la educa-
ción superior, la lucha contra la exclusión 

y la injusticia social 
promovida por unas 
cuantas naciones he-
gemónicas, han sido 
nuestras principales 
banderas de inserción, 
hasta hoy exitosa, en el 
debate político sindi-
calista internacional.
 F i n a l m e n t e , 
debo ratificar ante us-
tedes mi oposición al 
doble discurso que 
nos suele confundir 
cuando exigimos de 
otros lo que no somos 
capaces de cumplir 

para nosotros mismos. Es el caso del tema 
pensionario. Una grave preocupación 
acerca de la sustentabilidad en nuestra 
Universidad y ante la debacle previsible, 
que obligó en otras latitudes a una reforma. 
Hemos hecho lo correcto en tanto busca-
mos garantizar un beneficio para nosotros, 
nuestros hijos y las futuras generaciones. 
Si bien el tiempo nos ha dado cierta razón, 
la debacle que amenaza y desestabiliza a 

las que hasta hace poco 
eran las instituciones 
más sólidas del Estado 
mexicano, nos per-
mite afirmar que por 
lo pronto no tenemos 
una emergente con-
dición que desequili-
bre nuestra fuente de 
trabajo o amenace en 
lo inmediato nuestro 
retiro digno y remu-
nerado. Salvar nuestra 
pensión dinámica es el 

evento gremial, jurídico, ético y político 
más trascendente en la joven bitácora de 
nuestro sindicato. Estoy convencido de 
que la historia habrá de colocarnos a esta 
generación de dirigentes y activos, en el 
mejor nicho de la memoria de todos  los 
universitarios. 
 Por ello, agradezco a ustedes la confian-
za depositada en este comité ejecutivo y en 
su secretario general. El apoyo recibido de 
una gran parte de nuestros agremiados nos 
obliga a renovar el esfuerzo para impulsar 
esta nueva concepción del sindicalismo uni-
versitario que por naturaleza, insisto, debe 
ser académico, dinámico, congruente y en 
transformación permanente. 
 Muchas gracias

Salvar nuestra 
pensión dinámica es 

el evento gremial, 
jurídico, ético 
y político más 

trascendente en la 
joven bitácora de 
nuestro sindicato.

Esta dirigencia y 
los 72 sindicatos 

universitarios del 
país, no cejaremos 
en la demanda de 

mayor presupuesto.

Toma de protesta de los comités delegacionales 2004 -2006. 800 asistentes en el evento

Entrega de la Presea al mérito académico 2003

Firma del contrato colectivo de trabajo 2004 -2006
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de los lagos más hermosos de México ha 
sido el crecimiento urbano y el incremento 
de azolves por la deforestación, además de 
la descarga de las aguas negras de Ciudad 
Guzmán y Gómez Farías, por lo que la con-
taminación del agua alcanza altos grados.

CRÓNICA DE UNA 
REFORESTACIÓN 
ANUNCIADA

Lo más grave que le ha sucedido a la cuenca 
de Zapotlán ha sido, sin duda, la tala 
irracional del bosque, que comenzó desde 
mediados del siglo pasado.
 García de Alba explica que a la fábrica de 
papel Atenquique (creada por inversionistas 
locales e impulsada por un militar alemán), 
el gobierno federal le otorgó en concesión 
(léase, gratis) un millón ochenta mil hectáreas 
para su libre explotación por 50 años, 
“extensión que representa el 1.7 por ciento de 
los bosques templados de todo el territorio 
nacional”.
 “Aunque el área del Nevado de Colima 
fue declarada ‘zona protegida’ en 1934 y 
considerado parque nacional (en tiempos 

de Lázaro Cárdenas), que es una de las 
categorías más estrictas, fue modificado el 
decreto dos años después, en 1936, para 
dar oportunidad a que llegara la empresa 
Atenquique en 1940 y explotara el sitio a 
placer”.
 No contento el gobierno federal con 
permitir la explotación del “área protegida”, 
también modificó la altura que condicionaba 
la explotación del sitio, que cambió de los 
2,300 metros de altura hasta los tres mil 
metros, además de que los límites nunca 
estuvieron bien definidos, lo que provocó 
aún más confusión.
 “Precisamente el primer sitio que 
aprovechó la fábrica de papel fue el ‘parque 
nacional’, lo que arruinó brutalmente 
los recursos forestales de la zona y los 
alrededores del Nevado de Colima”.
—¿No obligaba la concesión a sembrar un 
árbol por cada uno talado?
—Tendría que haber sido de esa manera. 
Cuando comenzaron a explotar el bosque, 
la fábrica de papel tenía la capacidad de 
transformar cerca de 200 mil metros cúbicos 
de madera al año, cifra que significaba una 
enorme cantidad de árboles talados.

 “Sin embargo, la capacidad regenerativa 
del bosque era de aproximadamente 230 mil 
metros cúbicos anuales, lo que significaba 
que la empresa, si mantenía ese ritmo, podría 
tener madera para toda la vida. Pero ante la 
oferta ecológica abundante y la abundancia 
del recurso sin restricciones y a entera 
disposición, decidieron meter, a los 10 años 
de haberse fundado la empresa, una segunda 
máquina de papel que doblaba o triplicaba 
la capacidad de la primera.
 “De esta manera Atenquique elevó su 
producción a más de un millón de metros 
cúbicos de madera al año, lo que rebasaba 
casi cinco veces la capacidad regenerativa 
del bosque. Esto provocó la debacle ecológica 
del sitio y empezó a conformarse un bosque 
degradado y enfermo.
 “El resultado está a la vista: vegetación 
secundaria, áreas deforestadas y que ahora 
utilizan para la agricultura, la ganadería, la 
infraestructura y explotación comercial. 
 “Todo el valle estaba arbolado. Antes 
la gente cortaba madera para sus casas y la 
usaba como leña, lo que no dañaba al bosque. 
Ahora hablamos de que en solo 50 años este 
sitio sufrió daños en lo que a la naturaleza 

Cuenca de Zapotlán
DEFORESTACIÓN Y DETERIORO AMBIENTAL

le llevó cientos de años en conformar”.
—¿En qué más aprovechaba Atenquique 
los árboles? ¿Solo producía papel?
—No hubo una planeación para otros 
productos derivados de la madera. Mucha 
gente criticó a la fábrica porque estaba 
subutilizando los recursos del bosque. 
Explotaron el pino para la fabricación 
de papel y el encino para la industria 
mueblera, pero cientos de toneladas de 
aserrín y viruta que sobraba nunca fueron 
aprovechadas y ese material lo tiraban, 
quemaban o se pudría en la fábrica.
 “La empresa, que luego pasó a manos 
del Estado y ahora pertenece al grupo 
Durango, fue un emporio económico 
en la región, sobre todo porque usaba 
recursos que no le pertenecían, lo que 
tenía molestos a los ejidatarios y pequeños 
propietarios, a quienes no les permitieron 
utilizar el bosque, porque estaba sometido 
por el decreto de concesión.
 “Más tarde fue instalada cerca de la 
planta una fábrica de triplay, pero para 
esas fechas ya habían cortado los oyame-
les, los árboles más gruesos de la zona, 
y esta empresa duró poco, porque ya no 
había la madera que necesitaba”.
 Después de terminada la concesión a 
Atenquique, vendieron la fábrica al grupo 
Durango, que “todavía extrae del bosque 
una buena cantidad de recursos. Con la 
concesión exclusiva que terminó en 1990, 
muchos de los propietarios de bosques 
decidieron explotar por su cuenta los 
recursos y entonces proliferaron los ase-
rraderos, que suman cerca de 25 alrededor 
de Ciudad Guzmán”.
 “Estos compran los árboles en pie. 
Luego meten maquinaria para llegar a 
dónde están para marcarlos. Hasta ahí 
van las grúas y camiones con motosierras 
y se los llevan”.

LOS CERROS SE 
DESGAJAN

El investigador del CUSur señala a lo 
lejos, en las laderas, unas manchas de 
tierra. Son un indicio de que los cerros 
empiezan a desgajarse, y de lo peligroso 
que podrían resultar para quien decidiera 
construir su casa al pie de estos macizos, 
por la modificación de las condiciones 
de la zona.
 “Al desaparecer la vegetación natural, 
que es el pino o el encino, las raíces de 
estos árboles ya no retienen y compactan 
la tierra, la que ahora está más suelta. 
Como tienen los cerros una alta pendiente, 
el agua trabaja y erosiona el lugar, lo que 
puede provocar desprendimientos de 
materiales”.
 Agrega que esta situación podría 
suscitar los fenómenos de reptación, o 
sea, un desgajamiento escalonado de 
los cerros, y de solifucción, presente 
cuando los materiales se desprenden 
como colados de lodo de manera rápida 
e imprevista, como ha sucedido en otros 
sitios.

Juan Carrillo Armenta, texto
Miguel Sánchez García, fotógrafo
Sierra del Tigre, Jalisco. Enviados.

E 
stamos parados en uno de los macizos 
que conforman el complejo montañoso 
de la sierra del Tigre. Día nublado. 

Sopla un viento fresco. Alrededor solo crece 
vegetación secundaria. Como en la mayoría 
de los cerros cercanos, no hay cedros ni 
pinos. Fueron talados por las compañías 
aserradoras.
 Enfrente podemos apreciar la majestuo-
sa imagen de la pareja conformada por el 
Volcán y el Nevado de Colima, cubiertas 
sus puntas por densas nubes. Desde aquí es 
visible la otrora hermosa y arbolada cuenca 
del valle de Zapotlán, cuya extensión de 466 
kilómetros cuadrados está prácticamente 
deforestada.
 Mientras el fotógrafo Miguel Sánchez 
García se da gusto con su cámara ante la 
vista espectacular que tiene enfrente, el 
investigador del Centro Universitario del 
Sur (CUSur), el maestro Ricardo García de 
Alba, nos explica cómo la cuenca recibía 
con abundancia los escurrimientos de agua 
provenientes del complejo montañoso de 
los volcanes y de la sierra del Tigre, para 
conformar el lago de Zapotlán.
 Nos enseña una cartografía de 1920. En 
ésta puede apreciarse que en esa fecha el 
lago llegaba hasta Ciudad Guzmán, lugar 
de origen del actual secretario del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 
Alberto Cárdenas Jiménez. 
 “En 1920 el lago constaba de 2,800 
hectáreas. Hoy no llega ni siquiera a la mitad: 
mil 200”.
 Todos estos cambios han traído 
modificaciones en el clima de la región, 
que hasta hace algunos años los lugareños 
presumían que no excedía de los 24 grados 
centígrados; bueno, pues ahora alcanza en 
la zona picos de hasta más de 30 grados.

LAGO REDUCIDO

García de Alba asegura que las condiciones 
originales en la cuenca de Zapotlán han 
sufrido deterioro en cerca de 70 por ciento. 
“Ahora existe un bosque ralo, malformado, 
con altos procesos de erosión y un lago 
contaminado y estrangulado por quienes 
han contribuido con una mala planeación de 
las carreteras o por quienes con rellenos de 
material han querido ganarle terreno”.
 Agrega que muchos de estos problemas 
fueron generados por las mismas autoridades 
con la construcción de carreteras y desvíos, 
ya que “prefirieron cortar camino en vez de 
dar la vuelta por el antiguo camino real a 
Colima, situación que han aprovechado las 
rancherías del sitio para rellenar con tierra 
y escombro sus parcelas”.
 El investigador universitario, titular 
del proyecto “Investigación de la actividad 
forestal en la cuenca de Zapotlán y su in-
fluencia en la generación de la problemática 
ambiental”, añade que otro de los factores 
que han reducido el espejo de agua de uno 

IV Taller 
internacional de 
rehabilitación de la 
laguna de Zapotlán

Con la intención de elaborar propuestas 
para mejorar las condiciones de la laguna 
de Zapotlán, tendrá lugar en el Centro 
Universitario del Sur, el IV Taller interna-
cional de rehabilitación del lago-laguna 
de Zapotlán, el 13, 14 y 15 de octubre.
 Esta actividad contará con un buen 
número de representantes de institu-
ciones públicas y privadas, centros de 
investigación y universidades nacionales 
e internacionales, quienes ya han reali-
zado diversos estudios para apoyar este 
proyecto.
 El maestro José Guadalupe Michel 
Parra, investigador del CUSur y uno 
de los coordinadores del taller, señaló: 
“Desde 2001 hemos reunido esfuerzos 
de todos los sectores involucrados, para 
culminar con el plan de manejo de este 
recurso natural”.
  Este curso tiene como meta dar a 
conocer los logros y alcances para la 
implementación de dicho plan, el cual 
permitirá el desarrollo sustentable de 
la cuenca del lago.

    CON RECURSOS MUNICIPALES Y 
ESTATALES SE ADQUIRIERON 8 HECTÁREAS, 

UN MUELLE FLOTANTE Y SE CONSTRUYÓ 
LA DESVIACIÓN DENTRO DEL PROYECTO 

‘LAGUNA (SIC) DE ZAPOTLÁN’ Y SE 
INAUGURARON LAS OBRAS POR LOS C. 
ING. ALBERTO CÁRDENAS JIMÉNEZ, 

GOBERNADOR CONSTITUCIONAL, Y C. 
L. EDUARDO CÁRDENAS JIMÉNEZ, 

PRESIDENTE MUNICIPAL. CD. GUZMÁN, 
MPIO. DE ZAPOTLÁN EL GRANDE, JAL. 

DICIEMBRE DEL 2000”

el lago de Zapotlán que, junto con la que lo 
atraviesa de norte a sur, agrava su situación.
 La fotografía constata cómo las autori-
dades contribuyeron al deterioro del lago. 
Al intentar “solucionar” el problema, lo 
agravaron más, ya que rellenar el sitio con 
escombro y basura propició el estancamiento 
del agua y su contaminación.

 Un tramo de la carretera, que cruza de oriente 
a poniente, realizada sin planeación, estrangula 

La placa de la 
ignominia

“Ahora existe un bosque ralo, malformado, con altos procesos de erosión y un lago 
contaminado y estrangulado por quienes han contribuido con una mala planeación 

de las carreteras o por quienes con rellenos de material han querido ganarle terreno”, 
advierte el maestro Ricardo García de Alba, investigador universitario.

“Lo que nos 
falta son 
clientes”
  El restaurante “La playita”, ubicado al borde 

de la antigua carretera Guadalajara-Colima, ha 
resentido los estragos de las inundaciones.
 El negocio es atendido por doña Rosario 
Ignacio Márquez. Ella continúa en espera 
de mejores tiempos, ya que hoy está prácti-
camente como veladora, pues confiesa que 
desde hace algunas semanas no recibe a 
ningún cliente.
 “Ahorita, con lo del agua, a los trabajado-
res y ejidatarios les está yendo mal, porque 
se inundó todo. El restaurante marchaba 
bien, pero con eso de las aguas ya casi no 
hay tráfico y la gente se arraló”.

Arriba a la izquierda: El avance de la 
mancha urbana y una mala planeación 
en infraestructura carretera han redu-
cido el área del lago a más de la mitad:  
“en 1920 constaba de 2,800 hectáreas, 
hoy cuenta con 1,200”.
Arriba: Durante 50 años la tala inmo-
derada del bosque llegó a rebasar casi 
cinco veces la capacidad regenerativa 
del mismo. Ahora luce ralo y erosio-
nado.



Ciclo  de  conferencias  de  otoño 2004 , 
Democracia, desarrollo y políticas públicas.
“Economía, políticas y democracia”. Imparte el 
maestro Rolando Cordera Campos, de la Facultad 
de Economía, de la UNAM, 22 de octubre, 12:00 
horas, auditorio del CERI, del CUCEA. 

El papel de la ONU en el siglo XXI y la primacía 
del derecho.
Imparte Adolfo Aguilar Zínser, exembajador de 
México ante la ONU, 14 de octubre, 18:00 horas, 
auditorio Silvano Barba, del CUCSH.

Ciclo de conferencias con motivo del Día 
mundial contra el dolor.
Organiza el CUCS y la Secretaría de Salud 
Jalisco, por medio del Instituto jalisciense de 
alivio del dolor y cuidados paliativos, Palia. 
Octubre 11, 9:00 horas. 

Jornada por el LXXIX aniversario de la UdeG 
en el CUNorte.
Conferencias: “Ciudadanía en la seguridad 
pública” (13 de octubre, 10:00); “Sexualidad” 
(octubre 13, 19:00); “Impacto de la red universitaria 
en la región norte de Jalisco y sur de Zacatecas” 
(octubre 13, 16:00); “Desarrollo humano” (octubre 
14, 19:00 horas), en el puerto de servicios del 
CUNorte.

Segundo ciclo de conferencias sobre tecnología 
informática 2004.
Del 13 al 15 de octubre, 9:00 horas, instalaciones 
de la Unidad de capacitación y asesoría a 
usuarios (edificio Administrativo de la UdeG).
 Informes en el teléfono 31 34 22 18.

CONGRESOS
Juntos por la salud XXVII.
VIII asamblea de trabajo social, XIII asamblea 
de enfermería, X asamblea  de odontología, I 
asamblea regional de médicos residentes, VIII 
Congreso regional en salud pública, y III Congreso 
nacional de neuropsicología, del 20 al 23 de 
octubre, en Guadalajara, Jalisco.
 Informes en los teléfonos 36 18 06 20, 36 17 62 37.

VII Congreso internacional de avances en 
medicina, hospitales civiles 2005.
Del 3 al 5 de febrero de 2005.
 Informes en el teléfono 36 14 89 32.

CONVOCATORIA
Concurso público para la creación de una 
imagen gráfica que identifique a la zona 
metropolitana de Guadalajara como destino a 
nivel nacional e internacional.
Reconocimiento al ganador de cien mil pesos. 
Mención honorífica para los cinco primeros 
lugares. Fecha límite: 15 de octubre.
 Informes en los teléfonos 33 43 30 00, 
extensión 2218;  en el  correo electrónico 
concurso@gdl2020.org o en la página electrónica 
www.gdl2020.org.

Juglarías 2004
Del 14 al 21 de octubre en las instalaciones de 
la Escuela Preparatoria Regional de Tepatitlán. 
Desfile inaugural: octubre 14, 16:00 horas, en 
Tepatitlán. 

XXVIII Ceremonia de reconocimiento y 
estímulo a estudiantes sobresalietes
Noviembre 12, 20:00 horas, andador Escorza (a 
un costado de Rectoría de la UdeG. 

JORNADAS
IX Jornadas de actualización de enfermería.
Del 14 al 16 de octubre, en el auditorio de la 
Escuela Normal Superior, de Ciudad Guzmán. 
 Informes al teléfono  01 (341) 575 22 22, 
extensión 6027.

LIBRO
Diez estudios sobre la lectura, de la doctora 
Alicia Peredo Merlo (coordinadora).
Presentación del libro a las 19:00 horas, 28 de 
octubre, Casa Julio Cortázar (Lerdo de Tejada 
2121).

MAESTRÍA
Gestión y desarrollo cultural, convocatoria 
2005.
Entrega de solicitudes a curso propedéutico: 
del 11 al 15 de octubre. Curso propedéutico: 
21, 22, 23, 28, 29 y 30 de octubre. Sede: Museo 
de las Artes, Juárez 975, planta alta, edificio de 
Rectoría, UdeG. Dictamen de admisión: enero 
28, 2005.
 Informes con la maestra Adriana Ruiz 
Razura, teléfono 36 74 97 79, correo electrónico 
gestioncultural@cuaad.udg.mx.

RADIOFORO
Difusión cultural y espectadores: buscarlos o 
no buscarlos, ese es el dilema… y si los buscas, 
¿los encuentras?
En el marco de los radio foros culturales El 
diálogo al aire, 14 de octubre, 19:00 horas, 
museo Raúl Anguiano (avenida Mariano Otero). 
Transmisión por Red Radio Universidad de 
Guadalajara.

SEMINARIO
Mirando la manera de observar los géneros: 
vicisitudes, desafíos y oportunidades teóricas 
y metodológicas. 
Sesión 1: Género y violencia. Ponente: Marta 
Torres Falcón (PIEM-El Colegio de México), 
14 de octubre, 11:00 horas, auditorio de usos 
múltiples de la División de Economía y 
Sociedad, del CUCEA.
 Informes en el Departamento de Estudios 
Regionales-Ineser, teléfono 37 70 34 04.

Primer seminario de la salud ocupacional.
Inicia el 14 de octubre, de 17:00 a 20:00 horas, 
en el auditorio Spencer Atkinson, del CUCS 
(edificio C, segundo nivel). Ponente: doctor Jorge 
Morales, gerente de salud, seguridad y medio 
ambiente para América latina. 
 Informes en el teléfono 36 17 99 35.
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aspidiario por José Luis Cárabes

Agenda académica

GENESIS DE LA MADRESELVA
Ronca, mi diva, ronca sin complejos. El ronquido te vuelve 
madreselva. Ronca para que tu sueño americano se convierta 
en snore.

SOMBRA DE OJOS
Tus orejas se ubican entre las pesadillas recurrentes y la alertada 
noche de los ladrones reincidentes.

DEBIERA HABER OBISPAS
El hipocondriaco del sida es más misógino que los primitivos 
padres de la iglesia.

DESAHUCIO A MEDIANOCHE
La verdad es que el insomne es un cuerpo en desgracia, dado 
al desahucio.

TODO SE HA PERDIDO, 
MENOS EL HUMOR

BLANCO DE ABEJAS AFRICANAS
Lo más asquerosamente diabético es la luna de miel del 
colmenero.

EMPODERADA O EMPAREDADA
Le da rabia a la feminista que le llamen perra.

FIN DE LA HISTORIA
El eterno femenino concluye con la violencia intra-conyugal.

PONDERA TUS TRAGEDIAS
Más se perdió en el génesis.

ANIVERSARIO
Ceremonia conmemorativa del aniversario 
de la Universidad de Guadalajara (1925-2004) 
y entrega de reconocimientos al personal 
académico por años de servicio.
Octubre 12, 11:00 horas, auditorio doctor 
Roberto Mendiola Orta, del CUCS.

Conferencia: “Retos de la educación media 
superior”. 
Impartirá el licenciado José Trinidad Padilla 
López, Rector general de la Universidad, 12 de 
octubre, a las 18:00 horas, en las instalaciones 
de la Preparatoria 13.

CÁTEDRA
Cátedra latinoamericana Julio Cortázar.
Curso: Drama y prosa en sor Juana, del 25 al 
28 de octubre, 18:00 a 20:00 horas, auditorio 
Silvano Barba, CUCSH. Conferencia magistral: 
“Ejercicio de navegación”, 29 de octubre, 19:00, 
paraninfo Enrique Díaz de León. Impartirá 
Margo Glantz.
 Informes en los teléfonos 36 30 97 87, 36 30 
97 88.

CURSOS
Curso taller de imagen y personalidad.
Sábados de 9:00 a 11:00 horas (principiantes), y 
de 11:00 a 13:00 (avanzados), en el CUCEI.
 Informes en la Coordinación de Extensión, 
de ese centro universitario. Teléfonos 36 19 60 
17, 36 19 69 10, extensión 127.

Curso de preparación para la prueba de aptitud 
académica, CUCS.
Del 18 al 29 de octubre y del 1 al 12 de noviembre. 
Turno matutino, 8:00 a 12:00 horas, y vespertino, 
15:00 a 19:00.
 Informes e inscripciones en el edificio P, 
primer piso, en la Coordinación de Servicios 
Académicos. Teléfono 36 18 78 28.

Programa de capacitación para el personal 
administrativo sindicalizado.
La Unidad para el desarrollo del personal 
a d m i n i s t r a t i v o  c o n v o c a  a  s u s  c u r s o s 
semanales.
Inicio: octubre 18, excel avanzado (9:00 a 13:00); 
relaciones humanas (9:00 a 13:00); word básico 
(14:00 a 20:00).
 Informes en los teléfonos 38 26 67 11, 38 26 
76 64 y 38 25 81 62.

Cuarto taller internacional de rehabilitación 
del lago-laguna de Zapotlán.
Del 13 al 15 de octubre.
 Informes al teléfono 01 (341) 575 22 22, 
extensión 6048, o en la página www.cusur.udg.
mx.
 

CONFERENCIA
Ciclo de conferencias La vida mística. Sublimes 
abismos.
“Juan de la Cruz, místico de la vida teologal” 
(octubre 13, 20:00 horas); “¿El glamour místico 
o la mística del glamour? “Siglo XVII: Surin, 
Lallemant, Madame Guyon” (octubre 14, 20:00), 
auditorio Pedro Arrupe, ITESO.
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Medios
Afianzar un periodismo de investigación en los 
noticiarios de la estación radiofónica y de televisión, 
para convertirlos en una alternativa para la sociedad y 
en los medios de información existentes, son objetivos 
del periodista Carlos Martínez Macías, quien asumió 
la jefatura de información del área de noticias de 
Radio Universidad de Guadalajara y de la Dirección 
de Producción Audiovisual (Dipa), de esta casa de 
estudios.

Concurso
El próximo 18 de octubre inicia el concurso de piano 
“Leonor Montijo Beraud”, en su primera eliminatoria. 
Los concursantes recibirán diploma de participación, y 
habrá un estímulo económico para los primeros lugares 
de cada categoría.

Salón de 
octubre 
2004 en 
Casa Vallarta
Artistas tapatíos fueron invitados para participar en un in 
memoriam a la pintora jalisciense María de la O Fernández. 
La exposición muestra además de las obras de los jóvenes 
pintores, 10 cuadros de diversas etapas de la artista que 
centró la mayoría de su obra en la figura femenina. 
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La FEU cuenta con nueva sede

Estudiantes

Silvia León

L 
a  Federac ión  de  Es tudiantes 
Universitarios (FEU) cuenta desde 
el 2 de octubre con una nueva sede, 

ubicada en las inmediaciones del Centro 
Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas (CUCEA), en Belenes, 
Zapopan.
 En la inauguración de la primera etapa 
de las obras de este recinto, el rector de 
la UdeG, licenciado José Trinidad Padilla 
López, afirmó que esta sede no es un regalo, 
sino un derecho que los alumnos de esta 
Universidad se han ganado por luchar en 
favor de sus causas y las del pueblo.
 En el marco del Día del estudiante 
universitario y frente a más de una centena 
de integrantes de la agrupación estudiantil, 
explicó que este inmueble es para lo más 
preciado de la institución: los alumnos. 
 “Los estudiantes deben ser críticos, 
propositivos y trabajar para construir mejores 
horizontes. El movimiento estudiantil 
auténtico siempre ha estado en favor del 

cambio, de las mejores causas de nuestro 
pueblo y de la Universidad”.
 Recordó que la FEU surgió de un plebiscito 
hace 13 años. “Votaron los estudiantes 
para elegir de manera democrática a sus 
representantes ante el máximo órgano de 
gobierno de nuestra institución. Esto permitió 
que fueran un verdadero interlocutor y que 
contribuyeran a resolver la compleja gama 
de problemas de sus compañeros”.
 Ricardo Villanueva Lomelí, presidente de 
la Federación de Estudiantes Universitarios, 
sostuvo: “hace 13 años construimos una 
nueva federación. Este edificio que ahora 
vemos, es resultado de todo lo que hemos 
construido en este periodo”.
 Parra el líder feuísta, la apertura de este 
nuevo edificio se da en un día de grandes 
significados para los estudiantes: los terribles 
sucesos de Tlatelolco y el Día del estudiante 
universitario.  
 De acuerdo con Villanueva, la inversión 
de dos millones 700 mil pesos para el referido 
inmueble es fruto del trabajo efectuado desde 
su fundación, así como del cumplimiento de 

una promesa que la actual administración 
hizo a los estudiantes.
 Al término del acto, autoridades univer-

sitarias, legisladores invitados, rectores de 
centro y director del SEMS, realizaron un 
recorrido por las instalaciones.

Las instalaciones están en el área del CUCEA
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Altermundistas, juventud incomprendida

Gustavo Ramón Cortez García*

Las manifestaciones sociales en 
contra del sistema gubernamental 
siempre han existido en nuestro 
país. Una de las más representativas 
que puedo recordar, si la memoria 
no me falla, fue la realizada por el 

excandidato presidencial Manuel 
J. Clouthier.
 La campaña de quien sus 
seguidores llamaban “Maquío”, 
consistió en realizar actividades 
pacíficas. Una de las más signifi-
cativas fue escribir en billetes de 
circulación nacional, leyendas que 

decían “No al pago de la deuda 
externa”. El impacto propagan-
dístico resultó de tal magnitud, 
que el gobierno debió sacar de 
circulación todo billete con dicha 
oración.
 Para bajar la inflación sugería, 
como primer paso, congelar los 

salarios del presidente de la 
república, de sus secretarios de 
Estado y directores de paraestatales, 
no porque ganaran mucho, sino 
porque la austeridad debía ser 
predicada con el ejemplo.
 Otro caso de manifestación 
social, pero en el ámbito mundial, 
podría ser la que realizó Gandhi en 
1919, cuando lanzó su llamado a 
la desobediencia civil, mediante la 
no cooperación en la vida pública, 
la negativa a pagar impuestos y el 
boicot a los productos británicos, 
medidas que jamás recurrieron a 
la violencia y que desencadenaron 
muchas otras. 
 Una de sus campañas hizo que 
en 1922 fuera juzgado y condenado 
a seis años de cárcel, periodo que 
no cumplió, ya que salió libre por 
causas de salud. 
 En el caso de los altermundistas 
en Jalisco, también realizan una 
manifestación social, desde mi 
punto de vista. 
 Son jóvenes inquietos y con 
ideales, mismos que debemos 
conocer para emitir una opinión, 
pues de lo contrario incurriríamos 

en un grave error, similar a la 
equivocación gubernamental y 
social respecto al movimiento 
estudiantil del 68.
 N o  p r e t e n d o  j u s t i f i c a r 
sus acciones, pero ¿cómo nos 
atrevemos a desestimarlos o 
discutirlos, si no tratamos de 
entender su pensamiento? ¿Cómo 
juzgar su ideología si no leemos sus 
trabajos?
 El movimiento altermundista 
agrupa a una juventud incompren-
dida por la sociedad y nuestros 
gobernantes, como el movimiento 
del 68.
 ¿Dónde queda la tolerancia y 
capacidad de nuestros actuales 
gobernantes para generar con-
sensos y realizar un trabajo de 
mediación? Estoy en contra de la 
violencia como forma de expre-
sión, pero es obligación de todo 
jefe de estado solucionar de ma-
nera rápida y eficiente cualquier 
conflicto que surja a causa de un 
movimiento social.  

*Estudiante de psicología, 
Guadalajara Lamar.
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un trabajador es el equivalente a 180 veces 
el salario mínimo: en la actualidad 247 mil 
553 pesos. 
 Consulta cuál es el monto máximo que te 
ofrece el instituto de acuerdo con tu edad y 
salario. Averigua a cuánto asciende el pago 
mensual que cubrirías por el préstamo.

¿CRÉDITO CONYUGAL?

A tu crédito puedes sumar el de tu cónyuge. 
Si cuentas con la puntuación mínima para 
recibir un préstamo, tu esposo(a) podrá 
obtener otro hasta por el 75 por ciento 
de su monto máximo de crédito, siempre 
y cuando también sea derechohabiente 
del Infonavit, posea una relación laboral 
vigente e ininterrumpida por lo menos 
desde dos años antes y ambos créditos se 
apliquen a una misma vivienda.

CÁLCULO DE PUNTUACIÓN

Cada trabajador recibe puntos de acuerdo 
con su antigüedad laboral (tanto en su 
empleo actual como en los anteriores), 
su edad, salario diario, las aportaciones 
patronales al Infonavit, la aplicación total 
o parcial del saldo en su subcuenta de 
vivienda (que está incluida en su afore), y el 
ahorro voluntario que decida abonar.
 
APOYO DEL INFONAVIT 

Con un enganche desde el cinco por ciento 
obtén un crédito para comprar una casa 
de hasta 859 mil 560 pesos. Tu ahorro con 
el Infonavit es tu aval para solicitar un 
crédito de bancos y sofoles, una alternativa 
para adquirir una casa de acuerdo a tus 
necesidades y posibilidades de pago.

Beneficios: 
• Puedes bajar el monto de tu mensualidad 

o terminar de pagar más rápido.
• Te ayuda en el pago de tu mensualidad, 

en caso de pérdida de empleo. 
• Tasas más bajas de interés. 
• Reducción en gastos notariales.

Los requisitos son: 
• Ser derechohabiente del Infonavit, con 

relación laboral vigente.
• No tener un crédito del Infonavit vigente 

y aprobar la solicitud de crédito con el 
banco o sofol.

 La secretaría de vivienda del SUTUdeG 
brindará asesoría permanente a sus  
agremiados respecto a los trámites ante el 
Infonavit. En fechas próximas arrancaremos 
un programa interno de créditos dirigido a 
los compañeros que por su edad avanzada 
no son sujetos de crédito en el Infonavit. 
Este programa incluirá a jubilados y 
pensionados.

* Secretario de vivienda.

Infonavit para los trabajadores
José Gustavo Mercado Ramírez.*
www.gusmer@yahoo.com

D
esde 1994, cuando la Universidad de 
Guadalajara obtuvo su autonomía y 
se incorporó al apartado A de la Ley 

federal del trabajo, sus empleados reciben 
directamente en su nómina los recursos 
equivalentes al cinco por ciento del salario 
base por concepto de vivienda. Una vez 
que el trabajador decide incorporarse al 
Infonavit, la Universidad entrega al instituto 
dicha aportación, para que constituya un 
fondo a favor del empleado y este pueda más 
tarde tener acceso a un crédito hipotecario. 
 Los trabajadores pueden recibir un 
crédito del instituto una única vez. Para ello 
deben estar al corriente en sus aportaciones y 
obtener los 116 puntos que pide ese instituto. 
Después de la primera retención sobre su 
salario, es necesario esperar un bimestre para 
pagar en forma retroactiva al Infonavit el 
equivalente al cinco por ciento de su salario 
durante los dos años anteriores. 
 
¿CÓMO SOLICITAR 
CRÉDITO?

Averigua tu puntuación. Si es igual o mayor 
a la requerida, puedes solicitar un crédito. 
Si no es suficiente, te daremos opciones que 
pueden ayudarte a hacerlo. 
 Solicita y obtén un avalúo de la vivienda 
que quieres adquirir. Reúne y presenta la 
documentación necesaria al Infonavit. Lleva 
al notario que hayas elegido los documentos 
que requiera y el formato de datos generales 
para la firma de la escritura. El Infonavit 
pagará al vendedor y al notario. 

¿PARA QUÉ USAR EL 
CRÉDITO DEL INFONAVIT?

1.  Compra una vivienda, ya sea nueva o 
usada. La casa o departamento puede ser 
del mercado abierto (una vivienda puesta 
a la venta por un particular) o pertenecer 
a un paquete (conjunto habitacional 
autorizado por el Infonavit).

2.  Construye en tu propio terreno o en el 
de tu esposo(a). Si la escritura está a 
nombre de tu cónyuge, deberán estar 
casados bajo el régimen de sociedad 
conyugal.

3.  Amplía, mejora o remodela tu casa.
4.  P a g a  l a  h i p o t e c a  d e  t u  c a s a  o 

departamento. Con tu crédito podrás 
cubrir la hipoteca que ya tienes sobre 
tu vivienda, derivada de la compra, 
construcción, ampliación o remodelación 
de la misma.

MONTO MÁXIMO QUE 
PRESTA EL INFONAVIT

Lo máximo que puede prestar el instituto a 

PROFESORES A LA 
EXCELENCIA

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

El Programa de estímulos al desempeño 
docente tiene como objetivo fundamental 
reconocer el esfuerzo y la calidad de 
los trabajadores académicos, sostuvo la 
doctora Laura de Ávila Huerta, jefa de 
la Unidad para el desarrollo del personal 
académico.
 El estímulo económico es clasificado 
en niveles de acuerdo a la puntuación 
alcanzada del resultado de la evaluación 
correspondiente. La puntuación total se 
integra con el puntaje obtenido por el 
académico en los aspectos de calidad, 
desempeño y dedicación. 
 En la convocatoria 2003-2004, fueron 
beneficiados mil 670 catedráticos, en 
su mayoría pertenecientes al Sistema 
de Educación Media Superior, con 453 
beneficiarios.
 278 del CUCEI, 255 del CUCS, 223, 
CUCSH; CUCBA, 154; CUCEA, 104; 51 
Costa Sur; 46, el CUAAD; 28, CUSur; del 
CUCosta recibieron 28; CUCiénega, 26; 14, 
CUAltos; 4, CUCalles; 3, CUNorte y otros 
tres con adscripción a la Administración 
general.
 De quienes cumplieron con los 
requisitos, 363 fueron del nivel III; 348, con 
nivel V; 306 en el nivel IV, 258 en el nivel 
II, y 158, en el I. Superiores al nivel V, 68, 

en el VI; 54 con nivel VII; 45 en la categoría 
última, la IX; y 43 con nivel VIII.
 Laura de Ávila explicó que participaron 
el 56 por ciento del cuerpo académico 
universitario. Es probable que el resto no 
cumple con los requisitos mínimos o tiene 
algún puesto directivo, están becados o se 
encuentren cursando estudios de posgrado 
con beca o licencia, o simplemente no 
realizó ningún movimiento para recibir 
el beneficio.
 Según el nivel, los profesores recibieron 
un salario mínimo correspondiente a mil 
309 pesos 50 centavos. 
 Los niveles del I al V reciben la misma 
cantidad de salarios mínimos, de acuerdo 
al número de nivel al cual pertenecen. El 
académico que alcanzó la categoría VI 
recibe 7 salarios mínimos; el del VII, 9; el 
del VIII, 11; y quien está en el nivel IX, 14 
salarios mínimos.
 Los académicos que se encuentren 
o c u p a n d o  u n  c a r g o  d i r e c t i v o , 
administrativo o de confianza, podrán ser 
evaluados, por lo que el beneficio surtirá 
efectos a partir de la fecha en que deje el 
cargo directivo, se termine o suspenda 
la relación laboral, como lo señala la 
normatividad vigente.
 De Ávila Huerta afirmó que mejoran el 
uso de un software que han puesto a prueba 
en los últimos tres años de su gestión. 
Hasta ahora ha facilitado la suscripción 
de los académicos. Una vez perfeccionado 
digitalizarán todo el proceso y lo pondrán 
al servicio del SIIAU.

Alejandra Tello

Una nueva línea telefónica para ayudar 
a los pacientes de los hospitales civiles 
de Guadalajara mediante un donativo 
económico está abierta a partir del 7 de 
octubre. El número es 01 900 849 85 55 
y el costo de la llamada es de 50 pesos, 
mismos que aparecerán cargados en el 
recibo telefónico.
 C on  e s ta  n uev a  es t ra teg ia  de 
procuración de fondos, la Fundación 
hospitales civiles de Guadalajara pretende 
captar una cantidad suficiente para 
atender el doble de pacientes, comentó el 
representante de ese organismo, Leopoldo 
Muro Pico.
 “En la zona metropolitana existen 
más de un millón de líneas telefónicas. 
Estimamos que si llamara al menos dos por 
ciento de la población, de manera mensual, 

obtendremos más de medio millón de 
pesos”.
 Aseguró que es posible llamar desde 
cualquier teléfono, incluidos celulares, 
excepto en el caso de Amigo kit. El programa 
comenzará en la zona metropolitana de 
Guadalajara, pero pretenden ampliarlo 
a todas las regiones de Jalisco y estados 
circunvecinos.
 Los servicios que más apoyo demandan 
son cardiología, nefrología, trasplantes, 
urgencias, pediatría y ortopedia, informó 
el doctor Leobardo Alcalá Padilla, director 
general del OPD Hospitales Civiles de 
Guadalajara. El costo de los tratamientos 
oscila entre 500 y 200 mil pesos.
 Otro mecanismo para obtener recursos 
consistirá en cobrar a las aseguradoras los 
recursos invertidos en los accidentados 
que tienen seguro de gastos médicos 
mayores.

Línea 1 – 900 para apoyar a los HC
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Nueve carreras del CUCEA 
en proceso de acreditación
Martha Eva Loera

En un lapso de mes y medio, 
nueve licenciaturas del Centro 

Universitario de Ciencias Econó-
mico Administrativas (CUCEA) 
habrán concluido su proceso 
de acreditación, cuya finalidad 

radica en constatar que forman 
profesionales de calidad y capa-
ces de solucionar problemas de 
su área, afirmó Adrián de León 

Certificación

Vicerrectoría renueva 
certificado de calidad
Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

M 
ejor servicio al público, más 
comunicación entre los miembros de 
la red universitaria, así como evitar 

los típicos cuellos de botella característicos 
en toda administración pública, han sido 
los beneficios que trajo la implementación 
de los parámetros de calidad ISO9000 en la 
vicerrectoría ejecutiva de la Universidad de 
Guadalajara.
 Cecilia Hurtado Valdez, representante de 
calidad del grupo de análisis y evaluación 
de proyectos, de vicerrectoría ejecutiva, 
explica cómo fue posible la acreditación 
de calidad que recibieron por parte de 
empresas certificadoras desde julio de 2003, 

la que fue renovada en los dos semestres 
consecutivos.
 Comenta que para recibir el certificado 
tuvieron que plasmar las actividades que 
realizan en ciertos procesos administrativos. 
“Luego viene la compañía certificadora, 
en este caso la AQSR, para verificar que sí 
cumplimos los requerimientos por nosotros 
sugeridos, en conjunto con lo que nos pide 
la norma ISO9000”.
 “El ISO9000 es como colgarte una 
medallita. Es un certificado que garantiza 
que tu trabajo lo estás realizando con calidad. 
Lo consideramos importante porque, al 
estarnos certificando cada seis meses, tanto 
el público como los trabajadores tenemos la 
certeza de que el proceso de producción y de 
servicio lo estamos haciendo bien”.

—¿Significa una mejor atención al 
público?
—En general ,  mejor  atención a  los 
procesos que realizamos. En nuestro caso 
se trata de un servicio para toda la red 
universitaria, lo que garantiza no solo 
mayor eficiencia en nuestro trabajo, sino 
un menor control, para que el usuario 
pueda saber con prontitud en qué paso 
va su trámite.
 “En esta oficina realizamos una 
gran cantidad de proyectos para la red, 
además de que los planeamos y les damos 
seguimiento”. 

CAMBIOS

Hurtado Valdez asegura que la búsqueda de 

la acreditación comenzó a principios de 2003, 
en la administración del maestro Ricardo 
Gutiérrez Zermeño. 
 “Al habernos mantenido en esa 
tendencia, en julio de ese año logramos la 
certificación. 
 “La nueva administración continuó 
en la misma línea y así hemos obtenido 
la ratificación de calidad en nuestros 
sistemas estos dos últimos semestres, a 
pesar de los cambios habidos a partir de 
entonces”.
 Agrega que otras muchas dependencias 
universitarias ahora buscan esta certificación, 
sobre todo las que emplean procesos 
recurrentes (como trámites y papeleos) 
y cuyos avances pueden ser tangibles de 
corroborar.

La carrera que obtiene el documento lanza el mensaje a la sociedad de que es competitiva a en el ámbito nacional

Arias, secretario académico de 
ese campus.
 Las acreditaciones son eva-
luaciones realizadas por aso-
ciaciones civiles autorizadas 
para ese fin por el Consejo para 
la acreditación de la educación 
superior (Copaes), dependencias 
que verifican si las universidades 
cumplen con los estándares de 
calidad requeridos por ese orga-
nismo.
 “Una carrera que obtiene ese 
documento, lanza el mensaje a la 
sociedad de que es competitiva 
en el ámbito nacional”.
 Los inspectores revisan si las 
instituciones cumplen con varios 
requisitos, por ejemplo, que por 
lo menos 40 por ciento de los 
profesores haya publicado un 
libro en los últimos cinco años, 
que los estudiantes tengan prác-
ticas profesionales y cursos de un 
segundo idioma.
 El proceso consta de varias 
fases. En una primera etapa, los 
evaluadores envían un cuestio-
nario a la institución educativa 
con los requisitos para su acredi-
tación, para después realizar una 
visita de campo y una auditoría. 
La parte final consiste en proce-
sar la información y decidir si 
otorgan o no el documento en 
cuestión.
 Dentro de un mes y medio 
esperan que las carreras de 

administración, administración 
financiera y sistemas, contaduría 
pública, mercadotecnia, negocios 
internacionales, recursos huma-
nos y sistemas de la información, 
reciban el fallo resolutivo del 
Consejo de acreditación para la 
enseñanza de la contaduría y 
administración (Caceca).
 La licenciatura en turismo 
espera obtener a fines de este mes 
la respuesta del Consejo nacional 
para la calidad de la educación 
turística, AC (Conaet).
 “Creo que el dictamen será 
favorable, pues un requisito 
consiste en que las licenciaturas 
sean verificadas antes por los 
Comités interinstitucionales de 
evaluación para la educación 
superior (Ciees), organismo que 
da calificaciones desde uno hasta 
tres. La más alta es uno, y todos 
nuestros programas lo han obte-
nido”.
 La carrera de economía ini-
ció su proceso de acreditación. 
“Creemos que a mediados de 
octubre enviaremos las respues-
tas al Consejo nacional de acre-
ditación en ciencias económicas 
(Conace), para que revisen si 
cumplimos con los requisitos”.
 Caceca (instituto que exami-
nó al Tecnológico de Monterrey 
y al Iteso), Conace y Conaet eva-
lúan a universidades públicas y 
privadas.
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Departamento de Clínicas 
de Salud Mental, del CUCS

Este departamento contribuye a la formación y actualización de 
recursos humanos para prevenir y atender trastornos mentales, así 
como para promover la salud mental entre la población.
 Cuenta con centros de servicios de psicología clínica para 
niños, adolescentes y adultos. Colabora en el área formativa de 
las licenciaturas en psicología, enfermería y nutrición. Es sede de 
la maestría en psicología clínica, con orientación psicoanalítica. 
En breve esperan abrir la maestría en psicoterapia psicoanalítica 
grupal.
 En la imagen aparecen Luis Vicite Phillips, María del Carmen 

Espinosa Gómez, Esther Rodríguez Durán, Eunice Michel Díaz, 
María Teresa García Sánchez, doctora Carmen Vidaurre, María del 
Carmen de la Cruz Cortinas, J. Jesús Montes Cortés, Martín Reyes 
Pérez, Ana Guadalupe Sánchez García, Laura Gutiérrez, Nancy 
Rosales Hernández, José de Jesús Gutiérrez Rodríguez (jefe del 
departamento), maestra María Guadalupe Covarrubias de la Torre, 
Angélica Ceja Barrera, Josefina Salas Anaya, Rosa Elba Sánchez 
Gallardo, Gabriel Zarate Guerrero, Flavio Meléndez Zermeño, 
Luis Eduardo Baltasar Arias, César Vidal Uribe González, Salvador 
Garibay Rivas.
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Primer concurso de piano 
“Leonor Montijo Beraud”

La primera eliminatoria será el próximo 18 de octubre. Los 
concursantes recibirán diploma de participación y habrá un 
estímulo económico para los ganadores de cada categoría.

Lorena Ortiz
anerol4@ yahoo.com

T 
odo listo para que arranque 
el primer Concurso de piano 
“Leonor Montijo Beraud”, 

dirigido a los alumnos de piano de 
las carreras de profesional medio y 
licenciatura, después del cierre de 
la convocatoria el 8 de octubre. 
 Rosa María Valdez Galindo, 
maestra del Departamento de Mú-
sica, del Centro de Arte, Arquitec-
tura y Diseño (CUAAD), informó 
que el objetivo del concurso “es 
fomentar la participación de los 
alumnos en eventos culturales a fin 
de elevar su calidad académica”.
 El concurso consta de tres cate-

gorías. En algunos casos se requiere 
un repertorio obligado, como: los 
Estudios, de Czerny, preludios y 
fugas de Bach, Invenciones a dos vo-
ces, de Bach, selección de piezas del 
Álbum de la juventud, de Schumann, 
movimientos de sonatina y sonatas 
de Kuhlau, Haydn, Mozart, Bee-
thoven y obras del impresionismo 
pianístico, así como de composito-
res mexicanos.
 Rosa María Valdez destacó que 
la calidad musical de Jalisco “pue-
de mejorarse y el Departamento de 
Música cumple una función muy 
importante en ese aspecto, sobre 
todo ahora que fueron creadas las 
licenciaturas.
 “Queremos fomentar en los 

alumnos un nivel más competitivo 
en el mundo del arte, tanto en el 
ámbito nacional como internacio-
nal”. 
 Indicó que el concurso está 
dedicado a Leonor Montijo Beraud 
como un homenaje a la trayectoria 
de la pianista. “Es maestra emérita 
de la Universidad, una de las mejo-
res pianistas de Jalisco y la maestra 
que más pianistas ha formado en en 
el estado. Es un orgullo que todos 
los que fuimos sus alumnos ahora 
somos los que estamos tocando”.
 Entre sus alumnos estuvieron 
José Guadalupe Flores, director de 
la Orquesta Nacional; el maestro 
Marco Antonio Verdí, la maestra 
Gabriela Flores y el maestro Rober-

to Gutiérrez, director del Departa-
mento de Música. 
 La primera eliminatoria será el 
próximo 18 de octubre. El recital 
de clausura y la ceremonia de 
premiación se realizarán el 27 de 
octubre, a las 18:00 horas, en el 
auditorio Enrique Díaz de León, 
del exclaustro San Agustín.
 Los concursantes recibirán di-
ploma de participación y habrá un 
estímulo económico para los prime-
ros lugares de cada categoría.
 El comité organizador está in-

tegrado por Raúl Banderas, Rosa 
María Valdez, Marita Zimmer, 
Consuelo Medina y el maestro 
Joel Juan Qui Vega, presidente 
de la academia de teclados de ese 
departamento.
 Rosa María Valdez agregó que 
los interesados en estudiar piano 
deben “cursar una carrera a nivel 
técnico, después profesional me-
dio y posteriormente ingresar a la 
licenciatura, ya sea en concierto 
o en música, con orientación en 
concertista solista”.
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La calidad de la música en Jalisco puede mejorar

Carmen, la del siglo XXI
Alejandra Tello / 
edición Gaceta Universitaria

Una fusión de rock, danza contemporánea, 
ópera, música en vivo con guitarra clásica 
y percusiones invadió el teatro Degollado 
con la presentación de Carmen, el pasado 
fin de semana.
 Con una producción de medio millón 
de pesos y más de 30 artistas involucrados, 
Adriana Quinto, directora y responsable del 
proyecto, presentó un montaje que convocó 
a bailarines destacados como Alexis Zanete 
Viciedo, quien fue primer bailarín del Ballet 
nacional de Cuba, y Silvan Frederick Bethel, 
de Bahamas.
 A lo largo de 15 escenas, con duración 
de una hora y 20 minutos, los asistentes 
disfrutaron de una pieza llena de movimiento 
y energía. 
 La Carmen del siglo XXI viste de negro, 
es más delgada, activa, fuerte y baila ritmos 
de rock, bolero y música ranchera. 
 El espectáculo, auspiciado por la 
Dirección de difusión cultural, de la UdeG, 
surgió de una invitación para participar 
en el Festival Internacional Cervantino, el 
próximo 19 de octubre. 
 “Compartiremos el escenario con 

El pasado 9 y 10 de octubre, Adriana Quinto presentó la 
nueva versión de la ópera Carmen, en la que participan 

integrantes de Gineceo y bailarines extranjeros.

 “Es por eso que fue necesario reunir a 
bailarines y músicos de diversos grupos 
–como Gineceo–, a fin de montar la obra y 
asistir como representantes de la UdeG”.
 La puesta en escena exige mucha 
concentración y capacidad física. “El 
protagonista de la obra es la pasión, el 
amor, la envidia, la traición, la libertad, los 
celos, etcétera. Carmen es un personaje cuyo 
espíritu no puede contenerse. Va más allá de 
sí misma”.
 El espectáculo está basado en la obra 
literaria homónima del autor andaluz 
Prosper Mérimeé, inmortalizada por diversas 
manifestaciones artísticas, de las cuales la 
más conocida es la adaptación a la ópera de 
Georges Bizet.
 Luis Manuel Aguilar y Enrique Morales 
Bautista diseñaron la escenografía: un 
ruedo sevillano cuya iluminación enfatiza 
la historia.
 Carmen, señaló Quinto, no solo es una 
mujer. Su figura y espíritu de libertad fueron 
lo que más la atrajeron para llevar a cabo esta 
puesta en escena.
 Adriana Quinto, quien además encarnó 
a Carmen, comentó que esperan montar una 
temporada a su regreso del Cervantino, a fin 
de que la obra sea redituable.
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Pieza llena de movimiento y energía, con duración de una hora 20 minutos

compañías de primer nivel. Después de 
nosotros participará el Ballet nacional de 

España, y un día antes Las cuadras, de 
Sevilla”, indicó Adriana Quinto.
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El tape to film o del video al cine
Representa una excelente opción para que la producción independiente crezca. En Jalisco el Fondo 

Estatal para la Cultura y las Artes (FECA) ofrece apoyo para los directores independientes 
o con amplia trayectoria.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

C 
ada vez son más los realiza-
dores que se inclinan por el 
cine digital, ya que este repre-

senta una excelente opción para que 
la producción independiente crezca. 
Muchos guiones han quedado 
guardados por falta de presupuesto. 
Por ello el transfer de video a cine 
se ha convertido en la mejor de las 
posibilidades para los directores, ya 
sean independientes o de amplia 
trayectoria, como los casos de Lars 
von Trier y Arturo Ripstein.

 Películas como Festen  (La 
celebración), Dogma 95, Buenavista 
social club y Dancer in the dark 
(Bailando en la oscuridad), por 
mencionar algunas, fueron hechas 
con tecnología digital antes de 
aparecer en la pantalla grande.
 A este proceso de trabajar con 
video y luego transferirlo a 35 
milímetros se le llama tape to film. 
Es la opción de crear un piloto 
con medios más económicos y al 
final decidir si lo trasladan a dicho 
sistema. 
 En México cada vez son más 
los realizadores que optan por 

 
 

  
 
 

 
  

 
  

 
 

  
 
 

 
  

 
 

  
 

  
 

tape to film tu corto puede formar 
parte de las proyecciones de cine 
en un festival. Si no tienes el dinero 

para filmar en 35 milímetros, 
puedes recurrir al transfer con  
buenos resultados”.

esta vía. En Jalisco el Fondo Estatal 
para la Cultura y las Artes (FECA), 
dentro del programa de estímulos 
a la creación y desarrollo artístico, 
ya prevé esta posibilidad y en 
2003 incluyó el apartado “Apoyo 
a producciones de video a cine”.
 Con ello el FECA busca apoyar 
a los creadores de obras audiovi-
suales concluidas, pero requieran 
ser transferidas a formato cine-
matográfico de 35 milímetros. La 
intención es que los productos 
cuenten con una mayor calidad 
para difundirlos en festivales, 
muestras y concursos.
 Jéssica Cruz, alumna de la li-
cenciatura en artes audiovisuales, 
del Centro Universitario de Arte, 
Arquitectura y Diseño (CUAAD), ha 
sido una de las beneficiadas. Su corto-
metraje Mujer rota, filmado en video, 
pudo ser transferido a 35 milímetros 
gracias a este apoyo económico.
 Para Daniel Monroy, becario del 
FONCA en la categoría de video y 
director del corto El accidente del 
personaje, presentado en el Segundo 
festival internacional de cine de 
Morelia, el tape to film “ofrece la 
posibilidad de que tengas un corto 
proyectado en cine, lo cual te da 
muchas ventajas para participar 
en festivales, así como para la 
distribución de tu trabajo. Con el 

Esta opción ofrece más oportunidades para participar en festivales
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Oriol Bohigas será 
homenajeado en ArpaFIL
FIL / Edición Gaceta Universitaria

Considerado uno de los principales 
responsables la regeneración urbana de 
Barcelona durante las últimas dos décadas, 
el arquitecto Oriol Bohigas (Barcelona, 
1925) recibirá un homenaje en ArpaFIL, 
encuentro que cada año tiene lugar en la Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara.
 ArpaFIL, creado en 1995, es un encuentro 
que busca reunir los esfuerzos de promoción 
y la difusión de ideas sobre arquitectura, 
patrimonio y arte.
 Bohigas, junto con Joseph Martorrel 
y David Mackay, quienes laboran en el 

despacho de arquitectos MBM, diseñó la 
Villa olímpica de Barcelona, intervención 
que llevó los ojos del mundo a la capital 
catalana.
 Ha participado también en la sede de 
la Universidad Pompeu Fabra (2001), en el 
Pabellón del futuro, en la Expo mundial de 
Sevilla (1992), en la Escola Thau (1975), en 
el Palau nou (1993) y en la Casa meridiana 
(1965). 
 Fue uno de los inspiradores del proyecto 
de rescate y reordenamiento urbano ejecutado 
desde la Generalitat de Cataluña, durante 
los años 80, cuando era titular del área de 
urbanismo (1980-1984).

 Bohigas, quien ha definido a la arquitec-
tura como un arte que consiste en “inventar 
en contra de la opinión pública”, considera 
funcional a esta disciplina, ya que permite 
revolucionar la vida en las ciudades y mejo-
rar las relaciones entre los grupos sociales. 
 El homenaje a Oriol Bohigas será el 
viernes 3 de diciembre, a las 19:00 horas, en el 
auditorio Juan Rulfo, de Expo Guadalajara.

CONCURSO PARA JÓVENES 
ARQUITECTOS

Estudiantes de arquitectura y profesionales 
menores de 35 años dedicados a este 
rubro, podrán participar en el X Concurso 
para jóvenes arquitectos, organizado por 
ArpaFIL. 
 Dicho certamen convoca a los interesados 
para que realicen un proyecto de ciudad 
deportiva, ya que el tema de este evento tiene 
como título El deporte jalisciense.

 La fecha límite para entregar diseños es 
el 29 de noviembre de 2004. El premio único 
será de 50 mil pesos.
 E l  jurado es tará  in tegrado por 
especialistas de reconocida capacidad, 
quienes dictaminarán los trabajos el 1 y 
2 de diciembre de 2004. El resultado será 
dado a conocer el 3 de diciembre, a las 19:45 
horas, en la Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara.
 Los detalles de la convocatoria y del 
programa arquitectónico que debe incluir 
el proyecto están en la página de internet de 
la FIL (www.fil.com.mx), en el apartado de 
premios.
 Mayores informes en los correos 
electrónicos arpafil2004@yahoo.com y 
ecro@unix.megared.net.mx, así como 
en la coordinación de prensa de la FIL, 
al teléfono (52 33) 38 10 03 31 o en la 
dirección electrónica prensa@fil.com.
mx.
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Víctima de la semana:

Patricia Aguirre
bailarina

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

Gitana: nació en el Distrito Federal, 
en 1968. A los dos meses de edad 
sus padres la trajeron a Guadalajara, 
por lo que se considera jalisciense. 
Participó en Baúl de reproches, La 
rueda del tiempo y Los que sueñan. 
Es parte del elenco de la obra 
Carmen , presentada el fin de 
la semana anterior en el teatro 
Degollado, la que también estará 
en el Festival cervantino. Cuida 
a perros abandonados: tiene tres 
en casa.
Origen: vengo de personas que 
se han dedicado al arte, desde de 
mi abuela, Mercedes Arce, que era 
actriz. Toda la familia de mi padre, 
desde mi abuela, hicieron arte: 
sus cuatro hermanos, hay algunos 

escritores, y mi papá fue pintor. 
Mi madre tiene muchos años en 
esto de la danza. Ella ahora es 
administradora de la compañía de 
danza Gineceo.
La escuela: dicen que los niños 
heredan los dones de sus padres, 
pero más que herencia es imitación. 
Uno crece viendo eso. Tienes el 
apoyo, el conocimiento, porque 
aprendes desde la infancia al vivir 
con ellos. Resulta una escuela 
natural.
Quería ser actriz: cuando estudiaba 
en la Escuela Normal, no alcanzaba 
a llegar a las clases de teatro, así 
que mi opción fue meterme a 
danza por las mañanas. Entré y 
me encantó.
La vida: me encanta bailar, me 
apasiona. Ahí saco todo. No sé qué 
sería en esta vida sin ese recurso, 

porque trae uno muchas locuras 
dentro.
Real idad en disfraces :  me 
identifico con los personajes que 
interpreto en el escenario: los 
problemas de una mujer, sus 
amores, sufrimientos, dolor. No 
somos tan originales y es cotidiano 
que las mujeres vivamos de una o 
tal manera. Lo represento, lo siento 
y me involucro con el personaje. Le 
doy todo lo que puedo como ser 
humano, como mujer. Te permites 
llorar en el escenario, reírte y ser 
parte de. Entregas todo. Es como 
una terapia de meditación, en la 
que muchas veces sueltas lo malo 
y lo bueno.
Carmen :  hemos  l levado un 
proceso  largo  para  montar 
Carmen. Casi un año de trabajo. 
En  la  obra  soy  una  g i tana 
amiga de Carmen. En cierto 
momento de la presentación 
todas las mujeres somos Carmen: 
apasionada, dramática. Ella es 
una gitana liberal que conseguía 
lo que deseaba. Una mujer fuerte 
como habemos muchas en estos 
tiempos.
Una muestra: la obra empieza con 
la muerte de Carmen. Son distintas 
escenas. En una de éstas todas 
las mujeres estamos bañándonos. 
Representamos a l,400 en un río. 

¡Imagínate a todas ahí! Los soldados 
acudían a verlas a escondidas a una 

determinada hora. Ya sabrás de qué 
se trata esto.

“En la obra soy una gitana amiga de Carmen”
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

En cumplimiento al Acuerdo No. II/2004/238 de la Comisión de Hacienda del H. Consejo General 
Universitario, de fecha 27 de septiembre de 2004, mediante el cual se aprueba la operación del 
Fondo Institucional Participable  “Peso por Peso”. 

C O N V O C A

A los Centros y Campi Universitarios, y Sistema de Educación Media Superior a participar en la 
promoción 2004, bajo las siguientes bases:

1. Podrán participar todas las dependencias de la Red que tienen carácter de académico 
(Centros y Campi Universitarios, y SEMS).

2. Para participar se deberá de ajustar a lo establecido en la Guía de Operación 2004, la cual se 
encuentra en la página web de la Coordinación General Administrativa; www.cgadm.udg.mx. 

3. El tiempo límite de registro y entrega de proyectos es a partir de la publicación de la presente 
convocatoria, en la Gaceta universitaria, hasta el 29 de octubre de 2004.

4. El monto a concurso es de $20´000,000.00 (Veinte Millones de Pesos 00/100).

Para información adicional dirigirse a la Unidad de Presupuesto, Pedro Moreno No. 990, 
teléfono 31342287; con el Mtro. Humberto J. Daza Mercado y/o LCP Gustavo Saldivar 
Legazpi, o a los correos electrónicos; humberto@redudg.udg.mx y gustavos@redudg.udg.mx, 
respectivamente.

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA”

Guadalajara, Jalisco, a 11 de octubre de 2004

MTRO. GUSTAVO A. CARDENAS CUTIÑO
COORDINADOR GENERAL ADMINISTRATIVO

Sex Mob en Guadalajara
Víctor González

Este martes 12, a partir de las 21:00 ho-
ras, se presentará Sex Mob, en el Hard 
rock live. La banda es considerada por 
los críticos como una agrupación fuera 
de serie, venida de otro tiempo. 
 Es un cuarteto de primer nivel que 
rescata música del pasado para envolver-
la de free jazz y mezclarla con diversos 
géneros gracias a las influencias que cada 
uno de sus integrantes trae consigo, lo 
que genera a un sonido único.
 Encabezados por el reconocido 
trompetista, compositor y arreglista 
Steven Bernstein, el saxofonista Bri-
ggan Krauss, el bajista Tony Scherr y el 
baterista Kenny Wolessen forman una 
de las propuestas más hilarantes de la 
escena downtown.
 Por primera vez este cuarteto de 
origen neoyorkino llega a Guadalaja-
ra, justo después de editar su cuarto 
disco de estudio, titulado Dime Grind 
Palace. 
 El disco contiene sus más profun-
dos deseos. En él el legendario trom-
bonista Roswell Rudd llena el ritmo 
de sorpresivos cambios. Dime Grand 

Palace es la casa de las revelaciones 
repentinas.
 Ganadora de dos Downbeat critics 
poll (en las categorías de best beyond 
group y best acoustic group), la banda 
ha hecho lo que Steven Bernstein llama 
su “disco soñado”.
 El resultado de su más reciente 
producción es un diálogo fluido entre 
grandes músicos y una paleta diversa 
de inspiraciones que van del art ensem-
ble of Chicago a Dixieland, y de ahí al 
sonido de Little Richard.
 El costo del boleto para escuchar 
esta banda es de 150 pesos. Como grupo 
invitado actuará Troker. 
 Mayores informes y venta de bole-
tos en los teléfonos 36 15 49 80, 36 15 
49 53.
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Cartelera cultural
a partir del 11 de voctubre

ARTES PLÁSTICAS TEATRO

DANZA

Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM. 
www.radio.udg.mx

Noticiero Contacto universitario
Cuadrante 104.3 FM.
Lunes a viernes, 12 horas.

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/ 

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: El alebrije, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00 
horas, y Nutrición al aire, viernes, de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Entrecomillas
Promomedios. Triple A.
Conduce: Mónica Abarca.
Sábados, 11:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula. 
Sábados, 10:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Pulso crítico
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Conductor: Lic. Leonardo Schwebel y Lic. Genaro 
Amador.
Colaboración: politólogos investigadores de la UdeG
Lues a viernes, 9:00 horas.

Rap es...
Revista radiofónica de análisis político, de la 
Universidad de Guadalajara, transmitida los lunes, 
miércoles y viernes, de 8:00 a 9:00 horas. Red radio 
Universidad de Guadalajara, 104.3 FM.

Televisión
Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia 
Domingo, 21:00 horas. Repetición: Miércoles, 21:00 
horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia.  
Sábados, 11:30 horas. Repetición: domingo, 10:00 
horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia.  
Sábados, 16:00 horas. Repetición: viernes, 21:00 horas, 
canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 22:30 horas. 
Repetición: lunes, 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 15:30 horas. 
Repetición: viernes, 21:30 horas, canal 21 Televisa.

Programación
universitaria

Impecable y diamantina.
Compañía de teatro de la UdeG.
Viernes, 20:30 horas.
Entrada general: 80.00 pesos, estudiantes y 
maestros con credencial, 40.00.
Teatro Experimental de Jalisco.

La soledad.
Grupo Inhala.
Foro teatral ubicado en Carlos Pereira 100.
Viernes y sábados, 20:30 horas; domingos, 
18:00.

In memoriam.
Homenaje a María de O.
Casa Vallarta (avenida Vallarta 1668).

Exposición de ganadores del 
VI Premio de pintura “José 
Atanasio Monroy”.
Casa Universitaria “Antonio Alatorre Chávez”. 
Autlán de Navarro, Jalisco.
Hasta el 31 de octubre.

Los cuadernos de la mierda.
Exposición pictórica de Francisco Toledo.
Museo de las Artes.
Hasta el 17 de octubre.

Agua-cielo-tierra.
Fotografías de Annette Merkenthaler.
Casa Vallarta.
Inauguración: 8 de octubre, 20:30 horas.

Salón de octubre 2004.
Colectiva de pintura.
Casa Vallarta.

Allegro.
Esculturas de Luz Evelia Zamarripa 
Castañeda.
Museo de las Artes.

Fragmentos del pasado.
Pinturas de Nelly Contreras.
Galería Chucho Reyes (Lerdo de Tejada 
2172).
Hasta el 5 de noviembre.

El barrio de la Soledad.
Fotografías de Maya Poded.
Casa Julio Cortázar.
Hasta el 5 de noviembre.

Eón o dos monograffitis X.
Fragmento de la X centro del mundo. 
Grupo de danza contemporánea Anzar. 
14 y 18 de octubre, 20:00 horas. 
Teatro Experimental de Jalisco.
www.anzar.udg.mx.

Ballet folclórico de la 
Universidad de Guadalajara.
Temporada hasta el 7 de diciembre.
Domingos, 10:00 horas. 
Teatro Degollado.

Sex mob.
Jazz alternativo. 
12 de octubre, 21:00 horas.
Hard rock live, Guadalajara.

No jazz.
Francia.
19 de octubre, 21:00 horas.
Hard rock live, Guadalajara.

Recital de flauta y guitarra.
Pedro Velázquez Cardoso, flauta transversal. 
José Guadalupe López Luévano, guitarra. 
4 de noviembre, 20:30 horas.
Paraninfo Enrique Díaz de León.

Otoño en Lagos
Festival cultural de aniversario
en Lagos de Moreno, Jalisco.

Concierto de gala con el 
ensamble clásico de la 
Universidad Veracruzana.
Octubre 12, 20:00 horas, teatro José Rosas 
Moreno.

Grupo Parikh (India). Música 
tradicional de la India.
Octubre 13, 20:00 horas, teatro José Rosas 
Moreno.

Música de arpa y salterio.
Intérpretes: William Faulkner y Daniel 
Torres.
Octubre 14, 20:00 horas, hacienda Sepúlveda.

Ensamble Siglos pasados 
(música antigua).
Octubre 15, 20:00 horas, centro de difusión 
para las ciencias y el arte Casa Serrano.

DANZA

MÚSICA

El ogrito.
Dirección: Fausto Ramírez.
Compañía de teatro de la UdeG.
Reestreno: 16 de octubre. 
Temporada de otoño.
Sábados, 19:00 horas, domingos, 18:00.
Teatro Experimental de Jalisco. 
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria 
obtuvo certificado de calidad DobleU, sitio líder en 
la búsqueda de información con calidad, en habla 
hispana, para América Latina, dentro de la red mundial 
de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del 
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el 
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar 
la prevención de trastornos psicológicos y la salud 
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

........................ ........................

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

Selección: Filemón Hernández

Las noches rojas de la FEG. 
La Universidad que yo viví
Armando Olivares Dávalos
Edición de autor.

Olivares Dávalos busca ex-
plicar una parte de su vida, 
de la historia de la región y 
la Universidad. Para ello se 
centra en los años de 1968 a 
1975 y de 1990 a 1993. 
 El autor fue profesor de Artes 
Plásticas, así como del Centro 

Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías, luego de 
estudiar la carrera de ingeniero civil.

Carta económica regional 
Departamento de Estudios 
Regionales-Ineser
Centro Universitario 
de Ciencias Económico 
Administrativas
Universidad de Guadalajara.

Para el estudio de las empre-
sas deben ser considerados 
factores como el gobierno, la 

banca, los sindicatos y la población, menciona el editorial 
del número 86, que corresponde al trimestre octubre-di-
ciembre de 2003.
 En esta ocasión investigadores de la UdeG escriben 
sobre la industria mueblera en Ocotlán, el agua para 
la Ciénega, los nuevos esquemas de financiamiento, la 
comercialización de ganado bovino en Jalisco y cómo 
lograr un turismo sustentable en la Primavera.

México y la cuenca del 
Pacífico
Departamento de Estudios 
del Pacífico
Centro Universitario 
de Ciencias Sociales y 
Humanidades
Universidad de Guadalajara.

A lo largo de seis artículos 
d e d i c a d o s  a l  p a í s  m á s 

importante del antiguo gigante soviético, la revista nos 
brinda un acercamiento a la situación actual de Rusia, que 
ha orientado buena parte de sus esfuerzos a establecer un 
sistema democrático y una economía de mercado.
 Otros temas discutidos en esta edición (la número 20, 
cuatrimestre septiembre-diciembre) son las condiciones 
económicas de Japón y las divergencias en la relación 
entre el poder ejecutivo y el legislativo en Japón y 
México.

pago por que me descuenten
si tuvieran dinero no estudiarían en la u. de g.
college patito
preparatoria manuela ávila camacho
!ASÍ SOMOS! !Y ASI SEGUIREMOS!
birrete y fracaso
¿no habrá módulo de salir en listas?

coordinación de control femenil “mauricio garcés”
no quiero oro ni quiero plata, lo que quiero es invertir
cuentas claras, amistades medias superiores
colegio agustín pro, educación laica
el itemac es un itecuac
UNIVA, para gente que trabaja; UGÜIVA, para gente 
que…

UN P(R)O(BL)EMA DE AMOR

AMOR AMOR AMANECÍ MUY MAL
No puedo levantarme
Soñé que un camaleón me seguía a todas partes
que no tenía parientes ni amistades
que me quedaban sólo una hoja de afeitar las venas el paisaje
Amor creí que al despertar besaría tus pechos como siempre
  pero no reconozco las cosas de este cuarto
  no huelo la canela de tu pubis
Amor amor tengo que destrozarle al animal su baúl de disfraces
Una noche es bastante para esos carnavales
Déjame un rato más en esta cama tan alta como un puente
  aguardando que pase para lanzarlo al río en una limpia llave
No quiero averiguar cómo vine a parar en un hotel como éste
Sólo quiero cazar al camaleón 
El resto se endereza con su muerte

TE DIJE QUE NO QUIERO MÁS ROPA QUE TU PIEL.
Por qué me das esas camisas blancas.
las planchadas palomas de la despedida.

Observando cómo al sudar el vaso de agua fresca
      que acalorado apuro
reduce sed y arena a transcurso sin tino,
en tan vacío segundo te convoco:
escucha aunque te vayas,
asiste a la polémica que parado sostengo
con la bóveda azul desde el desierto
en que esto concluyo:
duro lecho tendrás si me abandonas: olvido,
y agua, para beber, hirviendo.

Rafael Torres Sánchez
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Aimeé Muñiz

El deporte debe ser considerado parte 
integral de la educación. Por este motivo 
la Universidad de Guadalajara trabaja para 
incluirlo no como actividad complementaria, 
sino como una materia más en el plan de 
estudios, indicó esta mañana el Rector 
general de la Universidad, José Trinidad 
Padilla López, durante el acto de apertura 
del tercer circuito deportivo universitario, 
celebrado en el Centro Universitario de la 
Ciénega (CUCiénega).
 Anunció que esta propuesta será 
presentada ante el Consejo General 
Universitario, con la esperanza de que 
sea aceptada para así destinar mayores 
recursos al deporte, el cual es practicado  
más por la “garra deportiva” que por el 
apoyo de un presupuesto.
 Padilla López se declaró un promotor 
del deporte en esta casa de estudios y dijo 
que su administración pondrá un especial 
énfasis en impulsarlo.

 A la inauguración del circuito asistieron 
el rector del CUCiénega, Gabriel Torres 
Espinoza; el secretario general de la 
UdeG, Carlos Briseño Torres, y Georgina 
Contreras, titular de la Dirección de 
cultura física, entre otros funcionarios 
universitarios.
 Torres Espinoza destacó la fuerza que el 
deporte ha tenido en esta casa de estudios, 
pues con escasos recursos ha sobresalido no 
solo en el ámbito estatal, sino también en el 
nacional.
 “Con escasos recursos, talento, empuje 
y ganas nuestros estudiantes destacan en 
las actividades deportivas. De ahí que nos 
propongamos fortalecer los programas 
deportivos, pues estamos conscientes de 
que sin vida saludable no hay formación 
integral”.
 En este circuito, que concluirá el 
próximo 3 de diciembre, el CUCiénega 
participa con 120 deportistas.
 Durante su intervención, Georgina 
Contreras hizo un llamado a mejorar las 

condiciones de aquellos que dedican su 
vida al deporte, quienes realizan programas 
de entrenamiento que muchas ocasiones no 
son debidamente remunerados.
 La ceremonia de apertura del circuito en 

el que participarán 14 centros universitarios, 
una de las ligas más importantes del 
deporte estudiantil en México, concluyó 
con una demostración de taekwondo y 
judo.

Inició el tercer circuito 
deportivo universitario

Harán la propuesta de que el deporte sea incluido en el plan de estudios

CIRCUITO DEPORTIVO UNIVERSITARIO 2004
CALENDARIO DE JUEGOS (JORNADA 2)

FECHA    LOCAL VISITA DEPORTES SEDE HORA INICIO

VIERNES
15 DE 

OCTUBRE
CUVALLES VS CUALTOS

TEPA

FUTBOL FEMENIL CANCHA UNIDAD DEPORTIVA 12:00

FUTBOL VARONIL CANCHA UNIDAD DEPORTIVA 13:00

BASQUETBOL FEM. CANCHA LA FORTUNA 12:00

BASQUETBOL VAR. CANCHA LA FORTUNA 13:00

VOLEIBOL FEMENIL CANCHA LA FORTUNA 14:00

VOLEIBOL VARONIL CANCHA LA FORTUNA 15:00

FECHA    LOCAL VISITA DEPORTES SEDE HORA INICIO

VIERNES
15 DE 

OCTUBRE

CUALTOS
LAGOS

VS  CUCEI

FUTBOL FEMENIL

CENTRO
UNIVERSITARIO

12:00

FUTBOL VARONIL 13:00

BASQUETBOL FEM. 12:00

BASQUETBOL VAR. 13:00

VOLEIBOL FEMENIL 14:00

VOLEIBOL VARONIL 15:00

FECHA    LOCAL VISITA DEPORTES SEDE HORA INICIO

VIERNES
15 DE 

OCTUBRE
CU COSTA SUR VS CUCIENEGA

FUTBOL FEMENIL UNIDAD DEP. CHAPULTEPEC 13:00

FUTBOL VARONIL UNIDAD DEP. CHAPULTEPEC 14:00

BASQUETBOL FEM. AUDITORIO SOLIDARIDAD 13:00

BASQUETBOL VAR. AUDITORIO SOLIDARIDAD 14:00

VOLEIBOL 
FEMENIL AUDITORIO SOLIDARIDAD 15:00

VOLEIBOL 
VARONIL AUDITORIO SOLIDARIDAD 16:00

FECHA    LOCAL VISITA DEPORTES SEDE HORA INICIO

VIERNES
15 DE

OCTUBRE
CUCBA VS CUSUR

FUTBOL FEMENIL

CENTRO
UNIVERSITARIO

13:00

FUTBOL VARONIL 14:00

BASQUETBOL FEM. 13:00

BASQUETBOL VAR. 14:00

VOLEIBOL FEMENIL 15:00

VOLEIBOL VARONIL 16:00

FECHA    LOCAL VISITA DEPORTES SEDE HORA INICIO

VIERNES
15 DE 

OCTUBRE
CUAAD VS CUCOSTA 

FUTBOL FEMENIL
CANCHA  4 DEL 
TECNOLÓGICO 13:00

FUTBOL VARONIL ESTADIO OLÍMPICO 14:00

BASQUETBOL FEM. COLISEO OLÍMPICO 13:00

BASQUETBOL VAR. COLISEO OLÍMPICO 14:00

VOLEIBOL FEMENIL COLISEO OLÍMPICO 15:00

VOLEIBOL VARONIL COLISEO OLÍMPICO 16:00

FECHA    LOCAL VISITA DEPORTES SEDE HORA INICIO

VIERNES
15 DE 

OCTUBRE
CUCEA VS CUNORTE

FUTBOL FEMENIL CANCHA CUCEA EN BELENES 12:00

FUTBOL VARONIL CANCHA CUCEA EN BELENES 13:00

BASQUETBOL FEM. COLISEO OLÍMPICO 12:00

BASQUETBOL VAR. COLISEO OLÍMPICO 13:00

VOLEIBOL FEMENIL COLISEO OLÍMPICO 14:00

VOLEIBOL VARONIL COLISEO OLÍMPICO 15:00

A
R
C
H
IV
O
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Centro Universitario de Ciencias  Biológicas y Agropecuarias

A) BENEFICIOS1[1]

 
I. Las becas podrán ser completas o complementarias y 
consisten en el monto económico, que en calidad de préstamo, 
otorga la Universidad para cursar estudios de posgrado; éstas 
podrán comprender los siguientes conceptos: 
 
a)  Asignación mensual para manutención. 
b) Inscripción y colegiatura.
c) Seguro médico (para estudios en el extranjero).
d) Transporte total o parcial.
e) Instalación, apoyo único para residir fuera del Estado de 

Jalisco. 
f) Material bibliográfico.
 
Las cantidades serán asignadas de conformidad con el 
tabulador establecido por el Rector General.
 
Las becas se otorgarán por el tiempo que establezca el 
programa de estudios autorizado, y por un plazo máximo de:
 
a) Para las maestrías dos años, y
b) Para los doctorados cinco años.
 
En el caso de los egresados, sólo se les otorgará beca para los 
programas de dedicación  exclusiva y en modalidad presencial, 
de conformidad con el artículo 14 bis del reglamento de la 
materia.
 
B) REQUISITOS
 
Tienen derecho a participar el personal académico y 
administrativo adscrito al Centro Universitario de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias y los egresados de la Universidad 
de Guadalajara que reúna los siguientes requisitos:
 
I. Ser académico de carrera o trabajador administrativo definitivo 
con, por lo menos, dos años de antigüedad, o bien, profesor 
de Asignatura con más de 2 años de antigüedad que no han 
obtenido definitividad en la zona metropolitana. 

Ser egresados de la Universidad de Guadalajara, siempre y 
cuando no sean  trabajadores ni alumnos de la Institución.
 
II. Ser de nacionalidad mexicana.
 
III Contar con título de licenciatura, o en su defecto, acta de 
titulación.
 
IV. Contar con un promedio mínimo de 80 o su equivalente, en 
el último nivel de estudios cursados, en el caso de la solicitud 
de beca para continuación de estudios de Posgrado deberá 
acreditar dicho promedio en los ciclos cursados.
 
V. Contar con carta de apoyo emitida por el titular de la 
dependencia a que esté adscrito el trabajador, previa 
justificación del jefe inmediato superior, conforme a la estructura 
orgánica establecida en el normatividad universitaria.
 
Tratándose de académicos adscritos a un departamento, 
la justificación deberá contar con el visto bueno del Colegio 
Departamental respectivo.
 
En el caso de los egresados dicha carta deberá estar emitida 
por el titular de la dependencia postulante.
 
VI. Acreditar que ha sido aceptado por la Institución donde 
pretenden realizar sus estudios, y
 
VII. Acreditar el dominio del idioma extranjero, en el caso 
de becas a países donde se hable otra lengua distinta al 
castellano.
 
 
No podrá participar en este programa el personal académico 
y administrativo o egresado que:
 
a) Haya cubierto la totalidad de los créditos del programa 

correspondiente y se encuentre en la fase de investigación 
de tesis.

b) Se encuentre desempeñando un cargo directivo. 

C) DOCUMENTOS PROBATORIOS
 
La solicitud se hará en el formato oficialmente establecido, 
que podrá recabarse en Secretaría Académica del Centro 
Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias, misma 
que deberá acompañarse con al menos los siguientes 
documentos:
 
I. Curriculum vitae.
II. Copia simple del acta de nacimiento.
III. Copia del título o acta de titulación.
IV. Copia del certificado de estudios, carta promedio, en 

el caso de solicitud de beca para continuar estudios de 

maestría y doctorado, constancia de estudios que incluya 
el promedio.

V. Carta de apoyo en los términos de la fracción IV del 
artículo 20 de Reglamento de Becas, la cual deberá 
ser congruente en el marco del Plan de Desarrollo 
Institucional, el de la dependencia y de su programa de 
formación de recursos humanos.

VI. Constancia oficial de aceptación de la institución 
receptora, que especifique fecha de inicio y duración del 
programa, así como nombre, domicilio y teléfonos de la 
misma.

VII. Programas, temarios o cualquier otra documentación que 
describa el contenido académico o de los estudios del 
posgrado que se pretenda cursar.

VIII. Constancia que acredite el dominio del idioma, en caso 
de becas a otros países de otra habla que el castellano.

IX. Presentar la solicitud de licencia en el caso que proceda.
 
D) DEL PROCEDIMIENTO
 
a) La solicitud, acompañada de los documento probatorios, 

deberá presentarse a partir de la fecha de publicación de 
esta convocatoria y hasta el 11 de noviembre de 2004, 
en la Secretaría Académica del Centro Universitario de 
Ciencias Biológicas y Agropecuarias, ubicada en el Km. 
15.5 carretera a Nogales, Predio las Agujas,  Zapopan, 
Jalisco, México.

 
 La recepción se llevará a cabo en un horario de las 9:00 a 

las 15:00 horas de lunes a viernes y se le deberá entregar 
el recibo correspondiente.

 
b) La Secretaría Académica realizará una revisión de 

los expedientes a fin de verificar que se encuentren 
debidamente integrados. En caso contrario, notificará 
al solicitante por escrito en un plazo no mayor de 5 
días a partir de la fecha de recepción del expediente, 
el cual tendrá un plazo máximo de 2 días hábiles para 
cumplimentarlo, y de no hacerlo se tendrá por desistido 
de su solicitud.

 
c) La Secretaría Académica turnará mediante oficio el 

expediente completo del solicitante a la Comisión 
de Condonaciones y Becas del Consejo del Centro 
Universitario, para su evaluación y dictaminación.

 
d) La Comisión de Condonaciones, y Becas del Consejo del 

Centro  Universitario, realizará un análisis de pertinencia, 
y emitirá la resolución correspondiente, tomando en 
consideración lo establecido en el artículo 34 y demás 
disposiciones aplicables del Reglamento de Becas de la 
Universidad de Guadalajara.

 
e) En su resolución la Comisión determinará la vigencia de 

la beca, la cual podrá iniciar en la misma fecha que el 
programa académico a cursar, o bien, a partir de la fecha 
en que se reciba su solicitud.

 
f) Dicha resolución será entregada a los solicitantes por 

escrito, en la Secretaría Académica.
 
g) Los beneficiados deberán suscribir el convenio-crédito 

correspondiente a efecto de gozar de la beca y quedarán 
sujetos a cumplir con las obligaciones establecidas en el  
Reglamento de Becas de la Universidad de Guadalajara.

 
h) Los pagos de la beca se cubrirán a través de depósito 

en cuenta del beneficiario en la institución bancaria 
que determine la Coordinación de Finanzas del Centro 
Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias.  

 
F) DE LA APELACION
 
Los participantes que se consideren afectados con motivo de 
la dictaminación, podrán entregar el escrito de apelación ante 
la Secretaría General de esta Casa de Estudios, dirigido a la 
Comisión de Condonaciones y Becas del H. Consejo General 
Universitario, dentro del término de 15 días hábiles siguientes 
a la notificación del resultado, lo anterior con fundamento 
en el articulo 10 fracción II del Reglamento de Becas de la 
Universidad de Guadalajara.
 
Los interesados a participar podrán consultar el Reglamento 
de Becas de la Universidad de Guadalajara en la siguiente 
dirección electrónica:  http://www.secgral.udg.mx/
 
 

A T E N T A M E N T E 
“PIENSA Y TRABAJA “

Las Agujas Neztipac , Zapopan, Jalisco., 
11 de octubre de 2004

  
Dr. Juan de Jesús Taylor Preciado

RECTOR DEL 
CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS BIOLÓGICAS Y 

AGROPECUARIAS

En cumplimiento del Plan de Desarrollo Institucional 2002-2010 y con fundamento en el artículo 27 del Reglamento de Becas de 
la Universidad de Guadalajara, se

C O N V O C A
 
Al personal académico y administrativo del Centro Universitario Ciencias Biológicas y Agropecuarias , a los egresados de este 
Centro Universitario que hayan cursado y terminado las carreras de Ingeniero Agrónomo, Licenciado en Biología, Medico Veterinario 
y Zootecnista, a participar en el otorgamiento de becas para iniciar o continuar estudios de maestría o doctorado en el campo del 
conocimiento de las Ciencias Biológicas y Agropecuarias.
 

1[1] NOTA: Las becas que otorgue la Universidad de Guadalajara se expedirán en beneficio exclusivo del seleccionado, por lo que 
no incluirán ayudas para los acompañantes.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

De acuerdo con la convocatoria emitida el 27 de septiembre de 2004 en la Gaceta Universitaria, en la que 
se invitaba a los estudiantes de las licenciaturas en filosofía, historia y letras hispánicas a participar como 
beneficiarios del programa de trabajo en la biblioteca “Doctor Manuel Rodríguez Lapuente”, promoción 
2004, que ofrece el Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, el jurado calificador, de los 
expedientes que en tiempo y forma llegaron a esta Secretaría Académica, tuvo a bien emitir el siguiente 
dictamen de aceptación: 

 1. González de la Torre, Norberto     97.89
 2. García Medina, Jesús      97.88
 3. Barbosa Inocencio, Rubén     97.15
 4. Reyes Quintanar, Josefina     96.84
 5. Argumaniz Tello, Juan Luis     96.28
 6. López Magaña, Alma Yazmín                 95.46
 7. García Serrano, Carmina Alejandra    95.03
 8. Calderón García, José David     95.00
 9. Delgado Razcon, Carmen Angélica    94.57
 10. Castellón Navarro, Alva Lai-Shin     92.83
 11. Aguilar Hernández, María Elizabeth    92.66
 12. Ortiz Díaz, Isidoro      92.40
 13. González Castro, Livia Helena     92.38
 14. Jiménez Alvarado, Ismael     92.29
 15. Lozano Guisar, Eluid Omar     92.05
 16. Rico Mora, María Zahira Elizabeth     91.83
 17. Rodríguez Corona, Ricardo      91.79
 18. Vallarta Méndez, Diego     91.67

Los admitidos deberán acudir el 14 de octubre, a las 17:00 horas, a la sede de la biblioteca “Doctor Manuel 
Rodríguez Lapuente”, donde serán entregadas las constancias de aceptación al programa.  

A T E N T A M E N T E 
“Piensa y Trabaja”

Guadalajara, Jal., 7 de octubre de 2004

Doctora Lilia Oliver Sánchez
Secretaria Académica

Autoevaluación de las IES.
Instructora: maestra Matilde Canudas González, profesora 
del Colegio de Pedagogía Facultad de Filosofía y Letras de 
la UNAM.   
Fechas: 13 y 14 de octubre, de 10:00 a 14:00 horas y de 16:00 
a 20:00 horas; 15 de octubre, 10:00 a 14:00 horas.
Número de Horas: 20. Modalidad: presencial.

Procesos de Calidad en las IES: Con una Visión en la ISO 
9000 IWA-2.
Instructores: Licenciada Elena Flores Merino Auditor Líder de 
Calidad y MF. Alejandro Calixto Rodríguez.
 Consultores Certificados en Consultoría y Auditores Líderes  
en ISO 9000.
Fechas: 18 y 19 de octubre, 9:00 a 14:00 hrs. y de 15:00 a 
18:00 horas; 20 de octubre, 9:00 a 15:00 horas.
Número de Horas: 20. Modalidad: presencial.

Planeación y Efectividad Institucional.
Instructor: Doctor Miguel Romo Cedano, Doctor en Innovación y 

Tecnología Educativa en la Unidad del Instituto Tecnológico de 
Estudios Superiores Monterrey, Director de Vínculo Universitario 
de la Universidad Tecnológica de México.
Fechas y horarios: 21 y 22 de octubre, 10:00 a 14:00 horas, y 
de 16:00 a 20:00 horas; 23 de octubre, de 10:00 a 14:00 horas. 
Número de Horas: 20. Modalidad: Presencial. 

Informes:
Dirección de Educación Continua de la ANUIES, Tenayuca 
200, esquina Miguel Laurent, Col. Santa Cruz Atoyac, C. P. 
03310, México, D. F. Teléfono: (01 55) 5420-4992 y 4993 Correo 
electrónico: econtinua@anuies.mx, lsanchez@anuies.mx y 
glima@anuies.mx  Consulte la página: www.anuies.mx, 

En Guadalajara con la licenciada Judith A. Saldate Márquez
Área de Enlace Institucional
Secretaría Técnica de la Rectoría General
0133 31342260, 31342259  Ext. 2373
judithm@redudg.udg.mx

Asociación nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior
Dirección de educación continua

Cursos en casa de la ANUIES
Septiembre - noviembre del 2004
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RUMBO
CIMAa la

Dalia Ivette Mancilla Salcido
Atleta (23 años)

LOGROS: primer lugar en relevos de cuatro por 100 y tercero en 
200 metros planos en la Universiada regional 2004.
APOYOS ECONÓMICOS POR PARTE DE: Víctor Flores, 
Hilda Mancilla, Rubén y Rosita.
ESTUDIOS: licenciatura en cultura física.
PRÓXIMA COMPETENCIA: Circuito intercentros. 

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Centro Universitario del Sur

se unen a la pena que embarga
a nuestro compañero

Ignacio Salazar López

por el sensible fallecimiento 
de su señora madre

Mercedes López Velasco

acaecida el 30 de septiembre de 2004.

Descanse en paz

El CUCI gana primer encuentro 
en circuitos Intercentros
Víctor González / Rdolfo Castillo

E 
n los primeros encuentros del Circuito 
universitario 2004, los equipos 
deportivos del Centro Universitario de 

la Ciénega (CUCiénega), obtuvieron triunfos 
en volibol varonil y femenil, basquetbol 
varonil y femenil, así como en futbol varonil, 
mientras que en futbol femenil empataron 
a un gol, tras enfrentarse a los equipos del 
CUCBA. 
 En entrevista, José Luis González Ortega, 
jefe de la Unidad de cultura física y recreación, 
del Centro Universitario de la Ciénega, señaló 
que están listos para refrendar los buenos 
resultados obtenidos en otras ediciones.
 “El CUCiénega es el pilar de los centros 
regionales. Somos bicampeones en futbol 
varonil y subcampeones en femenil, además 
de tener el primer lugar por equipos en 
taekwondo.
 “Contamos con un atleta destacado, 
Luis Fernando Jiménez Cerón, quien en la 
pasada edición consiguió el primer lugar 
en 100 y 200 metros planos. Ahora tuvo el 
honor de encender el fuego simbólico en la 
inauguración”.

 Además de los deportes anteriores, 
habrá futbol de salón, basquetbol y volibol, 
todos en categorías varonil y femenil. 
En cuanto a las disciplinas de combate, 
realizarán competencias individuales en 
judo y kungfu.
 En la apertura de esta competencia, 
efectuada en las instalaciones del CUCiénega, 
este centro organizó una exhibición de 
montañismo, a cargo del grupo Ceero 
(Campismo, espeleología y escalada en roca), 
actividad practicada solo en la Ciénega, en 
el Centro Universitario del Sur y en el de 
Ciencias Biológicas y Agropecuarias.
 En el CUCiénega, Héctor Torres está 
encargado de organizar actividades en 
esa disciplina, y González Ortega dijo 

que desean incluir este deporte en las 
competencias, porque brinda una sólida 
formación y motiva a los jóvenes”, explicó 
José Luis González.
 El CUCiénega está en el grupo B. En 
esta etapa competirá, a visita recíproca, 
con el Centro Universitario de la Costa 
Sur, el del Sur y el de Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias.
 De acuerdo con José Luis González, 
las instalaciones deportivas del centro 
están en óptimas condiciones, a excepción 
de la cancha de futbol,  que por las 
constantes lluvias fue clausurada. El 
ayuntamiento de Ocotlán ya ofreció el 
estadio municipal para los juegos como 
local del CUCiénega.

En la inauguración hubo exhibición de taekwondo y judo

RESULTADOS DEL 2 DE OCTUBRE

DEPORTE CUCI CUCBA
Volibol femenil 2 set 0 set
Volibol varonil 2 set 0 set

Basquetbol femenil 33 8
Basquetbol varonil 46 38

Futbol femenil 1 1
Futbol varonil 4 1

R
O

D
O

LF
O

 C
A
S
T
IL

LO



34 TIEMPO DE OCIO

EN EL NOMBRE DE UN 
PADRE Y DE SUS HIJOS

Juan Manuel Orbea
jmorbea@hotmail.com

1
Las ballenas son súper cinematográficas. 
Más allá de su monumental belleza, 
impresionante inteligencia y misteriosa 
sensibi l idad,  parecería que estos 
cetáceos están ni mandados a hacer para 
admirarse en todo su inmenso esplendor 
sobre el lienzo de la pantalla grande. 
Ahhh, qué chulas y enigmáticas son las 
ballenas. Una vez tuve la oportunidad 
de verlas hacer de las suyas en Bahía de 
Banderas; sin lugar a dudas uno queda 
hipnotizado luego de observarlas jugar 
(en familia, siempre en familia), además 
de que tras esta experiencia uno nunca 
más será el mismo que alguna vez fue. 
Quien haya tenido la suerte de ver 
este incomparable espectáculo natural, 
en vivo y en directo e incluso en la 
pantalla del Discovery Channel, sabe 
que las ballenas, aunque gigantescas y 
acuáticas, son tremendamente parecidas 
a los seres humanos, no solo por ser 
mamíferos como nosotros, sino también 
–y sobre todo– por los lazos filiales 
que tienen con los suyos durante toda 
su existencia. Podría –y seguro se ha 
escrito– escribirse un tratado, ensayo, 
novela o hasta película sobre por qué 
los seres humanos tenemos tanto en 
común con estas criaturas que no 
joden a nadie, aunque ellas sí sean 
perseguidas por los nipones, como 
han sido perseguidos tantos pueblos 
humanos por otros pueblos humanos. Sí, 
ahí está una de las más grandes novelas 
de aventuras jamás escritas, Moby Dick, 
de Herman Melville, y Liberen a Willy, 
con todo y la carga manipuladora y 
melodramática que lleva en sus entrañas. 
Pero, ¿por qué caramba estoy hablando 
de ballenas, si este es supuestamente 
un cinechoro? Será porque la semana 
pasada vi, en el utópico Distrito Federal, 
una película. Una película que aunque 
no habla de ballenas, tiene que ver más 
de lo que parece con éstas. La cinta, 
una de esas comedias francesas que es 
mucho más que una simple comedia, 
se titula Padre e hijos (Pére et files, 
Francia/Canadá, 2003) y la neta está 
de poca madre.

personajes aparecerá en el camino para 
darle aún más sentido y valor a una 
película que, aunque no pretende ser 
más de lo que es, te deja un sabor de 
boca por demás apetecible y agradecible, 
tanto, que uno todavía lo siente cuando 
los créditos finales aparecen, la sala 
se enciende y emprendemos la salida. 
Padre e hijos es una de las mejores 
comedias que he podido ver este año, 
aunque sea del año pasado. De ese tipo 
de comedias que asoman deslumbrantes 
y llamativas dentro del mar de comedias 
norteamericanas (a las mexicanas mejor 
ni mencionarlas) que inundan el mar de 
películas de nuestra aburrida cartelera. 
¿Verán finalmente las ballenas? ¿Se 
arreglarán finalmente las diferencias ente 
los hijos? ¿La familia realmente vivirá 
mejor? ¿Podrás tú, lector, entender por 
qué dije lo que dije sobre las ballenas 
y los humanos? Y, bueno, habrá que 
ver si un día de estos llega a las salas 
tapatías, que no lo dudo, y así ver qué 
tanto es tantito o muchito de lo que dije. 
Y qué les causará particularmente este 
filme, en el que el padre y sus hijos, en 
nombre de todos los padres e hijos del 
mundo (si yo le explicara que, además, 
esta cinta se parece tanto a lo que vivo 
con mis hermanos, no terminaría nunca 
y además de reírse de la cinta se reirían 
de mí) en algún momento de sus vidas 
habrán de enfrentarse a la realidad, para 
bien o para mal, como protagonistas 
de su propia película, donde como 
humanos, quizás, es muy factible 
terminemos viéndonos en el espejo de 
una ballena gris o en una familia de 
ballenas.

2
Leo (Philippe Noiret) es un padre viudo, 
con tres hijos. Todo comienza el día de su 
cumpleaños, cuando ilusamente pretende 
que sus tres descendientes festejen su día 
con él. Pero, ¡oh detalle!: David (Charles 
Berling), el hijo mayor, está peleado a 
muerte con el hijo de en medio, Max (Bruno 
Putzulu), por equis razón, que conforme 
la trama avanza el espectador lo averigua 
inevitablemente. El menor, Simón (Pascal 
Elbé), está más allá del bien y del mal y 
nada tiene que ver con el enfrentamiento de 
sus dos hermanos. Pero al padre le jode el 
asunto, y cómo no, y nada puede hacer para 
que la familia vuelva a ser la de antes, la 
familia unida, la familia que aunque puede 
tener diferencias, no deja de ser una familia. 
Un día como cualquier otro, mientras 
Leo pretende ayudar a un motociclista 
accidentado fuera de su departamento, 
éste sufre una baja de presión y acaba en 
el hospital. Sin embargo, no es nada de 
cuidado, como se lo hace saber el doctor, 
que a su vez es su hermano, pero a Leo 
se le ocurre una buena –o mala, según el 
punto de vista por donde se le mire– idea 
para que la familia unida viva mejor. Si 
no hubiera estado viendo en la tele de su 
cuarto hospitalario un documental sobre 
las ballenas grises que visitan anualmente 
las bahías del Québec canadiense, la idea 
nunca hubiese llegado a ser idea. ¿Y cuál 
fue su idea? Simple: mentir piadosamente 
un poco a sus tres hijos, haciéndoles saber 
que está delicado de salud y que en unas 
cuantas semanas tendrá que ser operado 
del corazón y no sabe si saldrá vivo de la 
intervención. Pero la idea es la gran idea 
para él al ocurrírsele además el que antes de 

la operación viajen a Canadá él y sus hijos 
para ver las ballenas grises que año con año 
visitan los mares de esas tierras. No será 
fácil convencerlos (salvo a Simón, quien 
con tal de poder llevarse unos canutos de 
hash va a cualquier parte y siempre con el 
mejor de los humores y vibras). Entonces, 
con todo y que Leo malinterpreta los gustos 
sexuales de su hijo menor, y aunque el 
mayor haga hasta lo imposible por zafarse 
de la incomodidad de tener que pasar unos 
días con el de en medio, toman un avión que 
los llevará a vivir lo que no les quedará otra 
que vivir. Todo con un humor bien humor. 
Un humor de esos que queda en familia.

3
Bueno, estarán de acuerdo en que las 
ballenas no estaban tan fuera de lugar. 
Con todo y el pequeño detalle de que 
las ballenas grises, salvo raras, extrañas 
y honrosas excepciones, nunca visitan 
las aguas quebequenses en esa época del 
año. Simón lo sabe, pero Leo le dice que 
se calle la boca. Y tan tan: da inicio la 
aventura familiar del encuentro esperado 
o el desencuentro definitivo, con diálogos 
francamente sensacionales, escenas y 
secuencias deliciosas salpimentadas con 
un humor preciso e hilarante, claro, al 
más puro estilo francés, en el que nunca 
se cae en la exageración humorística y 
menos aún en el melodrama tonto, aunque 
haya momentos en que el drama hace su 
aparición. Cabe decir que la actuación 
de Noiret, como siempre, es excepcional, 
así como la del resto del elenco. La ruta 
que habrán de seguir no tiene un plan 
establecido, por lo que les sucederá de 
todo a todos, y una pléyade de estupendos 
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OFRECE DESCUENTO 
PARA ESTUDIANTES, 

TRABAJADORES ACADÉMICOS Y 
ADMINISTRATIVOS DE LA UDEG

De lunes a jueves paga precio 
de miércoles presentando en 

taquillas este cupón y una 
identificación vigente de la 

Universidad.

Cartelera vigente del 11 al 14 de octubre de 2004

H
or

ar
io

s 
su

je
to

s 
a 

ca
m

bi
o 

si
n 

pr
ev

io
 a

vi
so

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos
¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (teléfono 38 11 08 85); República 447 (teléfono 

38 27 25 99)

Servicios gratuitos
Permiso 08S34Q (prensa)

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Teléfono 36 13 57 95

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Apoyo y vida
Un refugio para mujeres embarazadas 
desprotegidas, teléfonos 31 26 66 86, 

(044333) 97 09 572.

Vendo Focus wagon 2002, color arena, automática, 
rines, CD, equipada. 98,500 pesos. Informes a los 
teléfonos 36 51 92 98, (044 333) 378 12 89.

Vendo departamento en la colonia Providencia, con 
tres recámaras, dos baños completos y estacionamiento. 
Informes al (044 333) 105 57 35.

Rento casa semiamueblada, con dos recámaras, sala 
comedor, cocina integral y cajón de estacionamiento 
en Lomas de Zapopan, cerca del CUCEA. Informes 
al 36 39 06 80.

Vendo casa frente al bosque del Centinela, Zapopan, 
con tres recámaras, dos pisos, doble cochera y dos 
baños. 600 mil. Informes a los teléfonos 33 64 96 97, 
(044 333) 463 81 65.

Casa familiar renta habitación independiente, con baño 
completo, fregador y lavadero, en Colinas de la normal. 
Informes al (044 331) 144 79 00, con la señora Irma.

Vendo casa en Jardines de la cruz, cuatro recámaras, 
doble cochera, tres baños, así como un departamento 
en La estancia. Informes al 36 45 22 08, por las 
tardes.

Traspaso negocio de micheladas con permiso de 
restaurante y equipo de cocina, bien ubicado y en 
funcionamiento. Informes al (044 333) 814 67 02.

Atención interesados, urge vender poleas de fierro 
vaciado, en varios tamaños. Informes al (044 331) 
108 79 30.

Rento casa en coto. Dos recámaras, baño y medio, 
línea telefónica. 2,900 pesos. Informes al 38 25 86 
08.

Rento casa en Libertad 1080, para oficina o bodega, 
con línea telefónica. Informes al 36 13 79 14.

Vendo casa en fraccionamiento Colón. Excelente 
ubicación, planta baja, todos los servicios. Trato directo. 
Informes al 38 11 00 55.

Rento recámara cerca del centro, amueblada, para 
jóvenes que estudien o trabajen. 845 pesos. Informes 
al 38 27 59 42.

Casa familiar renta habitación para caballero. Magnífica 
ubicación, cerca López Mateos, entre avenida México y 
Reforma. Informes al 36 15 47 74.

DIARIOS DE MOTOCICLETA AUT10640

LA ALDEA AUT10622

LA NUEVA CENICIENTA AUT10599

DIARIO DE UNA PASION AUT10578

EL ESPANTA TIBURONES AUT

RESIDENT EVIL AUT10648

EL EMBAJADOR DEL MIEDO AUT10653

EL CONEJO DE LA LUNA AUT10655

LA TERMINAL AUT10576

LA MALA EDUCACION AUT10631

LUTERO AUT10566

CON LA FRENTE EN ALTO AUT

Y DONDE ESTAN LAS RUBIAS AUT10656

EL ESPANTA TIBURONES AUT

DIARIOS DE MOTOCICLETA  B

11:30  2:20  5:10  8:00  10:45

LA ALDEA    B

12:15  2:45  5:15  7:45  10:15

LA NUEVA CENICIENTA   A

11:15  1:20  3:30  5:40

DIARIO DE UNA PASION   B

7:50  10:30

EL ESPANTA TIBURONES

11:00  1:10  3:20  5:30  7:40  9:50 

RESIDENT EVIL   B15

12:35  2:55  5:05  7:30  9:55 

EL EMBAJADOR DEL MIEDO  B15

4:25  9:40 

EL CONEJO DE LA LUNA  B15

11:20  1:50  7:05   

LA TERMINAL   B

1:30  4:30  7:10  10:00

LA MALA EDUCACION   C

11:05  1:25  3:45  6:10  8:25  10:35

LUTERO    B15

11:45  2:05  4:45  7:15  9:45 

CON LA FRENTE EN ALTO

12:10  2:15  4:10  6:15  8:10  10:10

Y DONDE ESTAN LAS RUBIAS  B

11:35  1:45  3:55  6:05  8:15  10:25

EL ESPANTA TIBURONES 

12:00  2:10  4:20  6:30  8:40  10:40
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Orgullo 
     universitario
Orgullo 
     universitario

Rafael Sánchez Villegas 
El egresado de la licenciatura en historia ganó el Premio anual de poesía que 
otorga la Universidad Autónoma de Nayarit y la Fundación cultural Julián 

Gascón Mercado.

Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

R 
afael Sánchez Villegas, en lugar de 
comprender lo inexplicable, prefiere 
hacer lo que el historiador y el artista: 

exhibir aquello que no tiene explicación.
 Pasante de la licenciatura en historia 
por la Universidad de Guadalajara, obtuvo 
el Premio anual de poesía que otorga 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
y la Fundación cultural Julián Gascón 
Mercado.
 Originario de Tepic, comenta su pasión 
por la historia: “Me atraen las cosas que 
no puedo entender, y no porque pretenda 
explicarlas, sino para exhibirlas. Eso me 
gusta de esta disciplina: el misterio que 
encierra escribir, realizar una obra de 
arte”.
 Uno de los premios por haber triunfado 
en el concurso fue la publicación de su libro 
Galería prosaica presenta. “Siento emoción de 
recibir este reconocimiento, porque tiene 

una amplia trayectoria. Creo que de los 
ganadores, soy el más joven”.
 Recuerda que desde chico sus padres 
le inculcaron el hábito de leer. Su texto 
preferido es el Apocalipsis, contenido en 
la Biblia. En esa época leyó mucho sobre 
religión, algo que influye en sus temas. Su 
primer escrito, realizado a los 17 años, fue 
un poema con el que ganó un concurso.
 Comenta que para escribir no recibe 
inspiración de una musa, ya que esto es 
un oficio. La temática de sus textos está 
basada en las imágenes y las palabras. “Me 
considero un artista visual frustrado que 
trata de evocar imágenes con las letras. En 
Galería prosaica presenta cada poema es una 
imagen vista antes”.
 En la actualidad realiza su tesis “Lo 
blanco del lábaro. Alteridad, identidad y 
nación en el discurso católico mexicano”. 
Su próxima meta será ingresar a un taller 
de cortometrajes y cursar una maestría en 
estudios cinematográficos.
 Desde 2001 ha publicado artículos, ensayos, 

reseñas, cuentos y poemas en periódicos, revistas 
y libros colectivos de Tepic, Guadalajara, San 
Luis Potosí, La Habana y Madrid. Es coautor 
de los libros de texto para bachillerato Historia 
internacional e Historia nacional (Amate editorial, 
2003 y 2004). El último fue presentado en el 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades.
 Obtuvo el primer lugar en el Concurso 
de guión radiofónico, de Radio UdeG, en 
la categoría de radio cuento; el cuarto sitio 
en el de Cuento corto, de la Universidad de 
Guadalajara (2003), y el segundo en el Estatal 
de poesía joven Nayarit 2004.
 Cursó historia en la UdeG porque no 
existe esta carrera en las universidades de 
su estado. “Consulté el plan de estudios y 
me gustó. Además, mi mamá es egresada de 
esta institución”.
 “La Universidad de Guadalajara tiene 
una oferta excelente y una profunda tradición 
que debe ser aprovechada. Es un gusto haber 
estudiado aquí, pues me formó en un área 
que me apasiona”.
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En esta sección, el catedrático del CU-
CEA y miembro del SNI, Andrés Val-
dez Zepeda, destaca en su artículo “El 
concepto de calidad democrática”, que 
más que un elevado nivel de calidad, lo 
que tenemos hoy en nuestro país es una 
democracia de fayuca, de mala calidad, 
pero muy onerosa: una de las más caras 
del mundo.   

En México, la proporción de donadores 
de médula ósea es de tres por cada 
millón de habitantes, mientras que en 
otros países, como Australia, de nueve 
mil donadores por cada millón. Sin em-
bargo, el problema no depende de que 
haya una voluntad altruista, sino de los 
recursos con que cuentan las institucio-
nes sanitarias, indicó el doctor Óscar 
González Ramela, jefe de la Unidad de 
trasplante de médula ósea, del hospital 
civil “Doctor Juan I. Menchaca”.

En un lapso de mes y medio, nueve 
licenciaturas del Centro Universitario 
de Ciencias Económico Administrativas 
(CUCEA) habrán concluido su proceso 
de acreditación, cuya finalidad radica 
en constatar que forman profesionales 
de calidad y capaces de solucionar 
problemas de su área, afirmó Adrián 
de León Arias, secretario académico de 
ese campus.

Ante la llegada del frío extremo que es-
peran los huicholes en la sierra norte de 
Jalisco, en este próximo periodo invernal 
los grupos de títeres locales La cucaracha, 
Escuincles y El triciclo iniciaron una campa-
ña para recolectar ropa abrigadora en buen 
estado, así como medicamentos vigentes. 
Un suéter, chamarra, cobija, alimentos no 
perecederos y medicamentos, serán el pase 
para ver los espectáculos que ofrecerán el 
trío de titiriteros en dos localidades, duran-
te los fines de semana de octubre.

En los primeros encuentros del circuito 
universitario 2004, los equipos deporti-
vos del Centro Universitario de la Ciéne-
ga obtuvieron triunfos en volibol varonil 
y femenil, basquetbol varonil y femenil, 
así como en futbol varonil, mientras que 
en futbol femenil empataron a un gol, tras 
enfrentarse a los conjuntos del CUCBA. 

cultura


